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Поиграем?
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ТВ-программа  
на Всю неделю!
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ноВосТи одной сТрокой

  ► 396,9 миллиона рублей  
собственных доходов  
перечислено в региональную казну  
за прошлую неделю.

Завод «Авиастар-СП» будет   ►
участвовать в сборке нового  
самолета «Ил-112».

Около  ► 16 тысяч детей в Ульяновской 
области изучают немецкий язык.

На  ► 5-е место с 11-го поднялся 
Ульяновск в рейтинге региональных 
центров ПФО за прошлый год.

На  ► 18,2% выросло количество ДТП, 
совершенных водителями  
пассажирского транспорта в 2014 году.

подробносТи

Зачем нужны продкарты?
В редакцию «НГ» часто поступают звонки от читателей, 

которые спрашивают о том, что такое продовольственная 
карта. За ответом мы обратились в министерство сельско-
го, лесного хозяйства и природных ресурсов Ульяновской 
области.
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общесТВо

Хочется заботы и любви
Так повелось в народе - если справлять свадьбу, то шум-

но, радостно, а расставаться - со скандалами. Вот только 
криков сейчас почти не слышно, лишь мирная идиллия и 
тишина… 

Просмотрев статистику за 
первые месяцы этого года, 
диву даешься - что случилось 
с людьми? Разводов стало 
меньше, а число браков при-
бавилось. 

эТо инТересно

Точность приземления
А вы знали, что в Ульяновске 

живет абсолютная чемпионка 
мира по парашютному спор-
ту? Женщина-десантница и 
гвардии старший прапорщик 
Ольга Кравченко уже более 
20 лет укладывает парашюты 
воинам 31-й бригады, а в 
свободное время защищает 
спортивную честь мундира 
в Индонезии, Китае и других 
странах.
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Уровень безработицы в Ульяновской области остается самым низким в ПФО. Данный показатель  ►
составляет 0,55%, на учете в службах занятости состоят более 3 тысяч человек.

25 марта - День  
работника культуры
Дорогие работники учреждений культуры,  
ветераны отрасли! Сердечно поздравляем вас  
с профессиональным праздником!
Сегодня	мы	придаем	культуре	не	просто	высокое	зна-

чение	-	мы	считаем	ее	основой	развития	региона,	стра-
тегическим	пространством,	от	которого	во	многом	будет	
зависеть	будущее	нашего	края.	И	мы	искренне	гордимся	
теми,	кто	формирует	это	пространство,	-	нашими	талантли-
выми	работниками	культуры,	по-настоящему	радеющими	
за	свое	дело.
Благодаря	вам	имя	Ульяновской	области	 громко	про-

звучало	на	всю	страну	и	за	ее	пределами	в	рамках	Года	
культуры.	Вы	доказали	своим	коллегам	из	других	субъ-
ектов	РФ	и	своим	главным	экспертам	-	жителям	нашего	
региона,	что	не	только	можете	хранить	традиции	и	успешно	
реализовывать	привычные	формы	деятельности,	но	и	не	
боитесь	во	многом	являться	новаторами.	Спасибо	вам	за	
крупные	яркие	проекты,	которые	заслужили	высочайшую	
оценку	выдающихся	современных	деятелей	культуры	и	ис-
кусства.	Это	и	создание	первого	в	России	регионального	
сводного	детского	тысячного	хора,	и	яркие	моменты	52-го	
Международного	музыкального	фестиваля	«Мир.	Эпоха.	
Имена»,	VI	Международного	фестиваля	кино-	и	телепро-
грамм	для	семейного	просмотра	имени	народной	артистки	
СССР	В.М.	Леонтьевой	«От	всей	души»,	IV	Международного	
культурного	форума	«Культура	и	инвестиции:	региональный	
аспект».	Ваша	активная	гастрольная	деятельность	подари-
ла	незабываемые	минуты	общения	с	искусством	тысячам	
ценителей	в	России	и	за	рубежом.	Особую	благодарность	
хотелось	бы	выразить	всем,	на	ком	лежит	ответственность	
за	раскрытие	творческого	потенциала	наших	одаренных	
детей,	которые	с	блеском	продемонстрировали	свой	та-
лант	на	площадках	 главных	культурных	событий	года	на	
федеральном	и	международном	уровнях	и	были	удостоены	
высших	наград.
Самой	высокой	оценки	заслуживают	ваши	инициативы,	

представленные	в	рамках	региональных	грантовых	конкур-
сов.	Мы	будем	и	далее	поддерживать	интересные	проекты,	
предоставляя	каждому	работнику	культуры	возможность	
реализовать	свой	потенциал,	свои	самые	смелые	идеи	
на	благо	региона.	Безусловно,	в	ближайшие	годы	в	при-
оритете	будет	улучшение	материально-технической	базы	
учреждений	культуры.	В	2015	году	продолжается	ремонт	
государственных	и	муниципальных	учреждений	культуры,	
а	в	2016-м	-	запланировано	строительство	новых.
Пусть	ваш	профессиональный	путь	будет	освещен	бле-

ском	наград,	 любовью	и	признанием	коллег	и	жителей	
Ульяновской	области.	Я	желаю	вам	здоровья,	благополу-
чия,	удивительных	открытий	и	высоких	достижений!

Губернатор	-	председатель	правительства
Ульяновской	области	С.И.	МОРОЗОВ

Председатель	Законодательного	собрания
Ульяновской	области	А.А.	БАКАЕВ

За отечественные  
лекарства
Егор	НОТТОВ

В Ульяновской области цены 
на лекарства ниже, чем в 
среднем по России и в ПФО. 
Об этом было сказано на 
окружном заседании под 
председательством полпреда 
по ПФО Михаила Бабича.

В	регионе	по	итогам	февра-
ля	розничные	цены	на	жизнен-
но	необходимые	и	важнейшие	
препараты	 увеличились	на	
1,73	процента,	в	Приволжье	
рост	составил	2,18	процента,	
в	среднем	по	России	-	2,1	про-
цента.	Кроме	того,	в	регионе	
продолжают	оставаться	 на	
минимальном	 уровне	 роз-
ничные	 торговые	надбавки	
-	18,43	процента.	В	среднем	
по	ПФО	эта	цифра	составляет	
24,28	процента,	 по	России	
-	на	уровне	26,29	процента.	
За	прошедшую	неделю	с	на-
чала	года	розничные	цены	на	
медицинские	изделия	и	вовсе	
снизились	-	на	0,94	процента.
В	ходе	совещания	обсуж-

далась	 проблема	 зависи-
мости	отечественного	фар-
мацевтического	 рынка	 от	
импорта	препаратов	и	сырья	
для	их	производства.	Оце-
нивая	 потенциал	 округа	 в	
сфере	импортозамещения,	
Михаил	Бабич	сообщил,	что	
более	30	предприятий	ПФО	
участвуют	сегодня	в	феде-
ральной	программе	развития	
фармацевтической	отрасли	
на	 период	 до	 2020	 года	 и	
дальнейшую	перспективу.	

Вся	Россия	готовится	встретить	юби-
лей	разгрома	фашизма:	в	соответствии	
с	указом	президента	Российской	Фе-
дерации	на	единовременные	выплаты	
двум	с	половиной	миллионам	ветеранов	
будет	выделено	более	12	миллиардов	
рублей.	В	 Ульяновской	 области	 не-
посредственных	 участников	 тех	 ге-
роических	для	нашей	страны	событий	-		
33	525.	Они	получат	деньги	от	отделения	
регионального	Пенсионного	фонда	РФ.
Определены	 размеры	 соответ-

ствующих	выплат	для	всех	категорий	
граждан.	По	7	 тысяч	рублей	получат	
ветераны	и	инвалиды	Великой	Отече-
ственной	войны,	блокадники	Ленин-
града,	бывшие	несовершеннолетние	
узники	 фашистских	 концлагерей,	
вдовы	и	вдовцы	умерших	ветеранов	

и	 военнослужащих,	 погибших	 в	 пе-
риод	войны	с	Финляндией	и	войны	с	
Японией.	
По	 три	 	 тысячи	 рублей	 будет	 вы-

плачено	лицам,	 трудившимся	в	 тылу	
в	период	с	22	июня	1941	года	по	9	мая	
1945	 года	не	менее	шести	месяцев,	
исключая	период	работы	на	временно	
оккупированных	территориях	СССР,	и	
лицам,	награжденным	орденами	и	ме-
далями	за	самоотверженный	труд	в	пе-
риод	Великой	Отечественной	войны.	
Все	 эти	 выплаты	 будут	 осущест-

влены	в	беззаявительном	порядке	на	
основании	документов,	имеющихся	в	
распоряжении	органов	Пенсионного	
фонда.	Что	касается	сроков:	согласно	
указу	 президента,	 выплаты	должны	
быть	проведены	в	апреле-мае.	

Помимо	этого	участникам,	инвали-
дам	Великой	Отечественной	войны,	а	
также	солдатам	последнего	военного	
призыва	дополнительно	выделят	уже	из	
городского	бюджета	по	5	000	рублей.	
Выплачиваться	деньги	будут	на	заяви-
тельной	основе.	Уже	сейчас	соцзащита	
работает	 над	 тем,	 чтобы	 заявления	
были	написаны,	так	что	самим	ветера-
нам	беспокоиться	об	этом	не	нужно.	
Планируется,	что	единовременную	вы-
плату	получат	более	900	человек.
Помимо	этого	 государство	возме-

стит	расходы	транспортных	компаний,	
которые	обеспечат	бесплатный	проезд	
ветеранов	во	время	праздничных	ме-
роприятий	Дня	Победы.	Председатель	
правительства	РФ	Дмитрий	Медведев		
уже	подписал	постановление,	которое	
утверждает	правила	предоставления	
субсидий	таким	организациям.
Подготовка	к	70-летию	Победы	на-

чалась	в	нашем	регионе	еще	в	2013	
году.	Помимо	улучшения	социально-
экономических	условий	жизни	ветера-
нов	в	общей	сложности	план	подготов-
ки	к	юбилею	Победы	включает	несколь-
ко	сотен	различных	мероприятий.

Занятия по адаптивной физической 
культуре, обучение навыкам компью-
терной грамотности, социально-
психологический патронат и многое 
другое планируют включить в перечень 
социальных услуг.
Всего	 он	 увеличится	 со	 113	 до	 148	

пунктов.	Расширение	перечня	стало	воз-
можным	благодаря	поправкам	в	Закон	
«О	регулировании	некоторых	вопросов	в	
сфере	социального	обслуживании	населе-
ния	на	территории	Ульяновской	области»,	
которые	 были	 одобрены	 на	 заседании	
регионального	 правительства.	 Более	
того,	 внесенные	 изменения	 позволят	
убрать	из	действующей	редакции	закона	
дублирующие	услуги,	так	что	их	реальное	
количество	увеличится	еще	сильнее.
-	Теперь	в	перечень	оказываемых	услуг	

будут	 включены	 все	мероприятия,	 на-
правленные	на	формирование	здорового	
образа	жизни,	 -	 сообщил	 заместитель	
председателя	правительства	 -	министр	
здравоохранения	и	социального	развития	
Ульяновской	области	Павел	Дегтярь.
Как	 отметила	 заместитель	министра	

здравоохранения	 и	 социального	 раз-
вития	Екатерина	Сморода,	в	число	услуг,	
оказываемых	на	дому,	также	планируется	
включить	уборку	жилых	помещений	и	пе-
дагогическую	коррекцию.
В	ближайшее	время	законопроект,	раз-

работанный	в	соответствии	с	постановле-
нием	правительства	РФ	«Об	утверждении	
примерного	перечня	социальных	услуг	по	
видам	социальных	услуг»,	будет	передан	
на	рассмотрение	в	Законодательное	со-
брание	области.

Напомним,	 чтобы	 получить	 новые	
социальные	услуги	и	помощь	соцработ-
ника,	 нужно	 обратиться	 с	 заявлением	
в	 центр	 социального	 обслуживания.	
Работник	будет	приходить	не	реже	двух	
раз	 в	 неделю,	 по	 договоренности	 на	
постоянной	 основе	 или	 временно	 (на	
срок	от	одного	до	шести	месяцев).	При	
этом	бесплатные	социальные	услуги	по-
ложены	целому	ряду	категорий	граждан	
-	 среди	них	недееспособные	инвалиды	
без	 родственников,	 лица,	 находящие-
ся	 в	 социально	 опасном	 положении,	
инвалиды	 с	 детства,	 находящиеся	 в	
стационарных	 учреждениях	социально-
го	обслуживания,	 и	 другие.	Ветеранам	
Великой	Отечественной	 же	 помощь	 к	
тому	же	положена	без	очереди.

Физкультуру -  
в социальные услуги

Андрей	ТВОРОГОВ

Более 33 000 жителей Ульяновской области получат денежные вы-
платы к 70-летию Победы в Великой Отечественной войне. Среди 
них - ветераны,  блокадники, вдовы, узники фашистских концла-
герей. Все, чьими руками ковалась Великая Победа. Все, на чьих 
плечах держалась военная мощь армии-освободительницы.

Меньшее, что можем 
дать героям

з

св
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НеблагоприятНые дНи в апреле 2015 г.
по данным Центра инструментальных наблюдений  

за окружающей средой и геофизических прогнозов

7	апреля	(вторник)	-	12.30		-	13.10;
15	апреля	(среда)	-	23.40	-	1.20;
23	апреля	(четверг)	-	16.30	-	20.00;
28	апреля	(вторник)	-	4.00	-	6.40.

Для всех ветеранов войны уже проведена индексация пенсий, 
так что теперь средний размер пенсии для ветеранов Великой 
Отечественной Ульяновской области превысил 35 000 рублей. 
Инвалиды же войны получают пенсию до 47 000 рублей.  
И это меньшее из того, что мы можем дать героям.



3Народная газета

Путевка в царство географии

О главном

Областной географический фестиваль «Фрегат «Паллада» (25 - 28 марта) открыт с 10 до 16 часов  ►
в областном Дворце творчества детей и молодежи. Вход свободный.

Среда / 25 марта 2015 / № 12

18 марта   ►
Весь день Сергей Морозов работал в Мелекесском райо-
не. Решался ряд важных вопросов, в частности, оказание 
адресной помощи сотрудникам ООО «Симбирск Бройлер», 
развитие пригородных перевозок железнодорожным 
транспортом, завершение капремонта детского сада «Ря-
бинушка».
Также губернатор лично вручил 15 медалей «70 лет Победы» 
жителям Мелекесского района.

19 марта   ►
В четверг Сергей Морозов и президент холдинга «ЕВРОЦЕ-
МЕНТ груп» Михаил Скороход осмотрели производствен-
ные площадки ООО «Сенгилеевский цементный завод» и 
провели совещание по завершению строительства этого 
объекта.
На совместном заседании совета работающей молодежи, 
межведомственных советов по развитию человеческого потен-
циала, по обеспечению достойных условий труда и заработной 
платы и областной трехсторонней комиссии по регулирова-
нию социально-трудовых отношений обсуждалось создание 
благоприятных условий труда. Как подчеркнул губернатор, 
необходимо максимально развивать партнерские отношения 
между госорганами, профсоюзами, работодателями и со-
трудниками.

20 марта   ►
Губернатор посетил благотворительный концерт коллекти-
вов центра народной культуры, организованный в помощь 
больной раком девочке Алесе Савиновой, а также другим 
нуждающимся в дорогостоящем лечении ульяновским детям. 
Семья Савиновых выразила огромную благодарность Сергею 
Ивановичу - он перечислил на лечение девочки 2 миллиона 
рублей.
На концерте присутствовали 800 зрителей и 353 участника 
творческих коллективов. Сумма средств в 240 тысяч рублей, 
вырученных с продажи билетов, будет передана семье Алеси.

21 марта   ►
Сергей Морозов посетил магазин «Фермерская лавка» и про-
вел заседание правительственной комиссии по мониторингу 
состояния продбезопасности и оперативному реагированию 
на изменение конъюнктуры продовольственного рынка. 
Обсуждался вопрос реализации ульяновской продукции в 
федеральных и региональных розничных торговых сетевых 
компаниях, поставок фермерской продукции на потребитель-
ский рынок, организации выездной торговли овощами для 
жителей облцентра.
На заседании правительственной комиссии по благоустройству 
под руководством главы региона рассматривались вопросы 
реализации проекта «Пятилетка благоустройства» и форми-
рования современного архитектурно-художественного облика 
городских округов и поселений.
В субботней череде совещаний губернатора была также 
встреча с политическими партиями и общественной палатой. 
Говоря о планах на 2015-й, Сергей Морозов озвучил основ-
ные направления социально-экономических преобразований 
в регионе.

23 - 24 марта   ►
Губернатор провел ряд рабочих встреч в Москве.

дневнИк губернатора

Не зарастет тропа в театр 
В преддверии Международного дня театра - 27 марта - «НГ» предложила ульяновцам 
ответить на вопрос: «Как часто вы бываете в театре?». Выяснилось, больше половины 
наших земляков храм Мельпомены знают и любят, а заядлым театралом может назвать 
себя каждый десятый! 

Андрей ТВОРОГОВ

Примерить костюм 
русского моряка XIX века и 
научиться ориентированию 
в лесу, попробовать блюда 
национальных кухонь всех 
без исключения народов 
области и побывать на 
настоящей буддийской 
чайной церемонии - разве 
не мечта? Особенно если все 
это бесплатно.

Речь об областном географиче-
ском фестивале «Фрегат «Паллада», 
который в этом году - при поддержке 
попечительского совета, нескольких 
министерств и общественных органи-
заций - изменился до неузнаваемости. 
Фестиваль открылся сегодня и будет 
идти до субботы.

- Такого мощ-
ного четырех-
дневного фести-
валя у нас еще 
никогда не было, 
- рассказал пред-
седатель коор-
д и н а ц и о н н о г о 
совета Ульянов-
ского отделения 
Русского геогра-
фического обще-

ства Игорь Егоров. - Опыт, который мы 
получили в прошлом году на Всерос-
сийском географическом фестивале 
в Москве, показал: «Фрегат «Паллада» 
должен быть интерактивнее. Ребенок 
должен одеваться в костюмы, все тро-
гать, смотреть, пробовать. 

Позиционируется «Фрегат «Палла-
да» этого года как семейное времяпре-
провождение на каникулярное время. 

Развлечений и «фишек» столько, что 
все и не перечислишь: тут и делегация 
из Калмыкии, которая будет прово-
дить непрерывную буддийскую чайную 
церемонию, и встречи с участниками 
экспедиций по Алеутским островам и 
Аляске, и уроки от рекордсменов по 
глубоководному погружению.

- Какого-то главного гвоздя про-
граммы нет, интересным должно быть 
все, мы полностью задействуем про-
странство Дворца творчества детей и 
молодежи, - рассказал председатель 
Русского географического общества 
Александр Золотов. - Так что ребята 
смогут прийти сюда утром и провести 
в географическом царстве весь день.

Не обойдется в этом году и без муль-
тимедийных технологий: на специаль-
ный экран в фойе будут выводиться 
количество посетивших площадки 
фестиваля (а их более 30), а также их 
пол и возраст (его будут спрашивать 
при входе). Да, тех, кто ребенком 
остался только в душе, тоже ждут: а 
разве взрослому человеку не хочется 
научиться раскладывать палатку, по-

трогать минералы родного региона 
или послушать лекции ведущих гео-
графов области? Тематика нескольких 
десятков лекций - от истории Симбир-
ской засечной черты до особенностей 
волжской ихтиофауны (водяной то 
есть). 

А еще на «Фрегате «Паллада» Улья-
новское отделение Русского геогра-
фического общества презентует свои 
будущие амбициозные проекты: среди 
них путешествие на байдарках вокруг 
Крыма - от Керчи до Керчи, велопро-
бег с севера России на юг и многое 
другое. Впрочем, главное - это развле-
чения для детей. А уж их в программе 
очень даже много!
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«Какого-то главного 
гвоздя программы нет, 
интересным должно 
быть все».
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19 ноября ►

ЭКОНОМИКА
Власти Самарской области заявили о под-
держке производства Chevrolet NIVA нового 
поколения совместным предприятием «GM-
AвтоВАЗ». В числе предполагаемых мер - 
гарантии для получения льготного кредита.  
Напомним, ранее совместное предприятие 
«АвтоВАЗа» и General Motors приостановило 
строительство производственных мощ-
ностей для запуска новой модели Chevrolet 
Niva. 

ОБЩЕСТВО
ГУ МВД России по Самарской области 
подписало соглашение о сотрудничестве с 
представителями частных охранных орга-
низаций. В работе добровольных народных 
дружин будут принимать участие более ты-
сячи человек. Вместе с полицией они будут 
патрулировать улицы. 
Более 10 главврачам государственных 
учреждений здравоохранения Саратовской 
области уменьшили размер ежемесячных 
стимулирующих выплат из-за высокого 
уровня младенческой смертности. По сло-
вам министра здравоохранения региона 
Алексея Данилова, в Саратове и Энгельсе 
растет число смертей среди детей. 

ОБРАЗОВАНИЕ
В школах Тольятти планируется преподавать 
итальянский язык. Местная администрация 
намерена присоединить школы и ссузы го-
рода к проекту P.R.I.A. Это международный 
образовательный проект, который предусма-
тривает изучение в российских школах и 
средних профессиональных учреждениях 
итальянского языка наряду с английским, 
французским и немецким. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО
В Ижевске рядом с общественной орга-
низацией детей-инвалидов, инвалидов с 
детства, их родителей и опекунов установят 
игровую площадку для детей-инвалидов. 
Она оборудована поручнями, пандусом и 
противоскользящим покрытием. Подобная 
площадка для детей с ограничениями здо-
ровья в Ижевске первая.
Улицы Самары начали убирать вакуумными 
дорожными пылесосами. Новой техникой 
чистят проезжие части и тротуары. После 
пылесосов на уборку города выйдут поли-
вальные машины. 
Учащиеся школ Ижевска собрали почти 
900 кг использованных батареек в рамках 
ежегодного конкурса «Самый экологичный 
класс». Батарейки планируется отправить на 
утилизацию. Всего в мероприятии приняли 
участие ученики 71 класса из 33 школ.

ПРОИСШЕСТВИЯ
В Нижегородской области во дворе сред-
ней школы повесился 16-летний подросток. 
Как выяснили следователи, юноша рос в не-
полной семье, состоял на профилактических 
учетах, был вспыльчив, агрессивен, часто 
провоцировал конфликты с окружающими. 
Назначена судмедэкспертиза, проводится 
проверка, обстоятельства трагедии уста-
навливаются.
После вмешательства прокуратуры Са-
ратовской области жителям региона 
было возвращено более 500 тысяч рублей, 
переплаченных за жилищно-коммунальные 
услуги. Всего же с начала года саратовцы 
переплатили более миллиона рублей за 
«коммуналку». Средства были неправомерно 
начислены ресурсоснабжающими и управ-
ляющими организациями. 
В Уфе задержан мужчина, который в нетрез-
вом виде поднялся на крышу многоэтажного 
дома и перерезал страховку промышленно-
му альпинисту, выполнявшему фасадные ра-
боты на высоте пятого этажа. Альпинист был 
госпитализирован с различными травмами. 
Злоумышленнику предъявлено обвинение в 
покушении на убийство. 
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В Ульяновской области началась закупка оборудования для мобильной аварийной котельной.  ►
Планируется, что первый передвижной теплоисточник будет смонтирован к 1 мая.

Новости соседей

Алекс МИТРИЕВ 

Все уже, наверное, посчитали, 
что пришла весна. Но зима 
на этой неделе напомнила о 
себе. И такая ситуация может 
продлиться до начала апреля. 
Как Ульяновская область живет 
в данных условиях, говорилось 
на традиционном аппаратном 
совещании правительства 
Ульяновской области.

САМыЙ дЕШЕВыЙ КАРТОфЕЛь
По прогнозам, непогода продлится до  

2 апреля. Днем - перепады от плюса до 
минуса, ночью - заморозки. И только в на-
чале апреля придет долгожданное тепло. 
Причем, как говорят метеорологи, поте-
пление будет достаточно резким. И, судя по 
отчетам чиновников, к возможному паводку 
подготовились.

По итогам двух первых месяцев 2015 года 
индекс промышленного производства на 
уровне 100,5 процента, в обрабатываю-
щей сфере - 106,2 процента. Продолжаем 
строиться в хорошем темпе - 101,3 про-
цента. Введено в строй уже почти сто тысяч 
квадратных метров. Из неприятных фактов 
отметим снижение спроса на продажу 
жилья. По разным компаниям эта цифра 
колеблется от 25 до 60 процентов. Но это, 
к сожалению, прямая реакция на «пляски» 
валют и внешние санкции.

Растут цены. Не так стремительно, как 
это можно было предполагать, так как пра-
вительство Ульяновской области делает 
все возможное, чтобы этого не допустить. 
По ряду продуктов в последнее время цены 
даже падают.

Хотя в целом минимальная продуктовая 
корзина выросла на 5,1 процента. Сегодня 
стоимость так называемого минимально-
го набора продуктов в нашей области на 
уровне 3 633 рублей, что является одним из 
самых низких показателей в стране (мы на 
14-м месте). Это на 300 рублей ниже, чем в 
среднем в России. В Ульяновской области, 
например, сейчас самый дешевый в При-
волжском федеральном округе картофель. 
Этого удалось достичь благодаря запасам 
«Агропромпарка».

СЕЛьчАНАМ ПОМОГУТ
Конечно, в регулировании цен серьезно 

помогают проводимые в области ярмарки. 
Так, на очередной прошедшей в Новоулья-
новске было продано продуктов на 5,8 мил-
лиона рублей. Следующая ярмарка пройдет 
в ближайшую субботу в Димитровграде.

Из неприятных тенденций отмечен не-
большой рост уровня безработицы. Если 
он в начале года был на уровне 0,46 про-
цента, то сейчас составляет 0,53 процента 
и прогнозируется дальнейший рост. Есть и 
негативное увеличение задолженности по 
выплате заработной платы.

Как доложил министр экономического 
развития Ульяновской области Олег Ас-
мус, средняя зарплата по крупным пред-
приятиям сегодня - 22 623 рубля. Если же 
брать по всей области, то средний уровень 
зарплаты несколько ниже - 20 470 рублей. 
Мы уже писали про инициативу губернатора 
Сергея Морозова о 10-процентном сниже-
нии зарплат для чиновников. Так вот, кто из 
руководителей получает зарплату не выше 
среднего уровня, под это сокращение не 
попадает.

Во всеоружии сельхозпредприятия. Го-
товы хоть сейчас выйти на поля. И деньги 
им в помощь подоспели как никогда рано. 
На сегодня уже выплачено 138 миллионов 
рублей из федерального бюджета и 35 
миллионов рублей из региональной казны. 
Это хорошая помощь сельчанам, ибо взять 
деньги в банке становится все сложнее. 

Растущие ставки по кредитам (если год 
назад они выдавались под 13 процентов, 
то сейчас уже иногда и под 25 процентов) 
серьезно тормозят сельское хозяйство. 
Правительство Ульяновской области стара-
ется помочь сельхозпроизводителям. Стои-
мость кредитов может быть уменьшена до 
семи процентов по разным направлениям. 
Работа сейчас над этим ведется.

Выяснилось также, что у нас в регионе 
под различные льготы и поддержку под-
падают только те сельскохозяйственные 
предприятия, которые зарегистрированы 
в Ульяновской области. Те же организации, 
которые также работают в регионе, но заре-
гистрированы в других областях, льготами 
пользоваться не могут. Антимонопольный 
комитет обратил на это внимание, и будет 
проведено специальное совещание по дан-
ному вопросу.

Тревожит продолжающийся рост в муни-
ципальных предприятиях платы за газ. На 
сегодня долг перед газовиками уже превы-
сил 300 миллионов рублей.

Готовы к весне и трудностям
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Средний уровень зарплаты  
в Ульяновской области  
на сегодня составляет  
20 470 рублей.

Наталия ЧУМАЧЕНКО

В Ульяновской области продолжается 
развитие пригородных перевозок желез-
нодорожным транспортом.

На прошлой неделе губернатор Сергей 
Морозов провел совещание, в котором 
принял участие начальник Куйбышевской 
железной дороги Сергей Соложенкин.

Напомним, работа по созданию собствен-
ной пассажирской компании проводится в 
рамках поручения президента России 
по сохранению и развитию пригородных 
перевозок железнодорожным транспортом. 
Такой шаг, по мнению местных властей, 
позволит снизить себестоимость железно-
дорожных перевозок и в целом сохранить в 
регионе этот вид транспорта.

- Сейчас активно обсуждается вопрос 
формирования структуры пригородной 
компании, передачи подвижного состава, 
а также примерные сроки начала предо-

ставления услуг. Для нас главная задача 
- обеспечить качественные и доступные 
перевозки жителей пригородным желез-
нодорожным транспортом, - сказал за-
меститель министра строительства, ЖКК и 
транспорта Андрей Тюрин.

Как отметил Сергей Соложенкин, одним 
из основных направлений взаимодействия 
с Ульяновской областью является решение 
вопросов, связанных с развитием приго-
родного железнодорожного сообщения. На 
совещании обсуждали условия, на которых 
компания будет арендовать у РЖД под-
вижные составы. Кроме того, коснулись 
вопросов работы с местными товаропро-
изводителями.

- В регионе успешно ведется рабо-
та по предоставлению транспортно-
логистических услуг. В ближайшее время 
еще раз обсудим организацию пригород-
ных перевозок. Мы определили в конце 
апреля 2015 года провести совместно с 
Торгово-промышленной палатой и нашими 

ульяновскими предприятиями большое со-
вещание, - сказал Сергей Соложенкин.

В 2015 году в Ульяновской области 
организовано движение 11 пригородных 
поездов по направлениям: «Ульяновск - 
Инза», «Ульяновск - Майна», «Ульяновск 
- Глотовка», «Чуфарово - Инза». Также по 
поручению президента России восстанов-
лено движение по маршруту «Ульяновск 
- Димитровград».

Пригородные поезда остаются востре-
бованными у ульяновцев. За 2013 год этим 
транспортом перевезено 1 миллион пас-
сажиров, на компенсацию недополученных 
доходов из областного бюджета перевозчику 
было выделено 42,5 миллиона рублей. Анало-
гичная сумма была зарезервирована на эти 
же цели из областного бюджета в 2014 году. 
В этом году на компенсацию недополучен-
ных доходов, возникающих при организации 
пассажирских перевозок железнодорожным 
транспортом, в бюджете предусмотрены суб-
сидии в размере 40 миллионов рублей.

Вагончик тронется
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Лидия Саурова, директор региональ-
ного «УльяновскКинофонда»:

- Если говорить об участии жителей 
региона в принятии 
управленческих ре-
шений, второй год в 
нашей области суще-
ствует такое понятие, 
как народный бюджет. 
Областной и муни-
ципальный бюджеты 
проходят народное 
обсуждение. Люди 
имеют возможность 
расставить свои приоритеты так, как они 
считают нужным и полезным.

В докладе главы региона уделено осо-
бое внимание национальной политике. В 
регионе создана 31 национальная обще-
ственная организация, работает совет на-
циональностей при губернаторе. А сколько 
проводится разнообразных, интересных 
мероприятий, связанных с сохранением 
народных традиций!

Нельзя обойти вниманием существую-
щую в регионе систему НКО - им уделя-
ется все больше внимания, создаются 
грантовые фонды для их поддержки, для 
того чтобы они имели доступ для оказания 
услуг в социальной сфере.

И, конечно, одно из главных достиже-
ний в работе общественных организаций 
- создание палаты справедливости и 
общественного контроля и общественной 
палаты Ульяновской области.

Все перечисленное составляет, как ска-
зано в докладе, контролирующую граждан-
скую вертикаль - от областного центра до 
каждого дома, улицы, района, до каждой 
окраины. То есть каждый житель Ульянов-
ской области имеет возможность выска-
зать свое мнение по тому или иному во-
просу или получить ответы на вопросы, не 
обращаясь в самые высокие структуры.

Потому считаю, что в Ульяновской области 
создана беспрецедентная система взаимо-
отношений с гражданским обществом.

Владимир Обласов, директор многопрофильного лицея № 11 им. Мендель-
сона города Ульяновска:

- Доклад губернатора очень подробный, сфера образования 
показана с разных сторон, по ступеням - дошкольное, среднее 
и высшее образование. Радует, что большая роль уделена за-
работной плате. Учителям обещали довести ее до средней, 
а на деле даже превысили обещанное, увеличив до 106,5%. 
Это очень приятно.

Следующая сторона - оздоровление педагогических ра-
ботников. В прошлом году из нашего школьного коллектива 
несколько человек отдохнули в санаториях Ульяновской и 
Пензенской областей. Радует, что часть путевки оплачивается 
из областного бюджета и лишь немного платит сам учитель.

Большую роль в современное время играет поддержка молодых специалистов. 
Например, в дошкольных учреждениях педработники имеют право на единовремен-
ные денежные выплаты: в первый год - 20 тысяч рублей, второй - 40 и третий - 60. А 
учителям - также молодым специалистам - при поступлении на работу выплачивают 
10 тысяч рублей подъемных. К тому же ежемесячная надбавка к зарплате составляет 
тысячу рублей.

Немаловажную роль для педагогов имеет награждение отраслевыми наградами.

Митрополит Симбирский и Новоспасский Феофан:
- Взаимоотношения власти и церкви, которые выстраиваются 

в Ульяновской области, должны стать неким стандартом. В них 
нет показушности пиар-хода. Сергей Морозов дает конкретные 
указания, нацеленные на взаимодействие в муниципальных 
образованиях.

Проводится множество конференций, включая Русский пра-
вославный собор. Сдвинулся с мертвой точки вопрос введения 
основ православной культуры. Очень важно взаимодействовать 
и с отраслью здравоохранения. Животрепещущим остается 
вопрос абортов. Неплохо бы, чтобы в женских консультациях 
священники говорили с будущими мамами, попавшими в труд-
ную жизненную ситуацию.

Алексей Макаров, глава фермерского хозяйства Чердаклинского района:
- Я начинал в 2010 году, когда природные катаклизмы 

всячески мешали сельскому хозяйству, но наш регион смог 
с достоинством выйти из сложившейся ситуации. Динамика 
развития моего хозяйства в 2014 году была выше, чем даже 
в самый урожайный 2011 год. Почему? А потому что нам, 
фермерам, стали уделять больше внимания. Создаются 
программы, в одной из них - по возрождению заброшенных 
ферм - мне удалось как раз поучаствовать. Если бы не под-
держка губернатора и министра сельского хозяйства, я не 
достиг бы того, что у меня сейчас есть.
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Председатель правительства РФ Дмитрий Медведев подписал распоряжение о выделении  ►
субсидий для сельского хозяйства Ульяновской области в объеме 22,9 млн. рублей.

всех конструктивных сил обще-
ства ясна - это доверие нашему 
президенту Владимиру Путину, 
- отметил губернатор.

Напомним, такая практика 
появилась в Ульяновской об-

ласти в 2009 году, когда Сергей 
Морозов после внесения по-
правок в устав области, на-
деливших Законодательное 
собрание новым полномочием 
- рассмотрением ежегодного 

отчета правительства области 
о результатах деятельности, 
в том числе и по вопросам, 
поставленным ЗСО, впервые 
отчитался перед депутатами за 
работу в 2008 году.

Сила - в доверии
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Для Сергея Морозова огромное значение имеет мнение всех ульяновцев.

НародНое обсуждеНие

Завтра, 26 марта, 
губернатор 
Ульяновской области 
Сергей Морозов в 
седьмой раз выступит с 
традиционным отчетом 
о работе правительства 
за прошлый год 
перед депутатами 
регионального 
Законодательного 
собрания.

Отчет структурирован по 
отраслевому принципу и раз-
делен на четыре основных 
блока: развитие человече-
ского потенциала, развитие 
инфраструктуры, экономи-
ческое развитие региона и 
государственное управление. 
Документ из более 500 стра-
ниц глава региона официально 
передал спикеру областного 
парламента Анатолию Бакаеву 
в минувшую субботу в ходе 
встречи с представителями 
«Единой России».

- Мы вступаем в новый поли-
тический цикл, когда в текущем 
году нас ожидают выборы в го-
родскую думу Ульяновска, уже в 
следующем - выборы губерна-
тора и в Государственную думу 
РФ. Платформа консолидации 

Первые ласточки
Наталия ЧУМАЧЕНКО 

Этой весной полевые работы начались на 
10 дней раньше. Первыми по традиции в 
поле вышли аграрии южной зоны.

Сельхозпредприятия ООО «Агро-Дело» и 
ООО «Агростандарт» Новоспасского района 
приступили к подкормке озимых культур с 
17 марта.

- Работы ведутся с использованием на-
земных агрегатов-распылителей по мерзло-
талой почве в утренние часы. За два дня удо-
брения внесены на площади 750 гектаров. 
С повышением температуры атмосферного 
воздуха подкормка посевов продолжит-
ся с помощью средств малой авиации. В 
целом в Новоспасском районе удобрения 
планируется внести на пяти тысячах гекта-
ров, - рассказал заместитель председателя 
правительства - министр сельского, лесного 
хозяйства и природных ресурсов Александр 
Чепухин.

Всего на весенне-полевые работы в регио-
не выделено более 200 миллионов рублей из 
областного и федерального бюджетов. 

- Мы продолжаем помогать нашим агра-
риям решать вопросы с кредитованием. Нас 
очень радует тот факт, что ни один сельхоз-
товаропроизводитель не сокращает посев-
ные площади, напротив, мы планируем, что 
этот показатель будет увеличен. Это дает 
нам уверенность в том, что наша продоволь-
ственная безопасность будет обеспечена, - 
отметил губернатор Сергей Морозов.

По информации профильного ведомства, в 
настоящее время все усилия направлены на 
выплату аграриям субсидий на несвязанную 
поддержку в отрасли растениеводства, так 
называемые погектарные субсидии.

- На данные цели из федерального бюд-
жета в 2015 году выделено 178 миллионов 
рублей. По состоянию на 17 марта, на счета 
сельхозпроизводителей уже перечислено 
128 миллионов. Это составляет более 70% 
от выделенных средств, - заявил Александр 
Чепухин. - В областном бюджете на этот год 
на развитие сельского хозяйства предусмо-
трены средства в сумме 411,7 миллиона 
рублей. Это на 25% выше уровня 2014 года. 
На сегодняшний день из областной казны 
аграриям уже перечислено 35 миллионов 
рублей. Средства направлены на погектар-
ную поддержку и компенсацию процентной 
ставки по краткосрочным кредитам.

Общая посевная площадь в целом по об-
ласти составит более одного миллиона гек-
таров, в том числе зерновая группа - порядка 
600 тыс. гектаров. Из них озимые зерновые 
культуры занимают около 292 тыс. га, яровые 
зерновые и зернобобовые - 308 тыс. га. Под-
солнечник планируется разместить на 155 
тыс. га, сахарную свеклу - на 15 тыс. га, кор-
мовые культуры - на 167 тыс. га, картофель 
и овощи - 1,9 и 1,4 тыс. га соответственно. 
Яровой сев планируется на 628 тыс. гекта-
ров. По поручению губернатора в регионе 
увеличена площадь посевных под гречиху.

Кстати 
По оценке экспертов, состояние озимых куль-
тур на полях не вызывает опасений. Данные 
зерновые культуры находятся в хорошем и 
удовлетворительном состоянии на более 95% 
площади сева.
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Более 80 миллионов рублей выделено из бюджета Ульяновской области на социальную поддержку  ►
населения на прошлой неделе. Льготы получили больше 86 тысяч человек.

Телефон «народной линии» 30-17-00, адрес для писем: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11, 
электронная почта: glavrednarod@mail.ru

Если у вас есть вопросы к исполнительной, законодательной  
и судебной власти, вы можете задавать их на страницах нашей газеты

Счетчики для дачи

вопрос-ответ

Война не убила человечность

«Забота» у телефона
Контактный центр министерства здравоохра-
нения и социального развития Ульяновской 
области будет проводить консультации по 
мерам соцподдержки. С апреля call-центр 
начнет предоставлять населению информа-
цию по реализации комплексной программы 
«Забота».

Единый телефон горячей линии для жителей 
региона 8-800-200-73-07 работает с 8.00 до 
19.00 по будням и с 8.00 до 15.00 по субботам.

Нам пишут

Приближается наш светлый, самый 
радостный праздник - праздник Великой 
Победы.

Мало остается фронтовиков, детей 
войны, уходят они из жизни, но остается 
память о них в стихах, рассказах, воспоми-
наниях родных и близких.

Я хочу рассказать о замечательном че-
ловеке, который проживает в с. Арбузовка 
Цильнинского района Анне Васильевне 
Черновой, участнице Великой Отечествен-
ной войны. Я никогда не видела ее в гимна-
стерке, не видела наград, но видела всегда 
в белом халате, спешащую на помощь. Всю 
свою жизнь Анна Васильевна прожила в 
родном селе, работая в местном медпун-
кте. Для своих земляков она была «врачом 
общей практики». Наш доктор умела все: 
измерять давление, делать уколы, слушать 
сердце и легкое, но самое главное - она 
умела дарить жизнь малышам. В любую 
погоду торопилась туда, где рождался ма-
ленький житель села. Часто Анна Васильев-

на приходила к нам в школу, чтобы сделать 
прививки, побеседовать о чистоте и личной 
гигиене, о вреде курения. Эта женщина-
фронтовик и в мирной жизни продолжала 
выполнять свой долг врача, отдавая все 
силы и знания людям.

 Анастасия Константиновна Нестерова 
- тоже житель села Арбузовка, которая по-
знала тяготы военного детства. Она вырос-
ла в большой многодетной семье, получила 
образование и всю свою жизнь посвятила 
сельским детям, став педагогом. Учитель 
математики давала прочные знания, учила 
трудолюбию, усидчивости, учила быть до-
стойными гражданами своей страны.

После каждого проведенного урока она 
стремительно влетала в учительскую, торо-
пливо перебирала тетради, просматривая, 
как дети справились с заданиями. Всегда 
веселая, улыбчивая, Анастасия Констан-
тиновна успевала все: подготовиться к 
урокам, провести заседание женсовета, 
организовать внеклассные мероприятия, 
написать заметку в районную газету.

Обе эти женщины, сельский доктор и 
сельская учительница, пережили страшную 
войну, видели смерть, испытали голод, 
но сумели сохранить прекрасные челове-
ческие качества - доброту, отзывчивость, 
внимательное отношение к людям. Они 
щедро делились своим духовным богат-
ством с окружающими, делали людей 
счастливыми.

С течением времени слово «Победа» для 
многих становится святым и однозначным. 
Под этим словом мы подразумеваем битву 
на Курской дуге, блокаду Ленинграда, геро-
ическую защиту Сталинграда, лагеря смер-
ти, гибель беззащитных мирных жителей 
оккупированных территорий. Очень обидно, 
когда таким великим словом называют 
магазин, а реклама предлагает одержать 
победу дешевых продуктов над дорогостоя-
щими. Хочется, чтобы со словом «Победа» 
было связано чувство патриотизма, чувство 
долга и чести, готовности встать на защиту 
родимой Отчизны.

В.С. Хвойницкая, пенсионер

Огласите весь список Врач прописал мне антибиотик, цена которого 
превышала 300 рублей, хотя сам был в курсе 
о дженерике за 150. Когда в аптеке я спросил 
об аналогах, фармацевт в первую очередь 
предложил мне еще более дорогой препарат 
- за 500 рублей с лишним. Лишь когда я сам 
спросил о более дешевом аналоге, мне такой 
представили. Почему так?
Игорь, житель 19-го микрорайона Ульяновска
Отвечает заместитель министра здравоохранения 

и социального развития Ульяновской области Юрий 
Егорушкин:

- По закону в рецепте у пациента прописывается 
международное название препарата, и в аптеке 
должны называть всю линейку лекарств, которые 
ему соответствуют. Должны быть названы все ана-
логи и в случае, если человек об этом просит. Чтобы 
такое взаимопонимание было более действенным, в 
государственных аптеках ведут на этот счет работу с 
фармацевтами. 

В то же время если врач пишет не рецепт, а реко-
мендацию, то на ней он может указать и конкретную 
торговую марку. Однако и в этом случае пациент 
вправе попросить предоставить ему весь перечень 
аналогов. 

Председатель нашего садоводческо-
го товарищества не разрешает нам 
установить приборы учета. Якобы это 
необязательно, а потому и не нужно 
делать! И, несмотря на желание чле-
нов расплачиваться за электроэнер-
гию по счетчику, продолжает собирать 
с них по нормативу.

Валерий Михайлов, Ульяновск 
Отвечает адвокат Григорий Каленов:
- Для ответа на этот вопрос нужно опре-

делить несколько важных обстоятельств.
Во-первых, кому вносят плату жители: 

непосредственно в ресурсоснабжающую 
организацию или в садовое товарищество, 

закреплены ли в уставе товарищества (либо 
каком-то договоре члена СНТ с садовым то-
вариществом) обязанности СНТ оказывать 
услуги по заключению договоров с ресур-
соснабжающей организацией на передачу 
электроэнергии потребителям либо по 
опломбировке электросчетчика.

В целом план действий достаточно про-
стой. Выяснить, кто является непосред-
ственным поставщиком услуги (СНТ или 
ресурсоснабжающая организация). Это 
можно узнать из вышеперечисленных до-
кументов либо посмотрев платежный доку-
мент (если он есть, а если нет - обратиться 
с соответствующим заявлением в СНТ, 

запросив информацию о том, с кем у ре-
сурсоснабжающей организации заключен 
договор на поставку электроэнергии: с са-
довым товариществом либо с отдельными 
членами СНТ - собственниками участков). 
После получения ответа написать заявле-
ние, соответственно, в СНТ или ресурсо-
снабжающую организацию и попросить в 
течение месяца произвести опломбировку 
приборов учета.

В случае отказа нужно обращаться с ис-
ком в суд, ссылаясь на положения Граждан-
ского кодекса, Закон «Об энергосбереже-
нии», Закон «О защите прав потребителей» 
и другие нормативные акты.

«Не стареет  
душой ветеран»
Талантливый человек талантлив в любые 
годы своей жизни. Это подтверждает-
ся на примере Бориса Александровича 
Котельникова - руководителя центра 
патриотического воспитания населения 
Карсунского района. 6 марта ему испол-
нилось 75 лет, а он в боевом строю обще-
ственной жизни Ульяновской области!

В своей жизни воспитал и обучил более 
десяти тысяч карсунцев, объединив их одной 
мыслью - служить на благо Родины. А сейчас 
его основная цель - сплочение жителей ре-
гиона вокруг подготовки к юбилею Победы.

Это человек - факел, он живет под деви-
зом: «Всегда гореть и не сгорать». В делах 
района лидер, его авторитет у учителей, 
директоров, глав администраций большой 
и заслужен на долгие годы вперед.

Борис Александрович многое сделал для 
того, чтобы о героях Великой Отечественной 
помнили. В архив Карсунского музея он со-
брал, оформил как автор «Эстафеты памяти» 
несколько томов для потомков поисковой 
и исследовательской работы. Возглавлял 
десять лет общественный совет музея, 
комиссию по сбору материалов и докумен-
тов, готовил материалы к созданию Книги 
памяти, а также книг «Солдаты Победы», 
«Солдаты трудового фронта», «Память». На 
предприятиях, в детских садах, школах он 
часто проводит встречи с односельчанами и 
рассказывает о жизни детей войны, о своей 
семье в военные и послевоенные годы.

Большое место в жизни Бориса Алексан-
дровича занимает спорт. Поэтому он первым 
начал проводить районные и областные 
детские и взрослые туристические слеты в 
лесу на туристической поляне Карсунского 
леса. Он учил каждого школьника района 
ходить по азимуту, жить в лесу в палатках, 
воспитывал любовь к родному краю. С его 
участием написаны книги «История пио-
нерской организации», «История комсомо-
ла Карсунского района», «Уличные игры 
Карсунского района», «Развитие детского 
туризма в Карсунском районе», «Методика 
обучения школьников ходить по азимуту», 
«Знакомство дошколят с туризмом», «Узлы, 
палатка, костер» и многие другие.

Он не просто активист, он очень добрый, 
отзывчивый человек. От лица всех односель-
чан выражаем искреннюю благодарность за 
его труды и старания!

 Т.Ф. Аюпова,  
р.п. Карсун
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В большинстве городов России наблюдается общая тенденция–- количество разводов   ►
с начала 2015 года значительно сократилось. А вот число браков неуклонно растет.

Вам по 16  
или по 18?
Егор НОТТОВ

Общественная палата Ульяновской об-
ласти обсудила вопрос пассажирских 
перевозок. 

Сегодня в области перевозку людей 
осуществляет 61 предприниматель, 810 
машин.

В 2014 году от Ульяновского автовокзала 
выполнено 170 тысяч рейсов, перевезено 1,7 
миллиона пассажиров. Открылось три новых 
внутриобластных маршрута: «Вешкайма - 
Сурское», «Ульяновск - Сиуч» и «Ульяновск 
(Железнодорожный район) - Ишеевка» и 
семь межсубъектных маршрутов. Для улуч-
шения качества транспортного обслужива-
ния садоводов количество рейсов по сезон-
ным пригородным маршрутам увеличено на 
35 (с 466 до 501 в неделю).

В Ульяновске ежедневно на линию выходит 
110 трамваев и 44 троллейбуса. В 2012 году 
закуплено 15 трамваев и 5 троллейбусов, в 
2013-м - еще 15 новых троллейбусов, 14 из 
которых с низким уровнем пола.

Постепенно сокращается количество 
маршруток типа «Газель». В прошлом году 
их было 790 машин, до конца марта их число 
должно сократиться примерно в два раза.

Главной проблемой по-прежнему остается 
изношенность общественного транспорта: у 
трамваев - 84,5 процента, троллейбусов - 65 
процентов, автобусов - более 80 процентов. 
Не способствует хорошей работе и убыточ-
ность единственного государственного 
автомобильного учреждения ОАО «ПАТП-1». 
Только за 2014 год из бюджетов различных 
уровней на покрытие недополученных до-
ходов от пассажирских перевозок было вы-
делено 79 миллионов рублей.

По мнению председателя комиссии обще-
ственной палаты по развитию социальной 
инфраструктуры, ЖКК и местного само-
управления Вячеслава Яроша, теме пасса-
жирских перевозок уделяется недостаточное 
внимание: небольшое количество транс-
портных средств, удобных для перевозки 
инвалидов, значительный объем вредных 
выбросов в атмосферу, которые выделяют 
автобусы, не переведенные на газовое 
топливо, отсутствие систематического кон-
троля за поведением водителей, которые 
разговаривают по мобильным телефонам и 
берут деньги за проезд одновременно.

О причинах повышения цен в обществен-
ном транспорте рассказал и.о. директора 
департамента по регулированию цен и тари-
фов министерства экономического развития 
Ульяновской области Сергей Ципровский:

- Предложения об увеличении тари-
фов на перевозку пассажиров поступили 
от перевозчиков. Необходимость этого 
обусловлена тем, что из-за роста цен на 
горюче-смазочные материалы, запасные 
части и амортизационных отчислений се-
бестоимость перевозки одного пассажира 
в целом по области сегодня составляет 
более 32 рублей при действующем тарифе 
15-16 рублей.

С 16 марта тариф на перевозку пас-
сажиров на городских маршрутах всех 
муниципальных образований вырос на 13 
процентов, составив 16-18 рублей, вечером 
20-22 рубля. 

По словам Ципровского, в соответствии 
с действующим порядком регулирования 
стоимости проезда в пассажирском транс-
порте определен максимально допустимый 
уровень тарифа, рассчитанный исходя из 
платежеспособного спроса населения. Его 
величина составляет 20,27 рубля, а значит, 
установленная стоимость поездки в раз-
мере 18 рублей более чем на 2 рубля ниже, 
чем возможно допустимая. В дальнейшем 
удорожание проезда не должно быть. По 
оценкам экспертов, нынешние цены на про-
езд в общественном транспорте сохранятся 
до конца текущего года.

Хочется заботы и любви
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Алена ГОНДЫЛЕВА

Ничто так не скрепляет 
семейные узы, как… 
экономический кризис в стране. 
Об этом говорит официальная 
статистика - разводов 
в Ульяновской области 
становится меньше.  
«НГ» разбиралась в ситуации.

В семье безопасно
Так повелось в народе - если справлять 

свадьбу, то шумно, радостно, а расста-
ваться - со скандалами. Вот только криков 
сейчас почти не слышно, лишь мирная 
идиллия и тишина… 

Просмотрев статистику за первые меся-
цы этого года, диву даешься - что случи-
лось с людьми? Разводов стало меньше, 
а число браков прибавилось. Расторгнуть 
отношения с начала года решились на 123 
семьи меньше, чем за это же время про-
шлого года. Специалисты объясняют - это 
огромная разница! 

Ульяновцы стали больше любить или у 
них прибавилось терпения и мудрости? 
Оказывается, большую роль здесь сыграла 
сложная обстановка в экономике. 

- Во-первых, на такие 
изменения влияет ра-
бота региона в сфере 
демографической по-
литики, - прокоммен-
тировала заведующая 
отделением психолого-
педагогической помо-
щи центра социально-
психологической помощи 

семье и детям «Семья» Татьяна Туровская. 
- Во-вторых, здесь имеется влияние сло-
жившейся экономической обстановки. 
Жизнь в семье привлекательна с точки 
зрения гарантии безопасности.

Учтем, что все пары разные, а влияние 
кризиса на мужчин и женщин тоже не оди-
наково. Например, сильной половине чело-
вечества сложнее решиться на вступление 
в брак, когда они чувствуют экономическую 
нестабильность. Именно на них возлагает-
ся роль кормильца, это очень ответственно. 
Если уж в кризис возлюбленный предложил 
вам руку и сердце, то будьте уверены - вас 
очень любит.

Мужчины остаются привилегированной 
стороной всегда - они реже теряют работу и 
легче находят ее. Если женщины чувствуют, 

что человек надежный, а еще и кризис на 
дворе, они соглашаются на брак.

Кризис делает нас сильнее
А вот что касается рождения детей в кри-

зис, здесь увереннее ведут себя мужчины. 
Если уж они хотят от своей избранницы 
ребенка, то это желание не пропадает даже 
в связи с тяжелой экономической обста-
новкой. Девушкам же на этот шаг решиться 
сложнее.

Пойти на развод в кризис труднее и муж-
чинам, и женщинам. Причина тому - семья 
дает экономическую стабильность, ощу-
щение уверенности, что ты не один. Много 
у кого сейчас ипотеки, а разводы влекут за 
собой еще и раздел имущества. Выживать 
сообща всегда легче, да и вести общее 
хозяйство экономичнее. Люди стараются 
придерживаться традиционного семейного 
уклада.

- Тяжелая экономическая ситуация не 
улучшает отношения в семье, - подвела 
итог Татьяна Туровская. - Если семья 
психологически крепка, то супруги будут 
держаться друг за друга. Те семьи, которые 
не свалились под гнетом проблем, со вре-
менем только крепчают.

К слову, по наблюдениям специали-
стов, к браку ульяновцы стали относиться 
серьезнее. По этой причине, советуют 
специалисты, в кризисной ситуации самое 
главное - сохранять душевное спокойствие, 
иметь крепкий тыл дома, а все остальное 

- дело наживное. Значит, права народная 
поговорка:  «Все, что нас не убивает, делает 
сильнее».

тольКо для сВоих
Хоть ульяновцы и решаются на заключе-

ние браков, однако свадьбы сейчас прово-
дят значительно скромнее, чем раньше.

- Есть события в жизни людей, которые 
в любом случае отмечали, отмечают и 
будут отмечать, - прокомментировала 
председатель ассоциации рестораторов 
Ульяновской области Марина Никитина. 
- Но в связи с кризисом выбирают места 
менее пафосные, более дешевые. Люди 
пытаются договориться с администраци-
ей заведения. Тенденция последних трех 
лет - свадьбы стали проводить с меньшим 
количеством народа - не по 150 человек, 
а по 30-50. Зовут лишь самых близких. 
Но при этом уже выбирают заведение 
подороже.

Расторгнуть отношения  
с начала года решились  
на 123 семьи меньше,  
чем за это же время  
прошлого года.

Выживать сообща всегда 
легче, да и вести общее  
хозяйство экономичнее.

На 19 марта в Ульяновской области зарегистрирован 1 421 брак. Больше 
свадеб стали играть в Ульяновске, Димитровграде, Новоульяновске, 
Базарносызганском, Инзенском, Николаевском, Радищевском  
и Старомайнском районах.

Благополучие в плюсе
По итогам прошлого года в Ульяновской 
области сократилось число семей, 
находящихся в социально опасном по-
ложении.

Как сказал заместитель председателя 
правительства - министр здравоохранения 
и социального развития Павел Дегтярь, но-
вым в социальной политике региона стало 
изменение вектора работы. 

- Сейчас мы начинаем работать с се-

мьей, когда она еще находится на стадии 
раннего кризиса. Наиболее эффективными 
формами взаимодействия с родителями и 
ребятами остаются социальный патронат, 
телефон экстренной психологической по-
мощи, детский телефон доверия и выезд-
ная консультационная служба, - отметил 
Дегтярь.

Для профилактики семейного небла-
гополучия в 2014 году на базе восьми 
государственных учреждений соцобслу-

живания несовершеннолетних были соз-
даны службы по сопровождению семей с 
детьми.

- Благодаря проводимой работе числен-
ность детей, оставшихся без попечения 
родителей, с 2010 года снизилась на 35%. 
В 2014 году зафиксировано 190 семей - 
кандидатов в замещающие родители, - со-
общила заместитель министра здравоох-
ранения и социального развития региона 
Екатерина Сморода.
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В Ульяновске, как и еще в 15 городах, в честь Года немецкого языка и литературы,   ►
прошел «Мобильный форум». Более 100 учителей немецкого языка повысили квалификацию.
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Алена ГОНДЫЛЕВА

Недавно проведенный в Ульяновской области аноним-
ный опрос учителей показал, что отнюдь не маленькая 
зарплата отбивает у педагога всякое желание работать.

Учителя - это ведь такие фанаты своего дела, готовые день 
и ночь отдавать всего себя любимому делу, вдохновляясь 
лишь детскими улыбками. Все опрошенные ответили, что 
главные преткновения в работе - горы, тонны отчетностей, 
которые сваливаются на их головы последние годы. И еще 
обязательные подотчетные мероприятия, которые никому не 
нужны, а учитель должен их проводить с детьми.

- Мне кажется, главная проблема современной школы 
- это вопрос доверия к профессии учителя, - проком-
ментировал председатель региональной педагогической 
палаты Андрей Скворцов. - Как только школой начинают 

командовать чиновники, ничего хорошего на выходе из 
образовательного, воспитательного процесса не выхо-
дит. Нам так и говорят педагоги - вы поймите, этот вал 
отчетности, которой мы занимаемся, у нас, учителей, 
отнимает время от работы с детьми и от нашего соб-
ственного профессионального роста. С этими отчетами 
и указивками свыше просто не остается времени на сам 
образовательный процесс.

Чтобы поддержать педагогов, члены педагогической па-
латы подобрали множество решений. Вот лишь небольшая 
часть из них. Во-первых, члены общественной организации 
будут контролировать деятельность министерства обра-
зования и науки. В частности, все важные документы, за-
конопроекты теперь будут согласовывать с педагогической 
палатой.

Во-вторых, педагогическая палата предложила принять, 
пожалуй, единственный в России закон о статусе учителя, 

который защитит права и достоинства педагога. В-третьих, 
высказана инициатива пересмотреть всю процедуру аттеста-
ции учителей - чтобы превратить ее из процесса унижения в 
повышение квалификации.

- Надо доверять учителю, чтобы он сам определял цели и 
задачи, имел право заниматься на работе творческой дея-
тельностью, - добавил Андрей Скворцов. - Дать возможность 
учителям осмысленно, с интересом делать то, для чего они 
призваны, - обучать.

СПРАВКА «НГ»
Педагогическая палата создана по инициативе губернатора 
Ульяновской области Сергея Морозова. В ее состав вошел 21 
человек из числа представителей вузов, профессиональных 
колледжей, школ, детских садов, учреждений дополнитель-
ного образования и других организаций. 

Закон учителям!

Алена ГОНДЫЛЕВА

Что бы ни случилось, а 
проблемы детей всегда самые 
важные и больные сердцу. Как 
их решить быстро и без вреда 
для ребенка? Как обезопасить 
свое чадо и научить его 
хорошо адаптироваться в 
условиях современности? На 
эти и другие вопросы ответила 
уполномоченный по правам 
ребенка в Ульяновской области 
Людмила Хижняк.

- С какими вопросами чаще всего к 
вам обращались ульяновцы в прошлом 
году? Каких нарушений прав детей в 
последние годы больше, каких мень-
ше?
- Я в должности уполномоченного уже 

четвертый год, и статистика обращений к 
нам постоянно меняется. Если, например, в 
2012 году больше вопросов было по сфере 
соблюдения жилищных прав, то в 2013-м 
прибавилась тема соблюдения прав на 
жизнь и воспитание в семье, в 2014-м же 
преобладают вопросы по соблюдению прав 
в сфере образования.

За последние годы сократилось число 
преступлений в отношении несовершенно-
летних. Но остается актуальной тема престу-
плений, совершенных законными предста-
вителями, - это побои от родителей. Число 
обращений в адрес уполномоченного по 
правам ребенка стабильно, не уменьшается 
и не увеличивается, примерно 500 в год.

- Какие именно поступают жалобы по 
соблюдению прав несовершеннолет-
них в сфере образования?
- В прошлом году в регионе произошел 

очередной этап реструктуризации образо-
вательных организаций, это вопрос болез-
ненный. Если закрывается школа в каком-то 
из населенных пунктов, конечно, родителей 
это очень волнует. К нам поступали коллек-
тивные обращения, подписанные десятками 

человек. Основная проблема была связана 
со слабой информированностью населе-
ния. Граждан беспокоили перспективы, 
они не понимали, что их ожидает. Слабая 
разъяснительная работа привела к соци-
альной напряженности. Мы написали свои 
рекомендации министру образования и 

науки. Я думаю, что в дальнейшем их учтут. 
Кроме того, есть и другие вопросы, наибо-
лее актуальные в сфере образования. Это 
конфликты между учениками, родителями и 
учителями, учениками и преподавателями. 
Участились случаи возникновения конфлик-
тов и в дошкольных организациях. Не се-
крет, что порой на родительском собрании 
принимается решение о сборе средств на 
какие-то нужды. Семьи бывают разные, и 
кто-то заплатить не может - так возникает 
конфликт. Очень важно его вовремя снять. 
Но часто педагогический коллектив не 
справляется с этой задачей, и возникает 
социальная напряженность.

Случается, что педагоги допускают какие-
то антипедагогические меры воздействия. 
Здесь надо отдать должное управлению об-
разования, оно очень оперативно реагирует 
на сообщения, проводит проверку с нашим 
участием. Если есть необходимость, привле-
каем правоохранительные органы, психоло-
гов. Практически все конфликтные ситуации 
мы разрешаем с выездом на место.

- Помимо обращений граждан суще-
ствуют другие механизмы получения 
информации о нарушениях прав де-
тей?
- Источники информации у нас абсолютно 

разные. Мы часто сами выезжаем в детские 
государственные учреждения, становимся 
инициаторами проверок. Например, в 2014 
году выезжали вместе с судебными приста-
вами в пять детских госучреждений, смо-
трели, как соблюдаются права детей-сирот 
на выплату алиментов. Летом мы посещаем 
загородные оздоровительные лагеря, 
смотрим, как соблюдаются права на отдых 
и оздоровление детей. Стараемся делать 
тематические выезды. О нарушениях прав 
также получаем информацию из средств 
массовой информации.

- Какие надежды возложены на детский 
общественный совет при уполномочен-
ном по правам ребенка в Ульяновской 
области?
- В этот совет входят 33 ребенка в возрас-

те 14 - 18 лет со всей Ульяновской области. 

Его создали в 2014 году по инициативе 
губернатора. Активная детская позиция 
нам очень важна. Хотим, чтобы ребята не 
оставались равнодушными к современным 
проблемам, стремились разобраться в 
ситуации. Наиболее ярко ребята проявили 
себя на всероссийском форуме «Дети! Рос-
сия! Будущее!», они достойно презентовали 
Ульяновскую область, и мы ими гордимся. 
Дети очень активные, умеют излагать свои 
мысли грамотно, они хотят обсудить столько 
тем и высказать свои пожелания! Мы посмо-
трели на детей совершенно с другой сторо-
ны. Их волнует абсолютно все - проблема 
жестокого обращения в семьях, конфликты 
в образовательных организациях, школьная 
форма. Хотят поговорить о действии За-
кона «Об ограничении нахождения в ночное 
время». Эти вопросы мы с ними и обсудим 

в этом году. Они выступили с инициативой 
о проведении конкурса сочинений, стихо-
творений. Так дети смогут проявить свои 
творческие способности и высказать свою 
точку зрения о подвигах дедов и прадедов 
во времена Великой Отечественной войны, 
о правах людей. В апреле будет очередное 
заседание, отдельной темой обсудим на-
циональную стратегию действий в интересах 
детей.

- В апреле в Ульяновске с участием 
Павла Астахова состоится Всероссий-
ский съезд уполномоченных по правам 
ребенка. Почему выбран наш регион? 
Какие темы обсуждения станут цен-
тральными?
- К нам приедут все уполномоченные по 

правам ребенка со всей России. Ульянов-
скую область выбрали не случайно - прави-
тельство региона очень много делает для 
того, чтобы права детей были соблюдены. 
Этот съезд знаковый, он подведет итоги 
пятилетней деятельности уполномочен-
ных по правам ребенка. Если тема других 
съездов была узкой, то этот съезд затронет 
практически все сферы жизнедеятельности 
детей, где должны соблюдаться их права. 
Мы сможем услышать опыт других регионов 
и поделиться своим.

Детские шалости –  
взрослые заботы
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Людмила Хижняк уже четвертый год защищает права детей.

За последние годы число 
преступлений в отношении 
несовершеннолетних  
сократилось.

В прошлом году преоблада-
ли вопросы по соблюдению 
прав в сфере образования.
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В Крыму, на побережье Керченского полуострова, продолжатся археологические раскопки   ►
античного некрополя и поселения Кыз-Аул, располагающегося рядом с поселком Яковенково.

Среда / 25 марта 2015 / №12

Потенциал  
любит счет
Алекс МИТРИЕВ

В регионе разработана методика рас-
чета человеческого потенциала. По 
данным за 2010 - 2013 годы наилучшие 
показатели в Ульяновске, Димитров-
граде и Новоульяновске. Наихудшие 
в Инзенском, Карсунском и Николаев-
ском районах.

Все мы стремимся жить лучше, комфор-
тнее и интереснее. К сожалению, не всегда 
все складывается воедино. И без помощи 
социальных структур, местных властей не 
обойтись. Как живут люди в области? Чем им 
помочь? В том числе и для этого была разра-
ботана методика оценки человеческого по-
тенциала. Об этом говорилось на совещании 
в правительстве Ульяновской области.

Она основана на девяти ключевых по-
казателях, которые разбиты на три блока: 
уровень образования, состояние здоровья 
и система здравоохранения (оценивается 
показателями смертности и рождаемости) и 
уровень жизни населения (характеризуется 
показателями средней заработной платы, 
обеспеченности жилой площадью и уровнем 
преступности).

- Наша с вами совместная задача - со-
хранить стабильность в регионе. А значит, 
не допустить падения зарплат, роста без-
работицы, ухудшения условий труда. Решить 
эти задачи можно только общими усилиями, 
действуя согласованно, как единый орга-
низм. Вместе с тем возрастает и персональ-
ная ответственность каждого. Без сотрудни-
чества, без кропотливой совместной работы 
государства, бизнеса и профсоюзов нам 
никогда не достичь успеха. Я имею в виду 
деятельность, нацеленную на рост оплаты 
труда, борьбу с «серыми» зарплатами, соз-
дание современных рабочих мест, - подчерк-
нул губернатор Сергей Морозов.

Почему ситуация в некоторых районах 
области не так хороша, чем помочь муни-
ципальным предприятиям - это все будет 
решаться на специальных выездных заседа-
ниях. По поручению губернатора сейчас раз-
рабатывается план действий для улучшения 
ситуации в каждом муниципалитете с учетом 
тех проблем, которые были выявлены в ре-
зультате проведенного мониторинга.

Главное внимание уделяется созданию 
условий для здорового образа жизни, раз-
витию культуры и спорта, поддержке и раз-
витию талантов, содействию в трудоустрой-
стве молодежи, профориентации и адресной 
поддержке уязвимых групп населения.

Одним из важнейших факторов создания 
комфортной среды жизни для людей являют-
ся условия труда. Где и как люди работают, в 
каких условиях, на каких основаниях.

- Мы планируем подписать соглашение с 
объединениями работодателей и правитель-
ством Ульяновской области о минимальной 
заработной плате в регионе. Профсоюзы 
как сторона социального партнерства пред-
лагают предусмотреть в проекте ежегодную 
индексацию минимальной зарплаты на уров-
не инфляции в регионе, - отметил председа-
тель региональной федерации организаций 
профсоюзов Анатолий Васильев.

Участники совещания также отметили, что 
одним из важнейших направлений работы 
по развитию человеческого потенциала 
является создание на предприятиях усло-
вий для здоровьесбережения сотрудников. 
Ряд ульяновских организаций уже серьезно 
занимаются формированием здорового об-
раза жизни работающей молодежи.

В конце совещания Сергей Морозов 
вручил сертификаты признательности со-
циально ответственным предприятиям, 
которые в 2014 году принимали участие в 
мероприятиях, повышающих престиж работ-
ников различных профессий, и формировали 
уважительное отношение к труду.

История земли 
Симбирской
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Алена ГОНДЫЛЕВА

Ульяновскую область опишут в 
четырех томах. На пути к этой 
цели горожане увидят «Историю 
Ульяновской области XXI века», 
«Очерки истории Ульяновской 
области в XX веке» и многое 
другое.

Хранители
На родине Ленина действуют единомыш-

ленники - группа ученых, которая своими 
стараниями не дает погибнуть великой 
истории родного края. Напомним, вот уже 
год прошел, как в регионе создали НИИ 
истории и культуры им. Н.М. Карамзина.

- В 2014 году перед нами встала слож-
ная задача - впервые в нашей области 
создать гуманитарное учреждение нового 
типа, - рассказал директор НИИ истории и 
культуры, доктор исторических наук Сергей 
Прокопенко. - В регионе практически никог-
да не было школ в области гуманитарных и 
социальных дисциплин.

Год для ученых был достаточно сложным. 
Самое главное, что удалось сделать, - соз-
дать работоспособный коллектив.

- Мы работали по нескольким направле-
ниям, - признается заместитель директора 
по научной работе Надежда Липатова. - Во-
первых, научно-исследовательская дея-
тельность. По определенным историческим 
правилам издали документ XVII века - «Пис-
цовую книгу Симбирского и Карсунского 
уезда». Здесь содержится масса сведений 
- про людей, быт и местность этих краев в 
XVII веке.

Небольшими отрывками книгу могут 
читать даже школьники. Сейчас идет разра-
ботка рабочей тетради и буклета для школь-
ников по материалам писцовой книги.

Второе направление института - систе-
матизация имеющейся о регионе информа-
ции. Ученые отметили, что найти целостную 
историю Ульяновского края невозможно, 
кусочки данных, как мозаика, разлетелись 
по всевозможным источникам.

Огромная составляющая работы НИИ - 
перспективные проекты, которые напрямую 
связаны с главной задачей - написани-
ем многотомной истории Симбирского-
Ульяновского края. Издана она будет в 
четырех томах. Этот мегапроект института 
- системообразующий, учебное пособие 
и энциклопедия в одном лице. На пути его 
подготовки уже вышли книги «История улья-
новской авиации, 100 дат и имен», «Улья-
новская область в XXI веке». К написанию 
готовятся «Очерки истории Ульяновской 
области в XX веке».

 Еще один большой проект, которым за-

нимаются научные сотрудники, - «Тысяча 
городов, сел и поселений Ульяновской 
области». Реализовать его помогают Рос-
сийское историческое общество, историко-
архивная комиссия, Ульяновское отделение 
Русского географического общества.

изучат родной край
В феврале этого года в свет вышел 

учебник «Ульяновская область в XXI веке». 
Весь тираж передадут в управление обра-
зования. Именно оно распределит, в какие 
школы и каким учителям предоставить кни-
ги. Как признается автор издания Татьяна 
Качкина, эта книга может быть использо-
вана как для факультативных занятий, так и 
для спецкурсов, использования на уроках 
обществознания. В учебнике даже есть 
практическая часть - тесты для ЕГЭ.

- Издание не имеет аналогов, - про-
комментировала Надежда Липатова. - На 
постсоветской России нет ни одного ре-
гиона, в котором существовал бы школьный 
адаптированный учебник, внедренный в 
систему образования с точки зрения пред-
метов обществознание, история, крае-
ведение так, чтобы он еще был практико-
ориентированным.

Те, кто прочитал это издание, признаются, 
что оно интересное и легкое для восприятия.

- Получить похвалу от меня достаточно 
трудно, но эта работа хороша, - признался 
Сергей Прокопенко. - Не только с точки 
зрения содержания, но и с методически вы-
полненной и преподнесенной. Это первое 
учебное пособие краеведческого типа по 
21-му столетию региона РФ.

После того как учебник введут в учебный 

процесс, на основании знаний, изложенных 
в нем, планируется проводить олимпиады 
по краеведению, проектные конкурсы.

заброшенная область
В прошлом году ученые добились того, 

чтобы отдельной строкой в бюджете пропи-
сали финансирование раскопок на террито-
рии Ульяновской области. Мало кто знает, 
что в регионе очень много археологических 
памятников, но они, увы, не отмечены ника-
кими табличками. Расположенные в лесах, 
деревнях, со временем достопримечатель-
ности погибают либо от рук грабителей, 
либо от «вмешательства» природы.

- Симбирская губерния - одна из первых 
российских, в которой велись систематиче-
ские археологические исследования, - рас-
сказал старший научный сотрудник отдела 
археологии, соавтор в написании первого 
тома «Истории Симбирского Ульяновского 
Поволжья» Леонид Вязов. - Уже в 1900 году 
вышла археологическая карта Симбирской 
губернии. Однако, несмотря на такое хоро-
шее начало, дело затормозилось. Вплоть 
до 1990-х годов в Ульяновской области не 
было специалистов в области археологии. 
В то время начал работать только Юрий 
Семыкин. Он был один на весь регион, 
тогда как в остальных областях трудились 
десятки археологов.

Получается, что по большинству эпох 
Ульяновская область - белое пятно на ар-
хеологической карте страны. Отдельные 
места региона более-менее изучены - это 
окрестности Ульяновска, Старомайнский 
район. А вот в Чердаклинском, Инзенском, 
Старокулаткинском, Радищевском районах 
количество памятников исчисляется еди-
ницами.

- Хотя обычно на территории одного 
района до сотни памятников, - добавил 
Леонид Вязов. - Большая часть Ульяновской 
области изучена лишь на 5 - 10%. Чтобы 
изменить ситуацию, сделан акцент на не-
сколько проектов. Первый реализовываем 
уже год - составление археологической 
карты региона с использованием баз дан-
ных геоинформационных систем. 

Большая часть Ульяновской 
области изучена лишь  
на 5 - 10 процентов.

К новому учебному году  
в школы поступит учебник 
«Ульяновская область  
в XXI веке».

Археолог Юрий Семыкин на раскоп-
ках в Ульяновском районе.
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 СЛУШАЛОСЬ СУДЕБНОЕ ДЕЛО

Среда / 25 марта 2015 / №12 Человек. Общество. Закон

В день бесплатной юридической помощи - 20 марта - для жителей Ульяновской области   ►
была организована работа порядка 270 пунктов оказания правовых консультаций. 

вОпрОС юриСтУ

Уважаемые читатели!
Вопросы юристам вы можете направлять 
через форму обратной связи на сайте 
право73.рф, по электронной почте: pravo.
sovet73@yandex.ru, в блоге директора 
государственно-правового департамен-
та правительства Ульяновской области 
Алексея Преображенского alekseyzazakon.
livejournal.com либо на адрес Ульяновско-
го регионального отделения Ассоциации 
юристов России: 432063, г. Ульяновск,  
ул. Спасская, д. 8, офис 250.
Единая горячая линия по бесплатной юри-
дической помощи работает по номеру 
8-800-100-13-84 (с понедельника по пят-
ницу с 9.00 до 17.00).

Гарантии на труд 
На какой период времени госучрежде-
ние временно может принять на рабо-
ту? Если человек ушел в этот момент 
в декретный отпуск, есть ли возмож-
ность вернуться на прежнее место? 

Марина Ф., Ульяновск
Максимальный срок действия срочного 

трудового договора - 5 лет (ч. 1 ст. 58 Трудо-
вого кодекса РФ). Он расторгается в связи 
с истечением срока, кроме случаев, когда 
трудовые отношения фактически продол-
жаются и ни одна из сторон не потребовала 
их прекращения. 

Трудовой договор, заключенный на время 
исполнения обязанностей отсутствующего 
работника, прекращается с выходом этого 
работника на работу (ст. 79 Трудового ко-
декса РФ).

На трудовые отношения, связанные с рас-
торжением срочных трудовых договоров в 
связи с истечением срока их действия, не 
распространяются гарантии, предусмотрен-
ные ст. 261 Трудового кодекса РФ, направ-
ленные на запрет увольнения женщин, имею-
щих детей в возрасте до трех лет, одиноких 
матерей, воспитывающих ребенка в возрасте 
до четырнадцати лет (ребенка-инвалида до 
восемнадцати лет), поскольку такие гаран-
тии охватывают лишь случаи невозможности 
увольнения по инициативе работодателя.

Тем самым трудовой договор, заключен-
ный между вами и работодателем, будет 
расторгнут с выходом основного работника 
на работу независимо от вашего пребывания 
в отпуске по уходу за ребенком.

убедитесь в праве 
Как правильно купить гараж, который 
не приватизирован? Хотя риелтор 
утверждает, что документы готовы и 
их сдадут на регистрацию, и мы сразу 
же оформим договор купли-продажи. 
Как поступить? 

Сергей А., Новоульяновск
Чтобы продать вам гараж, продавец 

должен сначала зарегистрировать право 
собственности на гараж в управлении Феде-
ральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии по Ульяновской 
области. При этом продавцу необходимо не 
только сдать документы на регистрацию (как 
говорит ваш риелтор), но и получить свиде-
тельство о государственной регистрации 
права и лишь после этого продавать гараж.

Гараж может принадлежать продавцу 
по любым основаниям. Вероятнее всего, 
у продавца право собственности должно 
возникнуть в силу полной выплаты пая как 
члена гаражно-строительного кооператива, 
по наследству либо иным основаниям. А 
вот приватизация не имеет никакого отно-
шения к приобретению гражданами права 
собственности на гараж. Приватизация - это 
бесплатная передача в собственность граж-
дан жилых помещений, гараж не может быть 
приватизирован. 

При заключении договора купли-продажи 
рекомендуем убедиться в наличии у про-
давца права собственности на гараж. Если 
право продавца на гараж не оформлено, вы 
передадите деньги за гараж, а оформить 
свое право на гараж не сможете.

Лидия БЕРЧ

Не случайно Интернет с легкой 
руки его пользователей назвали 
Всемирной паутиной. Ибо здесь 
можно попасть в любой просак, 
в том числе и покупательский. 

Копится на сей счет и соответствующая 
судебная практика. 

авто уже не то
Некий житель Ульяновска вышел на боль-

шую дорогу Интернета в поисках желанной 
автомашины. Наткнулся на заманчивое 
рекламное предложение одной из столич-
ных торговых фирм, да и направил по пред-
ложенному адресу заявку на приобретение 
LADA LARGUS. Вскоре, в конце минувшего 
лета, по его контактному телефону поступило 
приглашение приехать в Москву и приобре-
сти желаемое через автосалон и с льготным 
автокредитом. Наш земляк так и сделал. 

На месте осмотрел технику, внес пред-
оплату в размере ста тысяч, оформил 
автокредит и получил по договору купли-
продажи автомашину требуемой модифи-
кации и комплектации. Но, вернувшись до-
мой, вдруг одумался и понял, что его вроде 
бы как обвели вокруг пальца.

Цена по договору оказалась почти в полто-
ра раза выше изначально обещанной в рекла-
ме. Одобренный автокредит под 6,2% обер-
нулся в столичном банке аж 40% годовых. 
Оказалось, что и комплектация купленной 
машины не совсем та. В самом же автомо-
биле он выявил и некие технические изъяны. 
Даже вместо техпаспорта ему вручили лишь 
копию. Сам же документ москвичи предложи-
ли выкупить за отдельную плату… 

а был ли стресс?
Якобы многократно объегоренный в 

столице, человек обратился в суд по месту 
своего жительства.

Уповая, что через Интернет была предо-
ставлена недостоверная информация об 
основных потребительских свойствах товара, 
гарантийном сроке и итоговой цене, а также 
ссылаясь на гражданское законодательство, 
покупатель просил расторгнуть августовский 
договор купли-продажи автомобиля. К тому 
же потребовал взыскать со столичной фирмы- 
ответчика судебные расходы на оформление 
доверенности и на услуги представителя в 
суде. Истец подчеркивал, что заключал оспа-
риваемый договор купли-продажи в стрес-
совом состоянии, опасаясь, что ему никто не 
вернет стотысячную сумму предоплаты.

Но, рассмотрев иск по существу, рай-
онный суд в удовлетворении требований 
покупателя к московской фирме о защите 
прав потребителя отказал. 

Неудовлетворенный таким судебным ис-
ходом истец отправился в суд областной. В 
апелляционной жалобе настаивал на отмене 
решения районного суда. При этом просил 
учесть, что еще в августе, сразу после получе-

ния товара, он в адрес фирмы-продавца на-
правлял претензию с отказом от исполнения 
договора купли-продажи ввиду существенных 
нарушений по его качеству, а также по причи-
не продажи товара с ранее неоговоренными 
характеристиками, ценой и условиями о про-
центной ставке по автокредиту. 

Полагал, что суд необоснованно не при-
нял во внимание факт предоплаты в разме-
ре 100 000 рублей, но получения квитанции 
на меньшую сумму. Разницу же в 10 000 
рублей в автосалоне якобы объяснили кон-
вертацией, предусмотренной законом, что, 
на его взгляд, свидетельствовало о введе-
нии покупателя в заблуждение и обмане. 

истец не убедил 
Областной суд, изучив материалы дела, 

признал, что отказ в удовлетворении данного 
иска на уровне районного суда правомерен. 

Было установлено, что истец и столичная 
фирма заключили договор купли-продажи 
автомобиля LADA LARGUS по цене 621 000 
рублей. В нем стороны оговорили, что до 
заключения договора покупателю предо-
ставлена исчерпывающая информация о 
стоимости автомобиля, условиях приоб-
ретения, комплектации, потребительских 
свойствах и качестве, а также о правилах 
гарантийного обслуживания, технических, 
эксплуатационных характеристиках и 
конструктивных особенностях машины. В 
том же договоре было прописано, что при 
оплате автомобиля заемными (кредитны-
ми) денежными средствами, покупатель 
вступает в правовые отношения с кредит-
ной организацией самостоятельно или же 
через финансовых посредников. Никаких 
замечаний и оговорок при заключении до-
говора покупатель не сделал.

Доводы истца о том, что продавец ввел 
его в заблуждение, сообщив, что пред-
метом договора является семиместный 
автомобиль, а фактически реализовал 
ульяновцу пятиместный автомобиль с дву-
мя дополнительными местами, суд тоже 
признал неубедительными. В договоре ука-
зана именно та марка автомобиля, которую 
истец просил в своей интернет-заявке. 

До оформления первого платежа в разме-
ре 100 000 рублей истец длительное время 
находился в автосалоне, обсуждал детали 
сделки со своим знакомым и имел реальную 
возможность сделать правильный выбор. 
Позже он заопасался, что ему не вернут сум-
му залога. Но, по пояснениям свидетеля, со-
провождавшего в тот день нашего земляка, 
сотрудники автосалона предупреждали их о 
возможности возврата залога.

Проверяя же доводы истца о том, что до 
настоящего времени ему не передан паспорт 
приобретенного транспортного средства, 
судебная коллегия отметила, что это обстоя-
тельство само по себе не является основа-
нием для расторжения договора. По ГК РФ, 
если продавец не передает или отказывается 
передать покупателю относящиеся к товару 
принадлежности или документы, покупатель 
вправе назначить ему разумный срок для их 
передачи. Если они не будут предоставлены 
продавцом в указанный срок, покупатель 
вправе отказаться от товара, если иное не 
предусмотрено договором. Доводы истца 
в суде о том, что он получил товар без со-
ответствующей договору комплектации и с 
дефектами, тоже оказались голословными. 
P.S. Мораль этой истории проста: семь 

раз отмерь и один раз отрежь. Словом, 
делайте дорогие покупки обдуманно. Тем 
более - через Интернет. Если же нашло 
некое покупательское затмение - для суда 
это не аргумент.

В дебрях  
интернет-рекламы

Из пояснений самого истца следовало, что до заключения договора он 
осматривал покупаемый автомобиль, был ознакомлен и с текстом догово-
ра. Решив для себя, что внесенный залог не будет возвращен, если он не 
согласится с предложенными условиями купли-продажи автомобиля, и что 
его обманывают, договор человек, тем не менее, добровольно подписал. 

Одобренный автокредит 
под 6,2% обернулся  
в столичном банке  
аж 40% годовых.

Никаких замечаний  
и оговорок при заключении 
договора покупатель  
не сделал.
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Ульяновцы заключили свыше тысячи договоров на приобретение «овощных» сертификатов.   ►
По ним можно без посредников приобрести сельхозпродукцию по минимальным ценам.

Среда / 25 марта 2015 / №12

Для начала давайте сразу определимся. 
Продуктовые карты - это не те продуктовые 
талоны, что были в 90-е годы. В то время 
экономика, сельское хозяйство реально 
ухнули на дно. Сейчас ситуация совсем дру-
гая, хотя и непростая. Экономика региона 
работает нормально, сельское хозяйство, 
несмотря ни на погоду, ни на что-то другое, 
дает положительный рост.

В этих условиях есть возможность помочь 
малообеспеченной группе населения региона 
продуктами. По ценам ниже рыночных. В этом 
и есть главный смысл продуктовых карт.

Итак, продовольственная карта - это бан-
ковская карта, на которую ежемесячно будут 

перечисляться по тысяче рублей для осу-
ществления только безналичных расчетов. 
То есть примчаться к ближайшему банкомату 
и снять с карточки деньги невозможно. Толь-
ко продуктами.

- Реализация проекта по внедрению про-
довольственной карты позволит в сложив-
шихся непростых экономических условиях 
оказать помощь социально незащищенным 
категориям граждан путем предоставления 
из областного бюджета денежных средств 
на приобретение продуктов питания, а также 
поддержать ульяновских производителей, 
сформировав гарантированный сбыт про-
изводимой пищевой продукции, - пояснил 

руководитель министерства сельского, 
лесного хозяйства и природных ресурсов 
Ульяновской области Александр Чепухин.

Средства с карточки можно тратить на 
продукты, приобретаемые в торговых ор-
ганизациях, в том числе в региональных 
сетях, которые решили присоединиться к 
реализации данного проекта. В начале но-
вого проекта решено опробовать действие 
новой социальной помощи в Ульяновске и 
Ульяновском районе. Действовать новая со-

циальная услуга должна начать с мая. Далее 
присоединятся и остальные муниципальные 
образования.

Кто может получит такую карту? Как со-
общила заместитель министра здравоох-
ранения и социального развития области 
Екатерина Сморода, предполагается, что 

получателями социальных продовольствен-
ных карт станут граждане, чей ежемесячный 
среднедушевой доход составляет менее 
1,5 МРОТ (минимального размера оплаты 
труда). С 2015 года в Ульяновской области 
МРОТ установлен на уровне 6 500 рублей, 
тогда как правительство России утвер-
дило минимальный уровень МРОТа 5 965 
рублей.

Цифра
Порядка 10 миллионов рублей в этом году 
составит планируемый объем бюджетных 
средств на предоставление помощи по соци-
альным продовольственным картам.

Зачем нужны 
продкарты?
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Дома культуры - настоящие 
творческие центры в поселениях. 
Люди живут на селе именно 
этими центрами, это их досуг и 
общение.

Именно такой точки зрения при-
держиваются жители села Троицкий 
Сунгур Новоспасского района Улья-
новской области.

И когда возник вопрос о необходи-
мости ремонта клуба - решили начать 
ремонтные работы своими силами.

Многие уже слышали и читали в 
прессе о том, что в селе создано и ак-
тивно работает ТОС и общественное 

объединение клуб «Соковкин» (на-
звано по фамилии основателя села), 
куда вошли старейшины села, уважае-
мые люди, молодежь, руководители 
учреждений и предприятий, располо-
женных на территории поселения. 
Очень интересно проходят заседания 
клуба, на котором решаются вопросы 
благоустройства села, строительства 
и ремонта социальных объектов, скве-
ров, зон отдыха с прудами и другие 
жизненно важные проблемы.

И самое важное во всей этой ра-
боте, что жители поняли: все, что 
делается совместными силами, на-
правлено на улучшение жизни и бу-
дущего села.

 Сейчас на субботники выходят до 
100 человек.

На субботниках мы приступили и к 
ремонту клуба, который планируем 
закончить в этом году к 400-летию 
села Тр. Сунгур.

Уже заменили крышу, пожарную 
сигнализацию установили, отремонти-
ровали несколько кабинетов. Сейчас 
приступили к капитальному ремонту 
здания, которому уже к полсотни лет.

 Ремонт сельского клуба должен 
осуществляться в рамках долгосроч-
ной целевой программы «Культу- 
ра Ульяновской области на 2014 - 
2018 гг.», в которую мы вошли в 2014 
году. На эти цели будет выделено 3,75 
млн. руб. Из них: 3 млн. руб. - област-
ной бюджет, 750 тыс. руб. - местный 
бюджет.

 Во всех делах и начинаниях нас 
поддерживают министерство куль-
туры правительства Ульяновской об-
ласти, администрация района и посе-
ления, жители села. Большую помощь 
оказывают предприниматели села и 
руководители организаций холдинга 
ЗАО «Проминвест».

 Вопросы приобретения костюмов, 
инструментов и оргтехники решаем 
через ТОС.

 В клубе успешно работают хор 

ветеранов «Журавушка», вокальные 
группы «Околица», «Ивушка», фоль-
клорный ансамбль «Чаваш Шапчаке», 
4 детские вокальные группы, а так- 
же кружки прикладного искусства, 
клубные объединения по интересам. 
Здесь работают люди, искренне лю-
бящие свои традиции, свою культуру.

 Сельские дома культуры и би-
блиотеки - это центр общественной 
и культурной жизни людей на селе, 
место общения, развития творческих 
способностей сельчан.

 Да, нам сложно выживать в век 
компьютерных технологий, фейер-
верков. Нам далеко до столичных 
шоу-программ...

Но сохранить русское село с его 
бытом и традициями - это задача 
государства, а значит, и местных 
властей.

 Изменения пусть медленно, но 
приходят. Молодежь не спешит менять 
место прописки, растет рождаемость 
на селе, а значит, что у Троицкого 
Сунгура есть будущее.

Сельский клуб - сердце культуры и общения

С 2015 года в Ульяновской 
области МРОТ установлен  
на уровне 6 500 рублей.

Алекс МИТРИЕВ 

В редакцию «НГ» все чаще поступают звонки от читателей,  
которые спрашивают нас о том, что такое продовольственная карта,  
с чем ее «едят» и кто ей может воспользоваться.  
За ответом мы обратились в министерство сельского, лесного 
хозяйства и природных ресурсов Ульяновской области.
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В рамках Года литературы в Майне прошел литературный вечер «Отмеченный Богом поэт».  ►
Учеников многопрофильного лицея познакомили с творчеством Дмитрия Ознобишина.

Самый клаССный
Восьмиклассники ульяновской гимназии 
№ 33 стали одними из победителей 
областного конкурса «Самый классный 
класс».

Конкурс проходил в три этапа: муни-
ципальный, заочный и очный. В финале 
участникам предстояло представить визитку 
своего класса, отразить его уникальность 
в стенгазетах, а также пройти задания на 
площадках «Наше сокровище», «Арт-удар», 
«Мост дружбы», «Мы команда». Кроме того, 
впервые прошли спортивные соревнования 
среди родителей школьников. 

По итогам всех испытаний были опреде-
лены победители в двух категориях. Так, 
в средней возрастной категории победи-
телем стал 8А класс гимназии № 33. Для 
школьников будет организована поездка на 
экскурсию в Казань. В старшей группе по-
бедил 10-й класс кузоватовской школы № 1, 
учащиеся посетят Санкт-Петербург. 

- Этот конкурс достаточно молодой, 
ему всего два года. Но уже сейчас можно 
сказать, что мероприятие обрело популяр-
ность среди школьников. Соревнования 
позволяют поддержать самые творческие 
классные коллективы и выявить интерес-
ные разработки классных руководителей, 
которые в дальнейшем могут быть успешно 
использованы нашими педагогами в своей 
работе, - рассказала заместитель председа-
теля правительства - министр образования и 
науки Екатерина Уба. 

Большой урок
Ученица десятого класса Большенагат-
кинской школы Цильнинского района 
Кристина Краснова представляет Улья-
новскую область на межрегиональном 
конкурсе «Ученик года-2015».

Финальный этап ученических состязаний 
проходит сейчас в детском оздоровительном 
центре «Юность» в Мелекесском районе. В 
этом году в нем принимают участие пред-
ставители Ненецкого и Ханты-Мансийского 
автономных округов, республик Башкор-
тостан, Ингушетия, Марий Эл и Тыва, Кам-
чатского края и Пермского края, а также из 
Белгородской, Владимирской, Ивановской, 
Калужской, Кемеровской, Московской, Ом-
ской, Орловской, Самарской, Саратовской, 
Томской, Тульской, Ярославской и Ульянов-
ской областей.

- Каждый год в этом конкурсе принима-
ют участие порядка тысячи школьников. У 
каждого учащегося есть группа поддержки: 
одноклассники, родственники, друзья. А 
это уже более пятидесяти тысяч человек, 
которые смогут познакомиться с системой 
работы с одаренными детьми в Ульяновской 
области, а также с культурой и историей 
нашего края, - отметила заместитель пред-
седателя правительства - министр образо-
вания и науки Екатерина Уба.

Во всех конкурсных заданиях для школь-
ников подготовлены темы, связанные с 
Годом национальной памяти и славы в 
Ульяновской области и Годом литературы в 
России. В частности, участники представят 
свою творческую презентацию «Я - граж-
данин страны великой», домашнее задание 
«5 литературных произведений, которые 
потрясли мое воображение», примут уча-
стие в краеведческом конкурсе «Широка 
страна моя родная…» и выступят на тему 
«Я помню… Я горжусь…». Также планиру-
ется встреча школьников с главой региона  
Сергеем Морозовым и членами региональ-
ного отделения Российского географическо-
го общества.

Честь Ульяновской области на конкурсе за-
щищает учащаяся десятого класса Больше-
нагаткинской средней школы Цильнинского 
района Кристина Краснова. Имя победителя 
финального этапа станет известно уже в эту 
пятницу. Он получит денежную премию от 
губернатора Сергея Морозова в размере 
100 тысяч рублей. 

Завод мирового уровня
Ольга ВАСЮКОВА

После запуска в эксплуатацию 
Сенгилеевского цементного 
завода совокупная мощность 
региона по производству 
цемента приблизится к четырем 
миллионам тонн. 

конкурентное 
производСтво 

Предприятие основано в 2009 году на 
месте старого цементного завода, начав-
шего свою работу в Сенгилее еще в 1913 
году. Мощность нового Сенгилеевского 
завода - 1,3 млн. тонн цемента в год. На за-
воде строится собственная газотурбинная 
электростанция мощностью 26 мВт, которая 
обеспечит предприятие собственной тепло-
вой и электрической энергией. 

На прошлой неделе производствен-
ные площадки предприятия осмотрели 
губернатор Сергей Морозов и президент 
холдинга «ЕВРОЦЕМЕНТ груп» Михаил 
Скороход. Здесь же прошло совещание по 
завершению строительства этого объекта 
и дальнейшему развитию Сенгилеевского 
района.

Как отметил Михаил Скороход, Улья-
новская область становится крупнейшим 
регионом по производству строительных 
материалов в России.

- Речь идет об очень конкурентном про-
изводстве. Здесь будет один из самых 
современных заводов, который имеет 
мировой уровень и по качеству оборудо-
вания, и по производительности. Надеюсь, 
что совместно с правительством области 
нам удастся решить все вопросы и в мае 
завод начнет работу в постоянном режиме, 
- заявил Михаил Скороход.

крупнейший 
налогоплательщик

По словам Скорохода, на предприятии 
будет создано 320 высокотехнологичных 
рабочих мест с очень высокой производи-
тельностью труда - в четыре раза выше, чем 
на уже действующих производствах. Также 
в ближайшие несколько месяцев на пред-
приятии будут трудиться еще несколько 
подрядных организаций, задействованных 
на пусконаладочных работах, а это еще по-

рядка 500 человек. Кроме того, в результате 
реализации проекта создадут дополнитель-
ные рабочие места в смежных отраслях. 

Планируется, что средняя заработная 
плата на заводе будет выше 30 тысяч 
рублей. Сотрудников обеспечат полным 
социальным пакетом, стандартным для 
работников холдинга.

- Холдинг «ЕВРОЦЕМЕНТ груп» реализует 
в нашем регионе два серьезных инвестпро-
екта по строительству цементных заводов и 
входит сегодня в тройку крупнейших нало-
гоплательщиков области, а также является 
основным налогоплательщиком Сенгилеев-
ского района. Мы с удовлетворением отме-
чаем, что руководство холдинга подходит 
к реализации своих проектов комплексно, 
поднимая и проблемы комфорта и безопас-
ности жителей близлежащих населенных 
пунктов. Мы намерены подключиться к 

решению этих вопросов и начинать работы 
по берегоукреплению прилегающих терри-
торий, а также по созданию систем водоот-
ведения и очистных сооружений. Также мы 
будем развивать инженерную инфраструк-
туру (газовые и энергетические мощности), 
что будет не только способствовать разви-
тию этого производственного комплекса, 
но и положительно влиять на сопутствую-
щие предприятия, которые в ближайшее 
время могут здесь появиться. Ожидаем, 
что приход в этот район холдинга приве-
дет к значительному улучшению качества 
жизни сенгилеевцев, а также увеличению 
поступлений в муниципальный бюджет, - 
подчеркнул Сергей Морозов.

СПРАВКА «НГ»
В настоящее время строительство нового це-
ментного завода находится на завершающей 
стадии: совместными усилиями коллектива 
завода и основного поставщика оборудова-
ния завершаются пусконаладочные работы: 
ведутся проверка сигналов блокировки, кор-
ректировка программного управления.
Сенгилеевский цементный завод будет ра-
ботать по самому высокоэффективному и 
экологичному «сухому» способу. Ввод завода 
в эксплуатацию состоится в мае 2015 года.

На предприятии  
будет создано 
320 высокотехнологичных  
рабочих мест. 
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Выбрали лучших стратегов
Наталия ШИШОВА

Ульяновцы приняли участие в Кубке  
по управлению бизнесом  
Global Management Challenge.

GMC - крупнейшее в мире первенство по 
стратегическому менеджменту. В основе 
чемпионата лежит компьютерный бизнес-
симулятор, дающий возможность получить 
опыт управления компанией.

- Первая задача конкурса - образова-
тельная: развитие комплексных навыков в 
области стратегии и управления бизнесом. 
Вторая - карьерный проект. GMC помогает 
молодежи освоить навыки, с другой сторо-
ны - выстраивать карьеру, потому что ра-
ботодатели следят за итогами чемпионата 
и заинтересованы в тех, кто лучше проявил 
себя в ходе испытаний, - отметил директор 
Института организационного развития и 

стратегических инициатив РАНХиГС при 
президенте РФ Вячеслав Шоптенко. 

Первый этап регионального Кубка про-
водился онлайн. Для участия в очном этапе 
соревнования были отобраны из 60 команд 
16 команд-победителей. Заключительный 
этап регионального соревнования прошел 
на днях в Ульяновском бизнес-инкубаторе.

- На протяжении нескольких лет команды 
области успешно участвовали в данном 
проекте, - прокомментировал заместитель 
министра экономического развития Улья-
новской области Вадим Павлов. - Данный 
проект рассматривается как инструмент 
улучшения управленческого потенциала и, 
как следствие, повышения конкурентоспо-
собности регионального бизнеса и имиджа 
предпринимательства.

По итогам регионального этапа первое 
место в профессиональной лиге заняла  
команда компании «Ульяновскнефть». Пер-

вое место в студенческой лиге - «МИФИ» 
(Димитровград). Эти команды будут пред-
ставлять регион на двухдневном нацио-
нальном этапе в Москве, лидеры которого 
в свою очередь примут участие в финале 
Global Management Challenge в апреле 2015 
года в Праге. 

Важность проведения мероприятия не-
однократно отмечалась на федеральном 
уровне. На пленарном заседании «Россия: 
карта перемен» премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев отметил: «С помощью 
соответствующих моделей создается образ 
рынка, на котором конкурируют команды. 
Причем глубину управленческих решений 
оценивает компьютер, с которым, по понят-
ным причинам, договариваться невозможно. 
В прошлом году в национальном чемпио-
нате, как мне рассказали, приняли участие 
20 тысяч человек из десятков регионов. Эту 
инициативу поддерживали ВЭБ и АСИ».



Кино в кино

с 30 марта по 5 апреля

В центре сюжета - противостояние майо-
ра Алексея Брагина (Владимир Машков) и 
эксперта контртеррористического центра 
Анны Зиминой (Виктория Исакова). В ходе 
спецоперации на Северном Кавказе захва-
чен бункер, в котором обнаружен изможден-
ный, прикованный к стене человек. Шесть 
лет назад Брагин попал в плен. Его признают 
пропавшим без вести. После освобождения 
он находится в тяжелом психологическом и 
физическом состоянии. Пытается вернуться 
в прежнюю мирную жизнь, к своей семье. 
Но после допросов Брагина Анна начинает 
подозревать, что тот завербован террори-
стами, и пытается разгадать его тайну.

«Родина» - это адаптация американского 
сериала «Родина» (получившего 8 престиж-
ных премий «Эмми» и «Золотой глобус», 
который в свою очередь является аналогом 
израильского сериала «Военнопленный», ко-
торый с 2009-го по 2012 год на израильском 
канале Channel 2 был самой высокорейтин-
говой драмой в стране.

 Режиссер Павел Лунгин утверждает: 
«Скелет» иностранный, а кровь в жилах этого 
фильма, конечно, русская. Он поднимает те 
вопросы, которые всех волнуют сейчас. Что 
такое любовь к Отечеству. Что такое патрио-
тизм, предательство».

Тайны ВикТории исакоВой
Ее невозможно было не запомнить и не 

полюбить после роли Инги в «Оттепели» - 
так непохожа она на нынешних «звездочек», 
пачками перебегающих из сериала в сериал. 
У ее героинь - необычная внешность, жен-
ственность и крепкий внутренний стержень, 

сложный характер и всегда какая-то тайна. И 
все они при невероятной внешней хрупкости 
наделены огромной внутренней силой. Как и 
сама Виктория Исакова. 

Актриса умеет ждать и умеет отказывать-
ся, хотя ей свойственна жадность до ролей. 
За 16 лет снялась в 50 фильмах и сыграла в 
22 спектаклях. Жена известного кинорежис-
сера Юрия Мороза могла бы вовсю пользо-
ваться привилегированным положением, но 
не делает этого.

Коллеги удивляются: Исакова - неизбало-
ванный, некапризный, совестливый, честный 
и умный человек.

Она родилась в Хасавюрте, в Дагестане, 
в 1976 году. В 13 лет переехала с семьей в 
Москву. Окончила Школу-студию при МХАТ. 
О годах учебы вспоминает так: «Мои пре-
красные педагоги не очень-то меня любили, 
моя звезда меркла и тухла на фоне других - 
более ярких и одаренных. Но я была ничего 
себе так, симпатичная. Мне говорили: «Вика, 
просто ходи туда-сюда, тебе достаточно». Я 
влюблялась, пила чудовищное вино «Изабел-
ла», рыдала, расстраивалась, грызла ногти и 
зарабатывала язву».

Известность к ней пришла после ролей 

в фильмах «Охота на пиранью», «Требу-
ется няня», «Остров». А там и «Оттепель» 
подоспела. После обрушившейся славы 
Исакова не перестает удивлять коллег. «Я 
стала прописывать в договоре, что на моих 
фотографиях не могут убирать морщины, 
выбеливать зубы, белки глаз, - рассказывает 
актриса. - Я не хочу выглядеть моложе, чем 
я есть, горжусь своим возрастом и тем, что 
приобрела к своим годам, и не хочу, чтобы из 
меня делали гламурную куколку, которая ко 
мне не имеет никакого отношения. Я - кра-
сота, изъяны, недостатки, масса проблем, 
сомнений и так далее. И я совсем не готова 
от всего этого отказаться, чтобы кому-то по-
казаться идеальной». 

А затем удивляет уже своих поклонников. 
Признается: «Я, в принципе, неорганизо-
ванный человек. Очень много курю, ложусь 
спать в четыре утра, а читаю вообще бес-
конечно и везде - с бумаги, читалки, айфона. 
Не могу без книги». 

ЖаЖда любВи
Когда услышишь и прочтешь ответы Вик-

тории на самую животрепещущую женскую 
тему, понимаешь, почему так притягатель-
ны ее героини. Ведь в каждой из них - ча-
стичка самой актрисы. 

- Мне необходимо, чтобы меня любили. 
Никакой защитный слой у меня с годами так 
и не появился, и потребность в любви так 
велика, что я вообще не могу существовать 
в ситуации, когда меня не хотят. Я хочу, что-
бы режиссер выбрал и любил именно меня: 
тогда у меня вырастают крылья и я все могу. 
Павел Лунгин мне когда-то сказал, что меня 
в профессию притащила именно жажда 
любви. Но неравнодушие - это же вообще 
то, что движет миром. Умение любить - это 
дар, который дается, конечно, не всем. Лю-
бовь - это же не про то, как вот я влюбилась 
и меня корежит, выворачивает наизнанку и 
как мне хочется этого человека. Все это к 
любви не имеет никакого отношения. Это 
имеет отношение к жажде обладания, к 
желанию себе и кому-то что-то доказать. По 
мне, любовь - умение забыть о себе. На это 
способны единицы.

Иногда я чувствую себя мужиком - по 
большому счету ни в ком не нуждаюсь, могу 
деньги заработать, суп сварить и зеркало 
могу на стену повесить. И меня очень сложно 
заставить делать то, чего я не хочу. При этом 
никак не повзрослею. Никак не выдохну. Я 
каждую минуту жажду всего: новостей, ра-
дости, драмы, путаницы, людей, событий. 
Даже в дождь мне не бывает «все равно». 
Даже когда я смертельно устала, мне не все 
равно. Я ненавижу это выражение - «мне все 
равно». Что ты сегодня хочешь делать? В 
какой стране ты живешь? Какие книги чита-
ешь? Кто с тобой рядом? Кто ты? Кто твой 
друг? Мне НЕ все равно.

Любовь -  
это умение  
забыть о себе
Любовь к Отечеству против слепого фанатизма, 
предательство против верности, любовь против 
зависимости. Так представляют авторы свой сериал 
«Родина», что идет на канале «Россия», объединивший 
детектив, триллер и любовную драму.

Владимир Машков и Мария Миронова в фильме «Родина».

Даже когда я смертельно 
устала, мне не все равно.  
Я ненавижу это выражение - 
«мне все равно».
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«Синема Парк» 
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл»,  
тел. 8-800-7-000-111)
«Неуловимые» (боевик), «Призрак» (мис-
тическая комедия), «Барашек Шон» 
(анимация), «Тайна Сухаревой башни. 
Чародей равновесия» (анимация), «Ох: 
Страна летучих обезьян» (анимация), 
«Поклонник» (триллер), «Машина времени 
в джакузи-2» (фантастическая комедия), 
«Дивергент, глава 2: Инсургент» в 3D 
(фантастика), «Дом» в 3D (анимация), 
«Мульт в кино» (выпуск № 1), «Самба» 
(драма), «Ч/Б» (криминальная комедия), 
«Энни» (мюзикл), «Дуxлесс-2» (драма), 
«Золушка» (мелодрама), «Фокус» IMAX 
(комедия).

Киноцентр  
«ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)
 «Призрак» ( мистическая комедия), «Дом» 
в 3D (анимация), «Дивергент, глава 2: Ин-
сургент» в 3D (фантастика).

29 марта , 10.00 
- опера «Летучий голландец» (музыкаль-
ный проект «Оперные шедевры на экране 
цифрового киноцентра»).

Кинозал «ЛЮМЬЕР» 
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)
«Дивергент, глава 2: Инсургент» в 3D 
(фантастика), «Дом» в 3D (анимация), 
«Призрак» (комедия), «Р-51: Истребитель 
драконов» (фантастика).

«Машина времени в джакузи-2»

«Призрак»

«Р-51: Истребитель драконов»
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В Озерках Чердаклинского района прошел агитпоезд «За здоровый образ жизни и счастливую,  ►
здоровую семью». Порядка 240 жителей села приняли участие в его мероприятиях.
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Наталия ЧУМАЧЕНКО 

Ветеринарно-лабораторный 
мониторинг выявил 
нарушения в Солдатско-
Ташлинской средней школе 
Тереньгульского района. Детей 
в местной столовой кормили 
некачественной иногородней 
продукцией. 

Поймали за руку
По плану государственного ветеринарного 

лабораторного мониторинга, утвержденному 
губернатором Ульяновской области, был про-
веден отбор проб продукции животного про-
исхождения в 10 муниципальных бюджетных 
организациях Тереньгульского района. На-
рушения были выявлены только в Солдатско-
Ташлинской средней общеобразовательной 
школе. Там были отобраны две пробы. Пер-
вая: молоко ультрапастеризованное, 3,2%, 
производитель - ООО «Любимый город», 
город Камышин, Волгоградская область. 

- В итоге по продукции не был пред-
ставлен сертификат соответствия, а по 
результатам лабораторных исследований 
обнаружена фальсификация жирами немо-
лочного происхождения согласно протоколу 
испытаний от 10 марта 2015 г., - рассказал 
заместитель руководителя управления 
Федеральной службы по ветеринарному 
и фитосанитарному надзору по Ульянов-
ской области Александр Подрядов на со-
гласительной комиссии по обеспечению 
населения безопасными и качественными 
продуктами питания. 

Второй неприятный случай коснулся 
свежемороженого минтая. Производитель 
не был установлен, маркировка не пред-
ставлена. Продукт не соответствует нормам 
ГОСТа по органолептическим показателям: 
внешний вид после размораживания ту-
склый, консистенция - дряблая, как отчи-
тались специалисты.

В связи с этим директор школы за хране-
ние некачественной продукции привлечена 
к административной ответственности. На 
первый раз вынесено предупредительное 
устное замечание.

- Школа с этого момента будет под более 
пристальным надзором и всех остальных 
проверяющих органов. Проверки продук-
ции станут осуществляться постоянно, и 
надеемся, что впредь подобных случаев 
необнаружится. По выявленным фактам 
подготовлено требование об устранении 
нарушений. В случае его невыполнения 
будет вынесен максимально возможный 
штраф, - отметил Александр Подрядов. 

БезоПасность -  
Под контроль

Участники комиссии предложили дирек-
тору школы закупать молоко у местных про-
изводителей. Кстати, двумя днями ранее на 
одноименном совещании в администрации 
района представитель ОАО «Молочный за-
вод» доложил о том, что предприятие изго-
тавливает качественную молочную продук-
цию, которая уже частично поставляется в 
бюджетную сферу Тереньгульского района, а 
в будущем объем поставок будет нарастать. 
Тему продолжила коммерческий директор 
ООО «Лаишевские овощи». Руководитель 
заявила о готовности поставок растительной 
продукции в бюджетную сферу и пообеща-
ла, что вопрос будет реализован в рамках 
пилотного проекта поставок растительной 
продукции местного производства в бюд-
жетную сферу Тереньгульского района. 

Выступления вызвали оживленный диа-
лог среди присутствовавших, особенно 
представителей учреждений, в которых 

выявлены нарушения. Они обязались взять 
направление безопасности продуктов пи-
тания под особый контроль и не допускать 
подобных нарушений впредь.

В итоге глава района Игорь Самойлов 
отметил особую важность обеспечения 
дошкольных и общеобразовательных 
учреждений здоровым питанием, о необ-
ходимости замены фальсифицированной 
молочной продукции качественным моло-
ком местного производства. 

СПРАВКА «НГ»
Целью создания согласительной комиссии 
является профилактика административных 
правонарушений в сфере безопасности и ка-
чества продуктов питания, экологии, устра-
нение причин и условий, способствующих 
их совершению. По поручению губернатора 
аналогичные согласительные комиссии бу-
дут созданы во всех органах исполнительной 
власти региона, осуществляющих надзорную 
деятельность.

По информации специалистов ведомства, всего с начала года по области 
выявлено 132 нарушения: в ходе рейдов по местам уличной торговли - 64, 
в ходе рейдов совместно с ДПС - 9, все остальное - плановые проверки. 
Наложено штрафов на сумму более 160 тысяч рублей. 

Школа с этого момента  
будет под более  
пристальным надзором  
и всех остальных  
проверяющих органов.

Ориентир  
на здоровую  
альтернативу

С кого спрос  
за бездорожье?
Алекс МИТРИЕВ 

О том, в каком состоянии находятся до-
роги у нас в областном центре, написано 
сотни раз. Стали они от этого лучше? 
Возможно, отчасти. Но проблема все 
равно есть. Более того, похоже, что ряд 
сделок и вовсе проходит не по-честному. 
Обсуждение одного контракта прошло на 
заседании рабочей группы ОНФ «Честная 
и эффективная экономика».

Руководители комитета дорожного хозяй-
ства города Ульяновска как-то уж очень часто 
меняются. И ко всем есть вопросы. Ко всем 
есть претензии. Скандал вокруг городского 
комитета дорожного хозяйства и аукциона 
на строительство одной из дорог Ульяновска 
обрастает новыми подробностями. Сначала 
прокуратура заподозрила в деятельности ко-
митета дорожного хозяйства коррупционные 
проявления. 

Похоже на то, что главный «дорожник» 
Игорь Бычков подписал контракт с самар-
ской фирмой «СКМ» с нарушениями зако-
нодательства. Речь идет о строительстве 
дороги в Новом городе Ульяновска на 11-м 
Инженерном проезде. Цена договора нема-
лая - 110 миллионов рублей.

Зона «Заволжье» уже не первый год за-
страивается. Здесь необходима дорожная 
сетка, между предприятиями необходима 
связь. Об этом много раз говорилось на 
всевозможных совещаниях. Это нужно. Но 
законными методами.

Проблемная история аукциона на ремонт 
дороги на 11-м Инженерном проезде в За-
волжской промзоне началась еще в конце 
прошлого года. Главную роль тогда сыграла 
самарская подрядная организация ООО 
«СКМ», заняв первое место в конкурсе. Вто-
рыми были питерцы - «Нордстройтранс». 
Еще две организации к участию допущены 
не были из-за несоответствия документа-
ции - чебоксарская «СМУ-21» и ульяновская 
«Новая Линия».

Выяснилось, что ульяновские подрядчики 
запутались и не указали правильную марки-
ровку щебня, и поэтому их не допустили. В 
итоге аукцион выиграли самарцы, несмотря 
на то, что предложили минимальное пониже-
ние цены - около 1 процента.

В очередной раз мы можем констатировать 
факт того, что в городском хозяйстве не все 
хорошо. И все это видно на наших улицах и 
тротуарах. Ходить по последним за редким 
исключением еще как-то можно, но чаще нет… 
Надо быть мастером в эквилибристике, чтобы 
не упасть при ходьбе по таким улицам.

Руководитель комитета дорожного хозяй-
ства Игорь Бычков попытался объяснить си-
туацию перед членами регионального ОНФ. 
Он признал, что в подписании контракта уча-
стия не принимал, так как вступил в должность 
только в конце ноября. Также Бычков сказал, 
что «СКМ» практически сразу предоставила 
действительную банковскую гарантию - полу-
чается, что претензий к ним сейчас нет.

Но теперь возникает вопрос. С кого теперь 
спрашивать за этот нелегитимный контракт 
и какую ответственность этот кто-то должен 
понести? Руководство города, конечно, пообе-
щало провести проверку в комитете и при-
влечь к ответственности всех виновных лиц. 
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Место встречи - ярмарка
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го дня. 

Приобрести молоко и молочные продукты, 
мясо, рыбную продукцию, колбасные изделия, 
мед, кондитерские и хлебобулочные изделия 
от производителя можно будет в субботу,  
28 марта. 

Всего в течение марта в рабочем поселке 
Старая Майна прошло пять таких ярмарок. 
Стоит отметить, что цены на подобных пло-

щадках от 7 до 20 процентов ниже, чем на 
рынке. 

В минувшую субботу, 21 марта, в большом 
ассортименте были представлены молочная 
продукция: кефир, молоко, творог, йогурт; 
мороженая рыба: судак, лещ, густера, окунь, 
камбала и другие. Эта ярмарка отличилась 
большим ассортиментом колбасных изделий. 
Свою продукцию на ней представили сельхоз-
производители, предприятия пищевой и пере-
рабатывающей промышленности. 
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В праздничном параде, посвященном 70-летию Победы, в Ульяновске впервые примут  ►
участие казаки и учащиеся казачьих кадетских классов - всего около ста человек.

День Победы на 
высшем уровне!
Егор Ноттов

Губернатор Сергей Морозов провел оче-
редное заседание президиума оргкоми-
тета по вопросу подготовки и проведения 
дней воинской славы России в ознамено-
вание Победы в Великой Отечественной 
войне 1941 - 1945 годов.

- До самого главного праздника года 
осталось чуть больше 50 дней, а это значит, 
что в подготовке к нему выходим на финиш-
ную прямую. Провести все мероприятия 
мы должны на высочайшем уровне, - под-
черкнул Сергей Морозов. - Организацию 
предстоящих юбилейных торжеств не-
обходимо рассматривать как наш самый 
яркий и самый твердый ответ историкам и 
прочим специалистам по перестройке про-
шлого. Сам праздник и подготовку к нему 
мы должны использовать как возможность 
рассказать об истории нашей страны, в том 
числе Ульяновской области. 

Напомним, 17 марта в Москве президент 
России Владимир Путин провел 36-е за-
седание Российского организационного 
комитета «Победа». В нем принял участие 
полномочный представитель президента 
России в Приволжском федеральном округе, 
постоянный член оргкомитета Михаил Бабич. 
Основное внимание в ходе совещания уде-
лялось вопросам всесторонней поддержки 
ветеранов. Президент России отдельно 
остановился на необходимости противо-
стоять попыткам исказить историю Великой 
Отечественной войны.

В рамках заседания региональной одно-
именной структуры оргкомитета подписано 
обращение в адрес Российского оргкомите-
та «Победа» по включению в федеральный 
план мероприятий на 2016 год военно-
исторической реконструкции, посвященной 
подвигу Александра Матросова. Напом-
ним, впервые такое мероприятие прошло 
21 февраля в рамках Года национальной 
памяти и славы в Ульяновской области на 
поле у Ивановского детского дома имени  
А. Матросова. В реконструкции приняли 
участие 12 военно-исторических клубов из 
разных регионов страны.

- Ежегодное проведение таких рекон-
струкций с привлечением исторических 
клубов планируется не только в ПФО, но 
и по всей России. План работы по линии 
военно-исторического общества мы будем 
продвигать на федеральный уровень. На 
сегодняшний день некоторые исторические 
клубы России проявили интерес. Я думаю, 
что в следующем году пройдет очень инте-
ресная и насыщенная реконструкция, - под-
черкнул заместитель министра искусства и 
культурной политики Ульяновской области 
- директор департамента по культурному 
наследию Шарпудин Хаутиев.

Особое внимание участники заседания ре-
гионального оргкомитета уделили вопросам 
проведения капитального ремонта в домах и 
квартирах ветеранов и инвалидов Великой 
Отечественной войны.

- В течение всего прошлого года мы напра-
вили несколько писем и провели ряд встреч 
в Министерстве труда и социальной защиты 
Российской Федерации, чтобы полностью 
решить проблемы обеспечения жильем участ-
ников и инвалидов войны. На текущий момент 
уже обеспечены жильем 5 436 человек. В 
целом на эти цели направлено 4,75 миллиарда 
рублей, - подчеркнула заместитель министра 
здравоохранения и социального развития 
Ульяновской области Екатерина Сморода.

Также в ходе встречи в рамках проекта 
«Социальный туризм» глава региона вручил 
сертификаты на отдых в Севастополь пяти 
ветеранам.

В завершение заседания его участники 
обсудили вопросы по изготовлению и уста-
новке памятника «Дети войны» и реконструк-
ции площади 30-летия Победы.

владимир РАДАЕв 

Бескозырка с надписью 
«Школа юнг ВМФ». Рядом 
фото - молодой матрос на 
палубе военного корабля, на 
груди - медаль, на бескозырке 
надпись «Молотов». Здесь 
же кадры военной хроники, 
крейсер «Молотов» у причала 
осажденного Севастополя 
ведет огонь из орудий крупного 
калибра по немецким частям...

Все эти документы представлены в экс-
позиции музея-мемориала В.И. Ленина в 
разделе «Великая Отечественная война». 
Кто же он, этот бравый матрос?

Борис Акимович Гаврилов родился в Улья-
новске в 1926 году. В 14 лет, окончив семи-
летку, поступил в ремесленное училище  
№ 2 при заводе им. Володарского. Начав-
шаяся Великая Отечественная диктовала 
свои суровые условия. Отец погиб в пер-
вый год войны, и старший брат ушел на 
фронт. Надо было помогать матери, сестре 
и младшему брату. Получив в училище 
специальность слесаря-ремонтника, под-
росток встал к станку. Но, как и другие его 
сверстники, рвался на фронт.

В конце первой военной зимы в горком 
комсомола пришла разнарядка из ЦК 
ВЛКСМ с просьбой направить доброволь-
но юношей в возрасте 14-15 лет в откры-
вающуюся школу юнг. Завком комсомола в 
числе кандидатов рекомендовал ударника 
производства Бориса Гаврилова. Не все 
прибывшие на сборный пункт военкома-
та выдержали испытание. Требовалось 
хорошо уметь плавать, иметь отменное 
здоровье, психологическую устойчивость. 
Из пяти человек, прошедших испытание, 
фамилия Гаврилов стояла в списке при-
званных первой.

На митинге-проводах будущих моряков, 
состоявшемся в детском парке на улице 
Льва Толстого, к ульяновцам присоедини-
лась группа из Мелекесса. Всего в школу 
направили около 100 человек. Перед от-
правкой Борис вместе со своей семьей 
зашел в «Фотографию». В музейном архиве 
сохранился снимок: Борис в кепке, в ра-
бочей одежде. На второй фотографии он 
запечатлен вместе с матерью, сестрой и 
младшим братом.

На Соловках
По прибытии в Архангельск будущих 

юнг (в первом наборе их было 150 человек 
со всей страны) разместили в армейских 
казармах. Начались занятия по курсу мо-
лодого бойца. 25 мая 1942 года от главкома 
ВМФ, наконец, получили приказ о создании 
школы юнг на Соловецких островах. Самим 
курсантам пришлось оборудовать учебные 
классы, казармы-бараки. 7 ноября 1942 
года, в день традиционного советского 
праздника, курсанты школы приняли во-
енную присягу. Запомнился Борису первый 
учебный выход в море: вместе с патрульны-
ми штатными катерами курсанты следили 
за появлением вражеских судов, в Белом 
море порой всплывали немецкие подвод-
ные лодки, целью которых были диверсии 
против наших кораблей.

Учебную программу командующему шко-
лы юнг пришлось сократить: позарез нужны 
были новые кадры. Сохранилось письмо 
выпускника школы Гаврилова в родной дом 
по улице Шевченко, 98. Юнга сообщал, что 
получил специальность корабельного элек-
трика. На комоде в квартире Гавриловых 
появилась фотография выпускника школы 
юнг в бескозырке. И пришла открытка из 
города Поти: «Здравствуйте, дорогие мои 
мама, Петя и Нина. Я выехал с Соловков. 
Школу окончил на «отлично», по первому 
разряду, получил назначение на корабль».

Малая ЗеМля, кавкаЗ, крыМ
Борис получил назначение на крейсер 

«Молотов», оборудованный локатором и 
системами ПВО. Он поддерживал своим 
огнем защитников осажденного Севасто-
поля. Корабль участвовал в Керченско-
феодосийской операции в 1942 году. В 
1943-м крейсер снабжал боеприпасами 
Кавказский фронт, участвовал в обороне 
Новороссийска и Малой Земли. Два с по-
ловиной года он успешно нес боевую вахту, а 
затем потерпел аварию после налета немец-
ких самолетов и атаки торпедных катеров. 
Но вскоре снова вступил в строй. Гаврилов 
участвовал во всех операциях по освобож-
дению побережья Кавказа. В музейной ви-
трине представлена грамота награжденных 
медалью «За оборону Кавказа». Наш земляк, 
сфотографировавшись с этой наградой стоя 
на палубе, отослал снимок домой.

Весной 1944 года корабль поддерживал 
Приморскую армию под командованием 
маршала Еременко в боях по освобожде-
нию Крыма.

Домой пришла открытка и фотография: 
старший матрос Гаврилов на палубе кора-
бля на севастопольском рейде. На оборот-
ной стороне надпись: «1 января 1945 года, 
Севастополь. На добрую память любимым, 
родным». Здесь, в Севастопольской бухте, 
Борису Гаврилову за 18 дней до Нового года 
исполнилось 18 лет.

Последней крупной операцией, в которой 
участвовал наш земляк, стал перехват не-
мецких судов, пытавшихся эвакуировать из 
осажденного Севастополя немецкий гар-
низон. Почти все баржи, транспорты с эва-
куировавшимися немцами потопили наши 
торпедные катера, действующие под при-
крытием орудий «Молотова». В годы войны 
электрик Гаврилов участвовал в 14 походах.

ПоМНиМ ли юНых 
МатроСов?

Служба нашего земляка на прославлен-
ном крейсере продолжалась до 1947 года, 
когда Борис попал в аварию, случившуюся 
в одном из отсеков корабля во время уче-
ния, и был демобилизован по инвалид-
ности. Борис Акимович сумел преодолеть 
свой недуг. И после выздоровления долгое 
время работал в Ульяновском речном пор-
ту. Он завел переписку со многими выпуск-
никами Соловецкой школы юнг. В родном 
городе его однокашники, вернувшиеся со 
службы на флоте, избрали Бориса Аки-
мовича председателем совета ветеранов 
школы юнг. В его архиве хранились доку-
менты участников морских сражений, его 
товарищей.

После выхода книги Валентина Пикуля 
«Мальчики с бантиками», рассказываю-
щей о Соловецкой школе юнг, наш зем-
ляк завязал с ним переписку. В память 
о бывших товарищах-курсантах Борис 
Акимович сочинил гимн юнг. Пикуль, сам 
воспитанник школы, прочитав этот гимн, 
поблагодарил Гаврилова за увековечение 
памяти в своем произведении под за-
головком: «Юнги, юнги, юнги». А в одном 
из писем писатель одобрил замысел 
Бориса Акимовича - поставить памятник 
юным морякам, выпускникам Соловецкой 
школы, ведь более ста из бывших юнг не 
вернулись домой.

В ту пору Гаврилову не удалось добиться 
ассигнований на создание хотя бы скромно-
го монумента своим боевым товарищам. В 
его архиве хранилось несколько вариантов 
памятника. При жизни Бориса Акимовича 
в парке заложили только мемориальную 
памятную доску. Смерть оборвала хлопоты 
об увековечении памяти школы юнг.

Сейчас в детском парке имени Александра 
Матросова сохранилось четыре мраморные 
плиты, выступающие из земли. На одной из 
них надпись: «Аллея юнг Соловецкой школы 
юнг». На другой - полустертая стихотворная 
надпись, посвященная юным морякам. По 
замыслу Бориса Гаврилова именно здесь 
должен был быть воздвигнут памятник 
юным матросам-землякам, поскольку здесь 
состоялся памятный митинг, на котором от-
правляли ульяновцев в школу юнг.

Замысел ветерана так и остался невопло-
щенным. Остались стихотворные строчки 
гимна: «Они смело ходили в походы, Каж-
дый храбро сражался в бою»...

Материал подготовлен при содействии 
областного совета ветеранов

Юнга с «Молотова»
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Замысел ветерана  
о памятнике юным 
матросам-землякам так  
и остался невоплощенным.

Соловецкий маяк, вокруг которого 
находилась 21 землянка юнг.
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Абсолютная победительница чемпионата мира среди военнослужащих старший прапорщик   ►
воздушно-десантной бригады Ольга Кравченко совершила более 8 000 прыжков.

В спортзал - как на работу. Это залог успеха в соревнованиях.

ошибка: здесь, на укладке пара-
шютов, нужна женская аккурат-
ность, а не сила. Хотя свою силу 
Ольга Кравченко, кажется, не за-
мечает: с легкостью наваливается 
на только что сложенный парашют 
и застегивает его (не так-то это 
просто, проверено на себе!). Без 
мужской помощи не обходится 
только укладка парашютов для 
тяжелой техники, то есть тех, с 
помощью которых с неба призем-
ляются 7-тонные монстры: боевые 
машины десанта.

Здесь, на рабочем месте, своим 
титулом и достижениями Ольга не 
хвастает: вроде ничто не отлича-
ет ее от других укладчиц. Семья 
была невоенная. С детства де-
вушка занималась в Ташкентском 
аэроклубе в Узбекистане. Прыгать 
стала с четырнадцати лет - это и 
привело ее в армию, в ВДВ. Но о 
своих прыжках Ольга расскажет 
позже - сейчас по расписанию она 
отправляется в спортивный зал, а 
мы следом.

Золотая  
десантница

…Отжимания от пола, подтягива-
ния, бег - в физической подготовке 
она даст фору многим! Упражнения 
абсолютная чемпионка мира де-
лает каждый день - это тоже часть 
подготовки к мировым соревнова-
ниям. Вот и свободная минута.

Кажется, совсем недавно феде-
ральные газеты писали: в китай-
ском Кионглае завершился 37-й 
чемпионат мира Международного 
совета военного спорта. Абсолют-
ной чемпионкой мира в личном 
первенстве среди женщин по па-
рашютному спорту стала спорт-

сменка из Ульяновской десантно-
штурмовой бригады…

- Да, объездила всю Азию, - сме-
ясь, рассказывает Ольга. - Правда, 
посмотреть практически ничего не 
получилось - нас ведь не на тури-
стические экскурсии отправляли, 
а защищать честь родных Воору-
женных сил.

Победа, по ее словам, стала ре-
зультатом исключительно тяжелой 
и упорной подготовки. Но это было 
два года назад. А в прошлом году 
женская команда России была в 
Индонезии: в сложных погодных 
условиях наши десантницы (а 
все они были именно профес-
сиональными военнослужащими-
десантницами) взяли пять из ше-
сти золотых медалей. В том году у 
Ольги было второе место. В этом 
собирается подтвердить титул.

Мечты сбываются
- Есть ли у меня увлечения по-

мимо работы? Мое увлечение с 
детства - только прыжки. Я мно-
го лет шла к этому, добивалась 
результатов трудом. Страха нет. 

Родные вот переживают каждый 
раз, когда я куда-то уезжаю - все-
таки и работа, и хобби рисковые. 
Переживают все мои отъезды и 
прыжки.

Сейчас гвардии старший прапор-
щик отрабатывает точность при-

Точность  
приземления
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Сейчас работать стало намного лучше.  
И отношение к людям изменилось,  
и режим работы, и распорядок дня.  
В армии за последнее десятилетие стало 
 уютнее, а служу я уже 23 года.

Наши десантницы 
взяли пять из шести 
золотых медалей.

Андрей ТВОРОГОВ 

А вы знали, что в 
Ульяновске живет 
абсолютная чемпионка 
мира по парашютному 
спорту? Женщина-
десантница и гвардии 
старший прапорщик 
Ольга Кравченко уже 
более 20 лет укладывает 
парашюты воинам 31-й 
бригады, а в свободное 
время защищает 
спортивную честь 
мундира в Индонезии, 
Китае и других странах.

Сейчас Ольга готовится к сле-
дующему спортивному сезону и 
параллельно выполняет служебные 
обязанности и растит дочь. «НГ» 
удалось посетить рабочее место 
абсолютной чемпионки мира и 
поговорить с ней о риске, долге и 
ответственности.

с женской 
аккуратностью

В светлом и просторном зале 
работают несколько женщин-
укладчиц парашютов и около де-
сятка мужчин. Длинные столы - как 
конвейерные ленты, с той лишь 
разницей, что здесь труд исключи-
тельно ручной: автоматике жизнь 
десантника не доверишь.

Небольшого роста и с короткой 
стрижкой, Ольга методично рас-
путывает стропы, сворачивает их 
и цепляет за специальные крючки. 
Не отрываясь от дела, спокойно 
рассказывает:

- Да, дело ответственное, в мои 
обязанности входит обеспечить 
всех военнослужащих парашю-
тами. Каждая ошибка может при-
вести к нераскрытию парашюта. 
Впрочем, работа не слишком тяже-
лая, и занимаюсь я ей уже давно.

То, что работа в ВДВ только 
мужская, по ее словам, большая 

Каждая ошибка  
может привести  
к нераскрытию  
парашюта.

Ольга мастерски сворачивает стропы.

земления (с высоты 1 000 метров 
нужно попасть пяткой на монетку 
диаметром 2 сантиметра), а также 
занимается групповой акробатикой 
в аэродинамической трубе.

В этом и есть Ольга Кравченко - 
человек, который не только нашел 

свое место в мире, но и исполнил 
свою детскую мечту. Человек, чья 
жизнь - это труд. Она защищает 
Родину, она добивается спортив-
ных побед - все через преодоление 
себя. Ольга Кравченко нашла свое 
счастье. Точно приземлилась!

Парашюты для десантников укладывают вручную на специальном столе.
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Завтра, 26 марта, в Каминном зале Дворца книги пройдут краеведческие чтения «Оружейничий   ►
Богдан Хитрово» и показ документального фильма «Оружейничий», посвященного 400-летию основателя Симбирска.

первых, герой гротесково-комедийный. 
Против него все ополчилось: и на работе 
проблемы, и в семье, и с девушками. На-
верное, такие люди есть, но, поскольку это 
все же комедия, в фильме все чуть-чуть 
утрировано.

Во-вторых, что касается того, что он 
риелтор, я не акцентировал внимание 
на его профессии.  Он мог быть кем 
угодно: продавцом пылесосов, фото-
графом… Просто нужна была профес-

сия, связанная с общением с людьми, 
и к тому же которой можно научиться, 
пройдя некие курсы на умение быть 
самим собой.

- В основе сюжета тема достаточно 
избитая: изменение внешности, обмен 
телами. Мне кажется, это уже наскучи-
ло зрителю.
- В фильме комедийный ход строится на 

том, что человек, которого превращают в 
другого с помощью специального прибора, 
этого не видит. Он ведет себя как обычно, а 
люди видят его совершенно в другом облике. 
Когда, например, культуриста превращают в 
восьмидесятилетнюю бабушку и та приходит 
в зал, разминается и жмет сотку, все качки 
рядом обалдевают.

Павел Санаев:

Хочу быть  
президентом

В нем нет натужного  
комикования в стиле КВН.

Фото на память: Павел Санаев (справа), Егор Сальников.

Валентина КАМАНИНА

За что известный российский 
писатель, сценарист и режиссер 
Павел Санаев ненавидит 
комедии и приедет ли он еще 
раз в Ульяновск, он рассказал в 
эксклюзивном интервью «НГ». 
Мы встретились с ним перед 
показом его нового фильма 
«Полное превращение» в 
кинотеатре «Матрица».

Успех - в хохоте
- Это ваша первая комедия - жанр, на 
мой взгляд, самый опасный для экс-
периментов. Не боитесь, что фильм 
попадет в антирейтинги?
- Абсолютно нет таких опасений по очень 

простой причине - по комедиям проще, чем 
по другим каким-либо фильмам, понять, 
получилось или нет. Показываешь зрителям 
фильм, и если в зале есть смех, значит, все 
удалось.

Первый показ у  нас был в Ханты-
Мансийске на фестивале «Дух огня», где 
фильм взял зрительский приз. В зале стоял 
не просто смех, а хохот. Я специально его 
даже записал на телефон.

- В одном из интервью вы сказали, что 
ненавидите 90 процентов российских 
комедий. Интересно, что вошло в 
остальной список?
- Десять процентов - это «Кухня в Париже», 

«Каникулы строгого режима»… Советские 
фильмы, естественно, вне конкуренции, я 
говорю про современные комедии.

«Кухня в Париже» - пожалуй, самый яркий 
пример, потому что в нем нет натужного ко-
микования в стиле КВН: сейчас мы вас будем 
смешить своей перекошенной физиономией. 
Ты его смотришь как кино, как историю.

особенности превращения
- Главный герой вашего фильма - не-
задачливый риелтор. Приходилось 
в жизни сталкиваться с такими спе-
циалистами?
- Тут нужно два момента выделить. Во-

По комедиям проще понять, 
получилось или нет.

Кстати
Вместе с Павлом Санаевым Ульяновск по-
сетил исполнитель одной из ролей фильма 
«Полное превращение» Егор Сальников. 
Актер известен российскому телезрителю 
по скетч-шоу «Даешь молодежь!» и «Одна 
за всех». Егор - разносторонний человек: 
окончил православную классическую гим-
назию, ВГИК, пишет стихи и даже является 
членом Союза писателей.
На вопрос «НГ», может ли он сказать, что 
нашел себя в жизни, молодой человек 
ответил: «Я сейчас заканчиваю режис-
серский факультет. На данный момент 
это моя новая ипостась. Думаю, что тот 
человек, который скажет, что он нашел 
себя, может считаться либо закрытым 
для общества, либо дурачком. Надо 
постоянно искать себя и находить что-
то новое. Кстати, когда мне позвонили 
и предложили роль в фильме, в этот 
момент я стоял на крыше и готовился 
прыгнуть с тарзанки. Вот такой поиск в 
экстремальном виде спорта».

в Ульяновск?
- Хотелось бы иметь в жизни такой вол-
шебный прибор для превращения?
- Я бы тут же превратился в президента, 

проехался бы по регионам и попросил по-
казать мне, где и как живут губернаторы. А 
почему дороги в городе не отремонтиро-
ванные?

- Дороги для Ульяновска - это боль… 
Кстати, есть информация, что вы мо-
жете приехать к нам еще раз в рамках 
Года литературы.
- Я слышал про это, но никакого подтверж-

дения не давал. Вряд ли у меня получится 
приехать. Мне нужно время, чтобы писать, 
- поездки сильно отвлекают. Зато сейчас я 
здесь, с вами.

сПРаВКа «НГ»
Первая повесть Павла Санаева «Похоро-
ните меня за плинтусом» вошла в список 
российских бестселлеров. Она переведена 
на несколько языков, по книге поставлены 
спектакли, снят одноименный фильм. В мае 
2013 года вышла первая часть романа «Хро-
ники Раздолбая». Санаев - автор сценария 
и режиссер фильмов «Последний уик-энд», 
«Нулевой километр», «На игре» (2009 г.) и др. 
Мать Павла - Елена Санаева, приемный отец 
- Ролан Быков.

Скажите им браво!
Раз в год у этих людей бывает особый 

праздник. В День работника культуры 
в Ульяновской области вручают регио-
нальную ведомственную премию «Браво, 
маэстро!». Сегодня на сцене ДК «Губер-
наторский» состоится седьмая торже-
ственная церемония награждения.

Премия «Браво, маэстро!» учреждена в 
2008 году. За эти годы ее получили около 
60 руководителей лучших и успешных 
творческих коллективов региона в самых 
разных жанрах. Номинации премии носят 
имена ушедших из жизни выдающихся 
ульяновских деятелей культуры. Каждый 
из лауреатов получает денежную премию 
25 тысяч рублей, а лауреаты молодежной 
номинации «Престиж» и премии «При-
звание» (ею награждают тех, кто про-
работал в отрасли более 30 лет) - 15 и 50 
тысяч рублей.

Перед церемонией награждения зри-
тели увидят пролог «Посвящается вам». 
Сюрпризом для гостей праздника станет 
поэтическая хореография в исполнении 
ансамбля спортивного бального танца 

«Каскад», ансамбля народного танца 
«Симбирские узоры», театра танца  
«XXI век», эстрадного балета «Экситон» 
на стихотворения Карамзина, Пушкина, 
Тютчева, Фета, Некрасова, Есенина. И, 
конечно, на сцену выйдут со своими луч-
шими концертными номерами лауреаты 
премии «Браво, маэстро!» прошлого 
года и нынешние лауреаты.

Лауретами премии «Браво, маэстро!» 
за 2014 год стали:

- премия имени Виктора Чихалева: 
Любовь Андреева - руководитель ан-
самбля русской песни «Сударушка», 
Старомайнский район; 

- премия имени Игоря Кошелева: 
Анатолий Архипов - руководитель Но-
воуренского хора русской песни, Улья-
новский район;

- премия имени Веры Ивановой: 
Александр Уткин - руководитель хо-
реографической студии «Эксперимент», 
Кузоватовский район;

- премия имени Виктора Данилова: 
Сергей Малышев - руководитель и со-

лист вокально-инструментального ан-
самбля «Лира», Кузоватовский район;

- премия имени Якова Герцкина: Ольга 
Аргентова - руководитель театральной 
студии «Огниво», Карсунский район;

- премия имени Семена Сорокина: 
Людмила Судакова - руководитель 
народной студии «Художественная  
роспись по дереву, ДК им. 1 Мая; 

- номинация «Призвание», премия 
имени Бориса Мынова: Татьяна Луткова 
- художественный руководитель РДК, 
режиссер народного театра малых форм 
«Вдохновение», Сурский район;

- номинация «Престиж»: Денис То-
порков - балетмейстер ансамбля танца 
«Симбирские узоры», ДК «Губернатор-
ский»; 

- специальная премия «Признатель-
ность»: Тамара Макарова - балет-
мейстер, основатель ансамбля танца 
«Юность», г. Димитровград;

- специальная премия «Маэстро»: На-
талья Бекешко - художественный руко-
водитель ЦНК Ульяновской области.

Анна ГРИГОРЬЕВА

Они учат детей и взрослых петь, танцевать, играть, 
помнить и преумножать народные традиции. Они 
передают свои знания, свой талант, свою любовь к 
искусству всем, кто неравнодушен к творчеству. И бла-
годаря им растут на нашей земле прекрасные певцы, 
актеры, музыканты, танцоры.
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На 2016 - 2017 годы запланирована реконструкция здания областного государственного архива. Объем  ►
инвестиций составляет более 120 миллионов рублей, из них 92,3 миллиона пошло на приобретение здания.

Татьяна ФОМИНА 

Опять весна на белом свете. 
Снова март, порадовавший 
ласковым солнцем и 
звонкими ручьями. И снова 
долгожданный праздник - 
Международный день театра. 
А значит, театралы придут на 
«Лицедей»!

IX Фестиваль театров Ульяновской 
области «Лицедей-2015» посвящен 
130-летию со дня рождения создателя 
уникального Камерного театра в Москве 
Александра Таирова. С 1909-го по 1910 
год Таиров возглавлял художественную 
часть Симбирского театра, дебютировал 
здесь как артист и режиссер, чем наш 
театр очень гордится. Под его руковод-
ством было поставлено несколько спек-
таклей зарубежного и отечественного 
репертуара, в том числе пьесы Ибсена, 
Уайльда, Чехова.

«Лицедей-2015» пройдет с 27 марта по  
4 апреля на сценах ульяновских театров. За 
победу в 11 номинациях и за главный приз 
- премию губернатора Сергея Морозова 
«Продвижение» - будут состязаться лучшие 
постановки предыдущего сезона девяти 
театральных коллективов.

Новые лица  
и старые зНакомые

Уже стало традицией, что фестиваль 
рождает новые театры. В 2007-м - ро-
дился Enfant-terrible. В прошлом году - 
антреприза Ольги Новицкой. В этом году 
она покажет спектакль «Восемь любящих 
женщин» по пьесе Робера Тома, который 
становится на малой сцене бестселлером 
и на него очень трудно достать билеты. 
Это совершенно непохожий ни на один из 
наших театров коллектив - другая манера 
игры, другой подход к драматургии. К 
нынешним «Лицедеям» присоединилось 
творческое объединение «Маленький 
человек», его руководитель, инициатор и 
главный артист Алексей Вольный (более 
известный театралам как Алексей Храб-
сков) предстанет со своей первой рабо-
той - историей любви «Маленький человек 
с большим сердцем».

В день открытия вне конкурса Ульянов-
ский драматический театр покажет пре-
мьеру «Таланты и поклонники» по пьесе 
Александра Островского. Его поставил ре-
жиссер из Санкт-Петербурга Анатолий Мо-
розов. А на суд экспертов «Лицедея-2015» 
будет представлен спектакль, названный 
событием Года культуры в Ульяновской об-
ласти, «Бедная Лиза» по повести Николая 
Карамзина.

«Nebolshoy театр» решил, что яркий, 
музыкальный детский спектакль «День 

рождения Кота Леопольда» украсит афишу 
фестиваля как единственный спектакль для 
юных зрителей.

Чем удивит  
димитровград

- Хочу отметить огромный всплеск 
творческих новшеств, творческого по-
тенциала и дерзаний на наших сценах. 
Не зря говорят, что в кризис театры 
расцветают - это действительно так. 
Приятно смотреть на переполненные 
залы и видеть взлет фантазии артистов, 
- рассказывает директор Ульяновского 
драматического театра имени И.А. Гон-
чарова Наталья Никонорова. - Оживает 
любимец Димитровграда «Подиум», 
где три года длился творческий кризис 
из-за гибели двух знаковых артистов 
Сергея Борисова и Сергея Шляконова 
и репертуар, который строился на этих 
звездах, рухнул. Но сейчас появилось 
много новых актеров, которые прекрас-
но работают и способны поднять театр 
на былую высоту. «Подиум» представит 
мольеровского «Тартюфа» в постановке 
Владимира Казанджана.

В Димитровградский драмтеатр имени 
А. Островского приехали 27 актеров из Лу-
ганского драматического театра имени П. 
Луспекаева по причинам, всем понятным. 
Этот театр со своими творческими и худо-
жественными принципами покажет свою 
премьеру - «Грозу» Островского.

Мы вновь получили заявку для участия в 
конкурсе самодеятельных театров имени 
Юрия Копылова от удивительного коллек-
тива из Димитровграда «Ретро» (они уже 
побеждали на «Лицедее» в 2009 году). Этот 
коллектив существует при центре пожилого 
человека. Самому молодому артисту - 74 
года. Эти пожилые люди очень талантливы 
и, занимаясь театром, забыли об аптеках и 
лекарствах. Будут участвовать в фестивале 
со спектаклем «Юбилей» по пьесе Николая 
Коляды «Баба Шанель».

«дама», «страсти»  
и подарки

- Если раньше мы показывали на фе-
стивале что-нибудь для галочки, сейчас 
его существование обязывает нас ко 
многому, мы долго думаем, готовимся, 

- говорит Александр Колтун, директор 
Ульяновского театра кукол имени В. Ле-
онтьевой. - На «Лицедее» мы представим 
проект трех театров «Пиковую даму» 
Александра Пушкина - это содружество 
режиссера из Подмосковья Станислава 
Железкина, двукратного лауреата «Зо-
лотой маски», коллектива Ульяновского 
театра кукол с участием народной ар-
тистки России лауреата «Золотой маски» 
Клары Шадько в роли Графини. Неважно, 
получим мы призы или нет, здесь это как 
раз не главное. Важнее признание коллег 
и зрителей.

- Свой первый спектакль мы заявили на 
этом фестивале, потому что для нас зна-
чение «Лицедея» неоспоримо, - считает 
Дмитрий Аксенов, художественный руко-
водитель театра Enfant-terrible. - И то, что 
он продолжает рождать новые творческие 
силы, раскрывать потенциал молодежи - в 
этом главный смысл и назначение всякого 
фестиваля. Мы сыграем «нечаянную испо-
ведь» - спектакль «Страсти по Мокинпотту» 
по пьесе Петера Вайса.

И, наконец, подарки «Лицедея»: встре-
ча с Татьяной Дербеневой - художествен-
ным руководителем театра «Диалог» 
в Копенгагене и ее моноспектаклем 
«Норвежская баллада» по рассказам Кон-
стантина Паустовского, а в день закрытия 
фестиваля на сцену выйдет народный 
артист России,  артист МХАТ имени  
А.П. Чехова, лауреат театральных пре-
мий «Чайка» и «Хрустальная Турандот» 
Дмитрий Назаров.

Так что «Лицедей-2015» собрал под свое 
крыло театры хорошие и разные. А значит, 
будет хорошо и интересно нам, зрителям.

Под крылом  
«Лицедея»
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За победу в 11 номинациях 
«Лицедея» и за главный 
приз Сергея Морозова 
«Продвижение» будут 
состязаться лучшие поста-
новки девяти театральных 
коллективов области.

Такой приз с портретом А. Таирова 
получат лауреаты.

Первый.  
Симбирский. 
Пасхальный
Замечательное событие подарит нам на-
ступившая весна. В апреле в Ульяновской 
области пройдет I Симбирский губерн-
ский Пасхальный фестиваль, посвящен-
ный празднованию Пасхи и 70-летнему 
юбилею Победы.

Фестиваль состоится с 12 апреля по 8 мая 
и откроется во Дворце культуры «Губернатор-
ский» большим концертом, который ежегод-
но становится центральным событием куль-
турной программы, посвященной празднику 
Пасхи. В нем примут участие сводный хор 
Симбирской епархии, православный детский 
хор «Рождие», хор детской музыкально-
хоровой школы «Апрель» и ансамбль скри-
пачей «Кантилена» детской школы искусств 
№ 2 Димитровграда, мужской хор «Образ», 
ансамбль танца «Симбирские узоры».

По примеру ежегодного Московского 
Пасхального фестиваля под руководством 
Валерия Гергиева, когда лучшие творческие 
коллективы и оркестр Мариинского театра 
выезжают в различные регионы России, в 
рамках Симбирского Пасхального фестиваля 
состоится 11 концертов. Кроме региональ-
ного центра ведущие коллективы и солисты 
региона выступят в Димитровграде, Но-
воульяновске, Сурском, Новоспасском, Веш-
каймском, Базарносызганском, Барышском, 
Инзенском районах. Среди них ульяновские 
оркестры «Губернаторский» и русских на-
родных инструментов, солисты Ульяновского 
музыкального училища имени Г.И. Шадриной, 
хоровые коллективы детских школ искусств.

Центральное событие фестиваля - по при-
глашению губернатора Сергея Морозова и 
митрополита Симбирского и Новоспасско-
го Феофана в Ульяновск приедет оркестр 
Мариинского театра под руководством на-
родного артиста России Валерия Гергиева. 
3 мая в Ленинском мемориале маэстро даст 
единственный концерт в рамках XIV Москов-
ского Пасхального фестиваля. Ради приезда 
в Ульяновск Валерий Гергиев поменял свои 
гастрольные планы: в начале мая он должен 
был выступать в Нальчике и своем родном 
Владикавказе. Маэстро высказал поже-
лание, чтобы в его концертной программе 
принял участие сводный детский тысячный 
хор Ульяновской области. Кстати, наш хор 
еще ни разу не выступал в концертных залах 
- только на открытых площадках.

8 мая фестиваль завершится на площади 
30-летия Победы большим концертом. В нем 
примут участие известные ульяновские ор-
кестры и солисты ведущих московских теа-
тров. Для зрителей будет сооружен партер 
более чем на две тысячи мест. В этот же день 
в фойе Ленинского мемориала откроется 
выставка о жизни и деятельности Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла.

А в мае ульяновцев ждет еще одно крупное 
культурное событие: 21 мая на площади Ле-
нина впервые пройдет хоровой фестиваль, 
который также будет организован в сотруд-
ничестве с Русской православной церковью. 
Митрополит Феофан одобрил его название - 
«Вознесение». Для зрителей будет выстроен 
партер на пять тысяч мест. На фестивале, в 
дни проведения которого будет проходить 
освящение Спасо-Вознесенского собора, 
выступят профессиональные хоровые кол-
лективы, студенческие хоры из консервато-
рий Казани, Самары, Саратова.

В планах митрополита 
Феофана - создание хора 
духовной музыки, который 
будет существовать при 
Симбирской митрополии. 
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На ярмарке вакансий жителям Ульяновской области выдано   ►
свыше 1,7 тысячи направлений для трудоустройства. Всего мероприятие посетили 5 800 человек.

Уважаемые  
налогоплательщики!

Налоговые инспекции Ульяновской об-
ласти приглашают граждан на дни открытых 
дверей, которые пройдут 27 и 28 марта, 24 и 
25 апреля 2015 года:

27 марта 2015 года - с 9.00 до 20.00,
28 марта 2015 года - с 10.00 до 15.00,
24 апреля 2015 года - с 9.00 до 20.00,
25 апреля 2015 года - с 10.00 до 15.00.
В рамках мероприятия специалисты ин-

спекций помогут заполнить декларацию по 
налогу на доходы физических лиц по форме 
3-НДФЛ, подробно расскажут, кому необхо-
димо представить эту декларацию и в какие 
сроки, как получить налоговые вычеты и 
воспользоваться онлайн-сервисами ФНС 
России, а также ответят на другие вопросы 
граждан по теме налогообложения.

Каждый посетитель сможет узнать о на-
личии либо отсутствии у него задолженности 
по налогам, а также о том, есть ли у него 
обязанность по представлению налоговой 
декларации по НДФЛ.

Все желающие смогут прямо на месте за-
полнить и подать налоговую декларацию по 
НДФЛ при наличии необходимых сведений 
и документов.

Кроме того, каждый посетитель незави-
симо от места жительства сможет подклю-
читься к сервису «Личный кабинет налого-
плательщика для физических лиц».

В рамках проведения дней открытых 
дверей сотрудники инспекций помогут вос-
пользоваться компьютерами с программ-
ным обеспечением, покажут, как заполнить 
налоговую декларацию в электронном 
виде или получить доступ к интернет-сайту 
ФНС России www.nalog.ru для обращения к 
онлайн-сервисам.

УФНС России  
по Ульяновской области

Фронтовое фото
Ульяновцев приглашают принять участие в 47-й 
традиционной областной фотовыставке «Ульяновская 
область - территория талантов», посвященной 70-летию 
Победы в Великой Отечественной войне.

Фотографии принимаются по нескольким номинациям: «Поколение по-
бедителей» (портрет); «Мы помним, мы гордимся!» (жанровая фотография); 
«Защитники Отечества» (событийная фотография); «Фронтовое фото из 
семейного альбома» (фотографии военных лет с участниками сражений с 
фашистами и тружениками тыла). Участвовать могут как профессиональные 
фотографы, так и любители из Ульяновской области и других регионов.

Электронные версии работ (не более 10) в формате TIF или JPEG, разме-
ром не менее 2 000 пикселей по малой стороне, в цветном или черно-белом 
исполнении направляются в оргкомитет фотовыставки по электронному 
адресу: svnefedova@yandex.ru в период с 1 марта по 1 апреля 2015 года 
включительно (фотографии можно также представить на CD, DVD-дисках 
или иных электронных носителях по адресу: 432063 г. Ульяновск, ул. Пуш-
кинская, 11, 2-й этаж, кабинет 209). В сопроводительном письме обязатель-
но следует указать фамилию, имя, отчество, контактный телефон автора, 
название номинации и работы, а также небольшие комментарии к фотогра-
фиям (кто изображен на снимках, когда и где сделаны фотографии).

Все работы, представленные на фотовыставку, размещаются на темати-
ческой странице соцсети «ВКонтакте»: http://vk.com/47fotografik. В начале 
апреля состоится отбор работ для финальной экспозиции. Открытие фото-
выставки - 30 апреля в Ленинском мемориальном центре. 

Дополнительная информация об участии в фотовыставке -  
по телефону 8 (8422) 32-10-87.   

СРочНый автовыкУп 
автомобилей отечественного и зарубежного  

производства  
в любом состоянии, после Дтп. 

тел.: 89510927070, 89278335464. Р
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Полное фирменное наименование общества: закрытое акционерное 
общество «Ульяновский авторемонтный завод».

Местонахождение общества: 432045, г. Ульяновск, ул. Промыш-
ленная, 2.

Форма проведения годового общего собрания акционеров: собрание 
(совместное присутствие акционеров для обсуждения вопросов повестки 
дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование, с 
предварительным направлением (вручением) бюллетеней для голосова-
ния до проведения годового общего собрания акционеров общества).

Дата и время проведения годового общего собрания акционеров:  
16 апреля 2015 г., 15 час. 00 мин.

Место проведения годового общего собрания: г. Ульяновск, ул. Про-
мышленная, 2, помещение столовой ЗАО «Ульяновский авторемонт-
ный завод».

Регистрация акционеров и их представителей, принимающих 
участие в годовом общем собрании акционеров, будет проводиться 
16 апреля 2015 года с 14 ч. 00 мин. по 15 ч. 00 мин. в отделе кадров 
Зао «Ульяновский авторемонтный завод».

при себе необходимо иметь:
- паспорт или иной документ, удостоверяющий личность акцио-

нера, представителя акционера;
- надлежаще оформленную доверенность (для представителей 

акционера).
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные бюлле-

тени: 432045, г. Ульяновск, ул. Промышленная, 2, ЗАО «Ульяновский 
авторемонтный завод».

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в годовом 
общем собрании акционеров: 23 марта 2015 года.

повестка дня годового общего собрания  
акционеров:

1. Утверждение годового отчета общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности общества, в том 

числе отчета о прибылях и убытках.
3. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивиден-

дов) и убытков общества по результатам финансового года.

4. Избрание членов совета директоров общества.
5. Избрание ревизора общества.
6. Утверждение аудитора общества.
Порядок ознакомления с информацией (материалами), подлежащей 

предоставлению при подготовке к проведению годового общего собрания 
акционеров, и адрес, по которому с ней можно ознакомиться:

при подготовке к проведению общего собрания акционеров Зао 
«Ульяновский авторемонтный завод» акционеры могут ознакомиться 
с информацией, которая включает: годовой отчет общества; годовую 
бухгалтерскую отчетность общества, в том числе отчет о прибылях и 
убытках, приложение к годовой бухгалтерской отчетности, включая 
заключение ревизора и аудиторское заключение; рекомендации 
совета директоров общества по распределению прибыли по резуль-
татам финансового года и выплате (невыплате) дивидендов за 2014 
год; информацию о кандидатах в совет директоров, кандидатуре 
ревизора общества, кандидатах в счетную комиссию общества; 
информацию об утверждаемом аудиторе общества.

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собра-
нии акционеров общества, предоставляется для ознакомления по 
требованию лиц, включенных в этот список и обладающих не менее 
чем 1 процентом голосов. при этом данные документов и почтовый 
адрес физических лиц, включенных в этот список, предоставляются 
только с согласия этих лиц.

С указанными материалами акционеры могут ознакомиться в те-
чение 20 (двадцати) дней до проведения собрания в отделе кадров 
Зао «Ульяновский авторемонтный завод» по адресу: 432045, г. Улья-
новск, ул. промышленная, 2, 4-й этаж, с 8.00 до 12.00 ежедневно, 
кроме субботы и воскресенья. телефон для справок 64-92-58. об-
ращаться в отдел кадров.

по требованию лица, имеющего право на участие в собрании, ему 
предоставляются копии указанных материалов за плату в размере  
1 (один) рубль за одну ксерокопированную страницу.

Совет директоров  
Зао «Ульяновский авторемонтный завод»

Информационное сообщение
о приеме заявлений  

о предоставлении земельных участков
В соответствии со ст. 39.18 Земельного 

кодекса РФ, п. 2 ст. 10 ФЗ «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения» 
№ 101-ФЗ от 24.07.2002 г., ст. 26 Закона 
Ульяновской области «О регулировании 
земельных отношений в Ульяновской обла-
сти» № 059-ЗО от 17.11.2003 г. комитет по 
управлению муниципальным имуществом 
и земельным отношениям администрации 
МО «Николаевский район» сообщает о 
приеме заявлений о предоставлении зе-
мельных участков в аренду, расположенных 
по адресу:

- Российская Федерация, Ульяновская 
область, Николаевский район, Николаевское 
городское поселение, в 6 108 метрах по на-
правлению на северо-восток от с. Поника, 
площадью 723 248 кв. м, категория земель 
- земли сельскохозяйственного назначения, 
разрешенное использование - сельскохо-
зяйственное производство;

- Российская Федерация, Ульяновская 
область, Николаевский район, Николаевское 
городское поселение, в 5 615 метрах по на-
правлению на северо-восток от с. Поника, 
площадью 2 146 907 кв. м, категория земель 
- земли сельскохозяйственного назначения, 
разрешенное использование - сельскохо-
зяйственное производство.
Заявления принимаются в течение месяца 

со дня выхода публикации по адресу:  
р.п. Николаевка, пл. Ленина, 1,  

каб. 208, 209, 210,  
тел.: 2-31-39, 2-17-30,  

ежедневно с 14.00 до 16.00.
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Сообщение
о проведении годового общего собрания акционеров

Зао «Ульяновский авторемонтный завод»

Есть вопросы по капитальному 
ремонту МКД? Задавайте их по 
телефону  (8422) 67-55-90!
Жителей консультируют специа-
листы Фонда модернизации ЖКК 
Ульяновской области каждый 
день по будням с 8.00 до 12.00 и с 
13.00 до 17.00. 
Также каждую среду с 13.00 до 
15.00 личный прием проводит 
руководитель  фонда Антон Кли-
мов. Предварительная запись  
по телефону 8 (8422) 67-55-95.

вНимаНие Моторостроителей  
наградили медалями 
74 ветерана Ульяновского моторного за-
вода - 20 фронтовиков и 54 труженика 
тыла - удостоены медалей «70 лет Победы 
в Великой Отечественной войне 1941 - 1945 
годов». Накануне праздника 36 из них на-
граду вручили на предприятии. 

Представители моторного завода передали 
юбилейные медали шести участникам боевых 
действий 1941-1945 годов, двоим жителям 
блокадного Ленинграда, одному узнику конц-
лагеря и 27 труженикам тыла.

- День Победы - памятный для всех, осо-

бенно для тех, кто был на фронте. Я ушел на 
войну в 1943-м. Служил на Втором Украин-
ском и Первом Дальневосточном фронтах, в 
Чехословакии, Польше и Австрии, вернулся 
домой только через пять лет после Победы. 
Мы, молодые, рвались в бой, хотели раз-
громить врагов. Из нашей большой семьи 
на войну ушли пять братьев, в живых остался 
только я. Так что медаль для меня - еще и 
память о родных, - рассказал участник войны 
Леонид Гончаров.

Леонид Сидорович проработал на заво-
де 36 лет - был начальником диспетчерской 
службы, старшим мастером. 
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В одном из питерских кафе живет более 10 кошек: персы, сфинксы, бобтейлы.   ►
Посетителям рассказывают об истории появления кошек в России и знакомят с каждым обитателем кафе.

Екатерина Цыганова: 

Берегите своего кота
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Греют душу мурзики

вешал на стены и с удовольствием 
показывал гостям. Папа очень гор-
дился мной.

Котофеи - это мы
Прообразов реальных животных 

в моих картинах нет. Через образ 
кота я передаю чувства, эмоции 
людей, какие-то особенности по-
ведения, переживания. Все кото-
феи - это прототипы нас, людей. 
И каждый кот индивидуален и не 
похож на других. 

Часто меня спрашивают: навер-
ное, у вас много кошек дома, вы 
их так любите. Я к кошкам, честно 
говоря, отношусь нейтрально. Я 
их уважаю, подкармливаю и так 
далее. Но такой близкой связи с 
кошками у меня нет. 

Первая Картина
На образ первого котофея меня 

натолкнула работа ульяновской 
художницы Татьяны Горшуновой. Я 
увидела ее небольшую черно-белую 
иллюстрацию к афише в газете. 

Так появился «КотоФей в ожи-
дании» - для меня это сакральная 
работа. Через месяц у меня ро-
дился сын. Картина, на мой взгляд, 
очень теплая. Она послужила про-
образом для 3D-холста из серии 
объемных работ. 

Арина СОКОЛОВА

Вы удивитесь, но у автора 
выставки «КотоФеи» 
ульяновской художницы 
Екатерины Цыгановой 
дома не живут кошки, и 
к этим животным она, в 
принципе, равнодушна. 
О чем или о ком ее 
экспозиция и что подвигло 
на творчество, Екатерина 
рассказала «НГ». 

ПаПина дочКа
«КотоФеи» - это моя первая 

персональная выставка, я посвя-
щаю ее шестидесятилетию моего 
папы. 

Я такая вся папина дочка. Он на-
зывал меня Котофеем, потому что 
я Катя, Катюша. Отсюда и название 
выставки. Он был очень открытым 
человеком, позитивным, с чувством 
юмора. Его любили люди, и он много 
им помогал. В 45 лет его не стало. Но 
я всегда ощущаю папину поддержку 
и чувствую, что он где-то рядом.

Художественного образования 
у меня нет. Я учитель начальных 
классов английского языка. Мой 
дедушка был учителем рисова-
ния, видимо, его способности 
передались мне. Папа учил меня 
рисовать. Он всегда поощрял мои 
работы, оформлял их в рамочки, 

Есть среди картин любимцы. На-
пример, «Кот Вилли» - это прототип 
моего дяди Валеры, добродушного 
и юморного. «Кот Ворюга» - иллю-
страция к одноименному рассказу 
Константина Паустовского. «Кот 
Пижон» - эдакий мажор, довольный 
своей жизнью.

Кошачья философия
С «Котом золотощеким» связана 

интересная история, я его называю 
самым философским. На первый 
взгляд, его можно назвать крокоди-
лом. Когда я написала эту картину 
в 2007 году, сначала даже не по-
няла, с чем связан такой колорит. 
Потом мне попалась небольшая 
быль, в которой рассказывалось, 
как в одной стране крестьянин на-
шел глыбу, покрытую пылью. Когда 
он стал перетаскивать ее к себе, 
от глыбы отвалился небольшой 
кусочек. Оказалось, что под слоем 
пыли был золотой будда. 

Я связываю образ золотощекого 
кота с тем, что мы рождаемся та-
кими чистыми, светлыми, и затем 
нам начинают прививать комплек-
сы, нормы… Нас «завоспитывают», 
и мы покрываемся защитной обо-
лочкой от этого внешнего мира. У 
нас закрывается глаз, мы прячем 
настоящие чувства. И только зо-
лотощекое пятнышко выдает наше 
настоящее. Так что берегите свое-
го доброго и солнечного внутрен-
него кота!

Кстати
На выставке «КотоФеи» представле-
но 12 фотокопий картин, поскольку 
большинство работ художницы 
обрели своих хозяев, и три работы 
в технике 3D-холст. Экспозиция 
размещена в креативном про-
странстве «Квартал» (ул. Ленина, 
78) до 29 марта - у вас еще есть 
шанс полюбоваться живописными 
котофеями. 
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Как мы и обещали, в последнем 
мартовском номере подводим итоги 
фотоконкурса «Кот согреет в холо-
да». Надо сказать, такого количества 
нежности и пушистости редакция 
«НГ» еще никогда не получала.

Поэтому спасибо вам, дорогие чи-
татели, за то, что не стеснялись при-
знаваться в любви к своим питомцам и 

делились положительными эмоциями 
со всеми. Спасибо за яркие, умиляю-
щие, порой неожиданные фотографии. 
Спасибо за искренние, добрые, трога-
тельные рассказы о ваших мурлыкаю-
щих друзьях.

За два месяца на страницах газеты 
засветилось почти 40 кошек и котов. 
Нежащиеся на диване, играющие с 
хозяевами, читающие книги… Любо-
ваться ими можно бесконечно. Согла-
ситесь, кошки греют не только тело, 
но и душу. Без кота, как говорится, и 

жизнь не та!
Выбрать победителей фотокон-

курса было невероятно сложно. 
В редакции «НГ» разгорелись 

нешуточные споры по этому поводу, 
поэтому было решено пойти самым 
верным путем - тайным голосованием. 
Три призовых места определялись по 
максимально набранному количеству 
голосов. Еще троих победителей вы-
бирала гость редакции художница 
Екатерина Цыганова.

 Поздравляем победителей! Призы 
ждут вас в редакции «Народной газеты» 
(ул. Пушкинская, 11, тел. 30-17-00). 

Всем остальным участникам фото-
конкурса - не отчаиваться! Мы при-
готовили для вас много интересных 
конкурсов, где можно будет еще раз 
попытать удачу. В следующий раз фор-
туна улыбнется именно вам.  

  

    

Итак, итоги фотоконкурса по версии  
«Народной газеты»:

1-е место (приз - лежак) - Д. Панчайкина,  
р.п. Сурское (кот Капитон); 

2-е место (приз - домик) - Али, д.с. «Березка», 
г. Сенгилей (кот Рыжик);

3-е место (приз - когтеточка) - Н. Медведева, 
п. Меловой (кошка Хэлли).

Итоги фотоконкурса по версии  
Екатерины Цыгановой:

1-е место (приз - репродукция картины) -  
В. Гуслякова, с. Куроедово (Василий и Василиса); 

2-е место (приз - открытка) - Т. Князевская,  
г. Ульяновск (кот Тиша);

3-е место (приз - магнит) - Н. Ижидова,  
р.п. Сурское (кот Мурзик).

Преобразись  
с «Народной газетой»
«Народная газета» напоминает своим 
читателям о новом проекте «Преоб-
ражение», в котором мы дарим вам 
возможность перевоплотиться. 

С помощью наших партнеров - ведущих ульяновских сало-
нов красоты, бутиков и магазинов, стилистов - «НГ» предла-
гает вам стать еще более стильными и элегантными. В конце 
проекта будет запущено онлайн-голосование.

Для этого проекта вас сфотографируют профессио-
нальные фотографы Владимир Ламзин и Павел Шалагин. 
Съемочное портфолио - в подарок!

Чтобы принять участие в проекте, необходимо при-
слать в редакцию заполненный купон (скан/фото) и свою 
фотографию. 

Ждем ваших писем на электронную почту:  
glavrednarod@mail.ru или по адресу: г. Ульяновск,  

ул. Пушкинская, 11.

 Пусть мечты сбываются!

ФИО

Возраст

Контакты

Почему хотите преобразиться

&

И только золотощекое 
пятнышко выдает 
наше настоящее.

«КотоФей  
в ожидании» -  
для меня это  
сакральная работа.
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В регионе проходят мероприятия проекта «Кардиодесант». Его цель -   ►
снижение риска развития сердечно-сосудистых заболеваний у работающих граждан.

повлиял на ваше здоровье, появи-
лись непонятные симптомы, пре-
кратите его прием и обратитесь 
к врачу.

От слабОсти дО цинги
Если витамины не поступают в 

наш организм, развиваются за-
болевания, которые называются 

авитаминозами. Для авитаминоза 
по каждому витамину характерны 
свои, зачастую очень яркие при-
знаки.

Так, при авитаминозе С развива-
ется цинга, которая сопровождает-
ся повышенной кровоточивостью 
десен и слизистых, выпадением 
зубов, кровоизлияниями под кожу. 

При авитаминозе В развивается 
полиневрит (бери-бери). Симпто-
мы болезни - боль по ходу нервов, 
слабость кистей и стоп, нарушения 
чувствительности кожи.

К счастью, авитаминозы встреча-
ются все реже и реже. Но набирает 
силу другая проблема. Если в пище 
есть витамины, но их количество не 

Тринадцать помощников

Недостаточное потребление витаминов вредит и взрослому организму. Снижается актив-
ность иммунной системы, человек чаще болеет респираторными и желудочно-кишечными 
инфекциями. В сочетании с малоподвижным образом жизни это существенный фактор 
риска развития огромного спектра заболеваний.

дотягивает до суточной нормы, по-
степенно развивается состояние, 
которые медики называют гипови-
таминозом. Собственно, именно 
это состояние в народе неверно 
называют авитаминозом.

Недостаточная витаминная пища 
особенно опасна для детского 
организма. Следствием хрони-
ческого гиповитаминоза может 
стать отставание от сверстников в 
физическом и умственном разви-
тии. Также недостаток витаминов 
сказывается на формировании 
женского организма. Детская и 
материнская смертность связана в 
том числе с дефицитом витаминов 
в пище беременной и кормящей 
матери.

Витамины не еда
Чрезмерное увлечение вита-

минами также опасно, как и их 
игнорирование. Так, если попы-
таться использовать аскорбинку 
как средство профилактики гриппа 
и пить по 3-4 г в сутки неделями, 
можно заработать бессонницу, не-
мотивированное ощущение жара, а 
также проблемы с почками, подже-
лудочной железой, артериальным 
давлением и свертываемостью 
крови.

Как показывают исследования, 
витамин С имеет смысл принимать 
только в случае заболевания и не 
более 1 г в сутки как профилакти-
ческое средство. Большие дозы 
витаминов А и Е, которые иногда 
принимают с целью омоложения, 
могут привести к обратному эф-
фекту - увеличению риска таких 
заболеваний, как остеопороз и 
других.

Весна - время, когда люди 
все чаще оправдывают 
проблемы со здоровьем 
авитаминозом. Но 
при этом многие не 
понимают, что это такое. 
Да и про витамины 
многие знают только то, 
что они есть.

Витамины быВают 
разные

Итак, всего витаминов 13. Все 
они делятся на две большие груп-
пы - водорастворимые и жиро-
растворимые. Водорастворимые 
витамины: С, В1, В2, В3 (РР), В6, 
В12, фолиевая кислота, пантотено-
вая кислота и биотин. Их основная 
особенность в том, что они не на-
капливаются в организме совсем 
либо их запасов хватает на очень 
непродолжительное время. Жиро-
растворимые витамины: A, D, E, K. 
Жирорастворимые витамины на-
капливаются в организме, причем 
их «депо» являются жировая ткань 
и печень.

Основной путь получения всех 
необходимых витаминов - питание. 
При выборе продуктов отдавайте 
предпочтение тем, которые обо-
гащены витаминами. Дважды в год 
- ранней весной и поздней осенью 
- проводите витаминопрофилакти-
ку, в течение 1-2 месяцев пропейте 
витаминный комплекс.

Есть категории людей, которые 
нуждаются в большом количестве 
витаминов. В первую очередь это 
беременные и кормящие женщины, 
спортсмены и занимающиеся фи-
зическим трудом. Дополнительное 
поступление витаминов необходи-
мо для тех, кто ограничивает кало-
рийность своего рациона. Если вы 
начали принимать поливитамин-
ный комплекс, особенно новый, 
последите за реакцией организма 
в течение нескольких дней. Помни-
те, увлечение витаминами может 
привести к ухудшению здоровья. 
Перед приемом витаминных ком-
плексов проконсультируйтесь с 
вашим лечащим врачом. Если вы 
подозреваете, что принимаемый 
витаминный препарат негативно 

Витамины делятся  
на две большие  
группы -  
водорастворимые  
и жирорастворимые.

В 45 - молодой
Игорь УЛИТИН

Возраст участников программы 
«Земский доктор» планируют 
повысить до 45 лет.

На расширенной коллегии 
минздравсоцразвития губерна-
тор Сергей Морозов и его заме-
ститель - министр здравоохране-
ния и соцразвития региона Павел 
Дегтярь огласили некоторые из 
решений в плане кадровой по-
литики. В частности, изменения 
ждут программу «Земский док-
тор». Ее участниками могут стать 
специалисты до 45 лет. Раньше 
возраст участников программы 
ограничивался 35 годами.

С о о т в е т с т в е н н о ,  в с я  п о д -
держка, которая оказывается 
участникам «Земского доктора», 
теперь будет полагаться врачам 

до 45 лет. Это ежемесячные вы-
платы в размере 1 000 рублей, 
единовременная выплата в раз-
мере 10 000 рублей и ежегодные 
выплаты по принципу «20 - 40 
- 60» за первые три года работы 
на селе.

Е щ е  о д н о  в а ж н о е  п р е д л о -
жение поступило со стороны 
губернатора.  Он высказался 
за то,  чтобы медучреждения 
подписали соглашение, в ко-
тором говорилось бы, что они 
обязуются не перетягивать друг 
у  д р у г а  к в а л и ф и ц и р о в а н н ы х 
специалистов. По словам главы 
региона, подобная практика уже 
имеется в среде промышленных 
предприятий, которые подоб-
ное соглашение подписывают.

К слову, за прошлый год кадро-
вый голод в сфере здравоохране-
ния сократился на 12%.
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В Ледовом дворце с  9 по 11 апреля пройдет первенство России по мини-хоккею с мячом среди ветеранов.  ►
В играх примут участие восемь команд, в составе которых самые  известные спортсмены. 

Закрепиться в сборной...
Воспитанника ульяновского футбола Дмитрия 
Ефремова, ныне выступающего за ЦСКА, 
главный тренер сборной России по футболу 
Фабио Капелло вызвал в национальную 
команду.

Сам Дима узнал об этом из... Интернета. И 
радуется, что в расширенном списке сбор-
ной вызваны ребята, с которыми он долго 
играл в юношеской национальной команде: 
Набиуллин, Лобанцев, Давыдов и Миранчук. 
Наверняка, радости будет гораздо больше, 
если Ефремов сыграет 31 марта в товари-
щеском матче против сборной Казахстана и 
понравится Дону Фабио. 

«волга» - на юге
В минувший понедельник футбольная 
«Волга», преодолев более полутора тысяч 
километров на клубном автобусе, прибыла на 
выездной сбор в поселок Витязево, что близ 
Анапы.

Расположились «волжане» в отеле «Асто-
рия», известном в футбольном мире своим 
предсезонным Кубком. На юг отправились 
все игроки, находящиеся в заявке, кроме 
Тагира Тугушева, которому потребовалось 
повторное хирургическое вмешательство 
на колене. Его на сборе заменил кандидат 
в команду экс-защитник «Пахтакора» и 
юношеской сборной Узбекистана Азамат 
Мамаджанов.

В течение двух недель футболисты и 
тренеры будут проводить ежедневные двух-
разовые тренировки, запланировано четыре 
контрольных матча. Завтра, 26 марта, улья-
новцы сыграют в Крымске с «Тамбовом», а 
через три дня встретятся с хозяевами - ФК 
«Анапа». Еще с двумя спаррингами четкой 
определенности пока нет. 

кто поедет в сочи?
 В Ульяновской области завершился окружной 
этап Всероссийского турнира «Золотая шайба» 
в младшей возрастной группе 10-11 лет.

В соревнованиях, которые проходили 
с 16 по 23 марта на базе физкультурно-
оздоровительных комплексов «Лидер» 
(Ульяновск) и «Олимп» (р.п. Новоспасское), 
принимали участие 300 юных хоккеистов. За 
выход во всероссийский финал боролись 15 
команд, представляющих все регионы При-
волжского федерального округа, а также 
Астраханскую область. 

Ульяновская команда «Серебряные кры-
лья», открывавшая турнир, выиграла первый 
матч у «Астраханских ястребов». Но, увы, 
наши ребята смогли занять лишь 14-е место. 
Однако хоккей с шайбой в нашем городе 
только начинается, так что победы впереди, 
а опыт получили неплохой. 

Участники турнира боролись за две пу-
тевки во всероссийском финале, который 
пройдет в Сочи в первой половине апре-
ля. Они достались команде «Юрматы» из 
Салавата (одержали шесть побед в шести 
играх) и «Олимпии» из Кирово-Чепецка. Они 
получили сертификаты на приобретение 
хоккейной формы - 425 тысяч и 340 тысяч 
рублей соответственно, а занявшая третье 
место команда «Ледок» из Нурлата - 255 
тысяч рублей. Лучший бомбардир турнира, 
забивший 14 голов, - Александр Шмокин 
(«Астраханские ястребы»), лучший вратарь 
- «Александр Теплов («Юрматы»). 

Новый сезон - 
новые надежды
Лада БЕЛОЗЕРОВА

Итак, хоккейный сезон завершился «Кубком 
Надежды». Новоявленный кубок уехал к 
«динамовцам» Казани. И пора уже, немного 
оглянувшись, смотреть в будущее. С каким 
настроением и мыслями? Время покажет...
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Второй этап «Кубка Надежды» проходил 
в «Волга-Спорт-Арене». «Волга» одержала 
три победы с богатым и скромным счетом 
(над «Сибсельмашем» - 3:1, «Стартом» - 
1:0, «Уральским трубником» - 6:5) и сыграла 
вничью - 3:3 с казанским «Динамо». В итоге 
вот так выглядит пятерка не потерявших 
надежду: 

1. «Динамо-Казань» - 19 очков; 
2. «Сибсельмаш» - 15; 
3. «Уральский трубник» - 12; 
4. «Волга» - 11; 
5. «Старт» -1.
Практически все тренеры названной пя-

терки утверждали, что этот турнир был по-
лезен только «на перспективу» - посмотреть 
в деле и наигрывать молодежь. Ну что же - и 
то хлеб... Точнее всех высказался главный 
тренер «Старта» Эдуард Саксонов: «Для на-
шего тренерского штаба хоккей закончился 
в регулярном чемпионате. И нам неважно, 
какое место занимать - 11-е или 13-е, это 
завтра все забудется. Да, у нас нет на этом 
турнире побед. Но мы доверяем нашим 
молодым, которые сюда приехали».

Особенно увлекательным для зрителей 
стал завершающий матч «Волги», в котором 
наша команда одержала непростую победу 
над неудобным соперником - «Уральским 
трубником». К 30-й минуте хозяева вели со 
счетом 3:0, но соперник уперся, и в итоге 
матч держал зрителей в напряжении до по-
следней минуты. Голы за «Волгу» забивали 
Владислав Кузнецов, Денис Цыцаров (три), 
Максим Эйсбруннер, Артем Шеховцов. 

почувствовали вкус 
суперлиги

После этого матча по горячим следам мы 
попросили главного тренера «Волги» Вя-
чеслава Манкоса подвести некоторые итоги 
сезона, который наша команда завершила 
на последнем, 13-м месте. 

 - Хотелось бы поблагодарить болель-
щиков за поддержку. В первую очередь 
мы играем для них. Очень радует, что в 
последних матчах достаточно много при-
ходят болельщиков на трибуны. Я надеюсь, 
что через сезон-два сможем радовать не 
только своими воспитанниками в составе, 
но и результатом. Надеюсь, что будем пло-
дотворно работать в новом межсезонье. А 
новый сезон - новые надежды. 

- Вячеслав Евгеньевич, довольны 
выступлением на ульяновском этапе 
«Кубка Надежды»?
- Наверное, в большей степени да, по-

тому что были заиграны все игроки. Вплоть 
до Артема Бутенко. И Никита Симиргин 
сыграл полтора матча. Я увидел потенциал, 
и меня это радует. Изначально была задача 
выиграть «Кубок Надежды». И мы были в ма-
леньком шажочке. В Казани должны были, 
как минимум, не проигрывать. Не хватило 
мастерства, исполнения и сосредоточен-
ности в обороне. Без задач, я считаю, не 
может команда существовать. Радует то, 
что все поиграли, почувствовали в этих 
турнирах вкус и победы, и поражения, а 
главное, почувствовали вкус суперлиги, 
тот темп, который они должны поддержи-
вать на протяжении всего сезона, а то и 
быстрее, а то и выше. 

- А есть такие игроки, которые не 
оправдали надежд?
- Есть. Но зачем мне озвучивать - вы же 

сами все видели. Есть и игроки, которые 
порадовали, есть и игроки, которые сыгра-
ли на своем уровне.

- Сами-то они в курсе?
- Кто-то знает. Кому-то еще предстоит 

узнать. Сезон ведь еще не закончен. Полно-
ценные тренировки будут идти до конца 
марта и в апреле - на льду, в тренажерном 
зале. Понятно, что сейчас уже не будет 
серьезных нагрузок, будем работать над 
техникой.

- Самое строгое наказание от вас для 
игроков - слова, действия, штрафы?
- Отсутствие внимания и отсутствие игро-

вой практики.
- Когда вы пришли в команду, чего, по-
вашему, игрокам не хватало в первую 
очередь?
- Первое, что бросилось в глаза, - физика. 

И за нее «цеплялась» психология. В итоге 
это выливалось в непонятное движение, в 
непонятную игру. Игроков много, а кто, где, 
за кем и зачем - четко не было сформиро-
вано. Сейчас расставили каждого на свои 
места и дали каждому игроку задание - что 
он должен делать на поле. Где-то забывают, 
где-то заигрываются, где-то соперник хоро-
ший. Но в целом они понимают, куда нужно 
двигаться, и увеличивается скорость.

- Какие линии нуждаются в усиле-
нии?
- Нужно усиливать линии защиты и по-

лузащиты. Нападающие у нас хорошие, а 
с учетом их амбициозности и молодости 
можно нивелировать некоторые вещи - не-
достаток опыта и хладнокровия. Главное - 
команда будет построена в таком ключе, что 
обострять и забивать сможет практически 
любой игрок. На карандашике есть несколь-
ко фамилий хороших игроков. 

- Матч с «Уральским трубником» для 
Андерса Свенссона в составе «Волги» 
был не крайним?
- Я надеюсь, что нет. Мы эту тему пока 

отодвинули на три-четыре недели, чтобы он 
мог готовиться к чемпионату мира - Андерс 
находится в резерве сборной Швеции. По-
этому переговоры пока отложили. Надеюсь, 
что он останется. По крайней мере, мы ему 
сделали предложение, он его будет обду-
мывать, посоветуется с семьей. Хороший 
вратарь, качественный. Но у нас есть еще 
Дима Атаманюк, так что есть кого оставлять 
и на кого надеяться в будущем. 

- А Федор Миронов останется в  
команде?
- Мы ему сделали предложение. Надеюсь, 

что продолжим сотрудничество. По крайней 
мере, он сам этого хочет. И доказал, что 
играть может. Что же отказываться от такого 
игрока?

- Сколько раз вы пожалели, что приш-
ли в «Волгу»?
- Пока не пожалел ни разу. Никогда не 

возвращаюсь назад, не смотрю, что было 
в прошлом. Всегда смотрю вперед. Мне 
нравится что-то создавать, делать команду, 
тем более когда есть такие великолепные 
условия. 

сколько Забили в сеЗоне?
 Денис Цыцаров - 23,   Владислав Куз-

нецов - 14, Михаил Пашкин - 14, Артем 
Шеховцов - 12, Алексей Кичеев - 6, Максим 
Эйсбруннер - 6, Сергей Шебонкин - 5, 
Алексей Садовский - 5, Федор Миронов 
- 4, Александр Степанов - 3, Сергей Горча- 
ков - 3, Эмиль Бихузин - 2, Денис Корев, 
Дмитрий Барашков, Равиль Сиразетдинов, 
Александр Слугин - по одному.  

 За сборную белоруссии  
и каЗахстана...

...сыграют на чемпионате мира по хоккею с 
мячом в Хабаровске ульяновские хоккеисты. 
Воспитанники ульяновского хоккея Максим 
Кошелев и Андрей Кабанов будут защищать 
честь сборной Белоруссии. В карьере Макси-
ма Кошелева выступления за красногорский 
«Зоркий», иркутскую «Байкал-Энергию», 
ульяновскую «Волгу». В последние два года 
он работает начальником ХК «Волга». Андрей 
Кабанов, ранее выступавший в «Волге» и 
«Мурмане», в прошедшем сезоне играл за 
оренбургский «Локомотив», вместе с ко-
торым завоевал бронзовые медали среди 
команд высшей лиги.

А за сборную Казахстана на чемпионате 
мира сыграет защитник «Волги» Сергей 
Горчаков. И, наконец, в резервный состав 
сборной Швеции попал голкипер ульянов-
ской команды Андерс Свенссон.

Чемпионат мира в Хабаровске пройдет с 
29 марта по 5 апреля.
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Овен 
Возможно, кто-то из близких людей 
посягнет на вашу свободу. Старай-

тесь избегать мест большого скопления лю-
дей - есть риск получить травму. Наступает 
замечательное время, чтобы начать ремонт 
своего жилья.

Телец 
Не бойтесь браться за осущест-
вление самых дерзких планов, не 

сдерживайтесь. Эти дни могут быть на-
полнены романтическими приключениями, 
но проявите осторожность в обращении с 
деньгами.

Близнецы 
Вам предстоят короткие поездки, 
они могут принести пользу. Ниче-

го не штопайте и не пришивайте к своей 
одежде, иначе удача отвернется от вас. Не 
рекомендуется проводить косметические 
процедуры. 

Рак 
Возможно, у вас состоится дове-
рительная беседа, которая вернет 

уверенность в своих силах. В голову может 
прийти мысль о смене места работы. На 
выходных вас ожидает страстная романти-
ческая встреча.

Лев 
На этой неделе вы можете познако-
миться с человеком, который при-

несет много приятных моментов. Возможно 
психологическое давление на вас или членов 
вашей семьи. Необходимо задуматься о том, 
чтобы что-то изменить в своих планах. 

Дева 
Сохраняйте нейтралитет и не всту-
пайте в ссоры с окружающими. 

Возможно продвижение по службе. Сейчас 
благоприятное время для обновления гарде-
роба, но не покупайте дешевые вещи, так как 
это принесет финансовые неприятности. 

Весы 
Не спугните свою удачу - она помо-
жет сделать отличные приобретения. 

Не пропустите знак, благодаря которому 
сблизитесь и примиритесь с врагами и кон-
курентами. Вероятно неожиданное, но очень 
выгодное предложение.

Скорпион 
Позаботьтесь о своей безопасности. 
Возможен трудный разговор с на-

чальством, но он вам в итоге пойдет на поль-
зу и укрепит вашу репутацию. У вас появится 
шанс, чтобы проявить себя. Выходные лучше 
провести на природе. 

Стрелец 
Домашние неприятности могут силь-
но отвлечь вас от работы. Возможны 

небольшие материальные проблемы или 
ссора в семье. Не соглашайтесь ни на какие 
рискованные финансовые операции. На вы-
ходных проявите осторожность на природе. 

Козерог 
Что-то важное в вашей жизни будет 
зависеть от того, какое решение 

примет малоизвестный вам человек. Ве-
роятно значительное оживление в рабочих 
делах. Не пугайтесь неожиданных расходов 
по семейным обстоятельствам. 

Водолей 
Не спешите давать согласие на 
участие в важном деле - возможны 

серьезные ошибки. Доверяйте своей интуи-
ции, а не рассказам посторонних. Решатся 
многие накопившиеся проблемы. 

Рыбы 
Наступают лучшие дни для проведе-
ния деловых переговоров и деловых 

поездок. Благоприятное время для реа-
лизации творческих замыслов. Вы можете 
встретить человека, который как раз и есть 
ваша вторая половинка. 

Астрологический прогноз  
с 25 по 31 марта

Победитель викторины  
от 11 марта   

С.К. Концевич  
(г. Ульяновск).

Поздравляем победителя и 
приглашаем  

в редакцию за призом.

Справки по тел.  
8 (8422) 41-04-32.

Отдохни

В ульяновской библиотеке  ► № 8 пройдет неделя философской книги. Завтра, 26 марта,  
здесь состоится торжественное открытие зала философской книги имени Василия Розанова.

КНижНый Клуб

Ответы на викторину  
«Интерны» от 11 марта

1 - б; 2 - в; 3 - б; 4 - а; 5 - в; 6 - в; 
7 - а; 8 - в.

Викторина  
«Интерны»
1. Кого в сериале сыграла 
Елена Кандулайнен?
а) Бывшую жену Быкова.
б) Мать интерна Полины.
в) Бывшую жену Купитмана.
2. Каким врачом является 
Купитман?
а) Уфолог.
б) Дерматовенеролог.
в) Абстинентолог.
3. Кто станет гонцом между 
Купитманом и Любой?
а) Фил.
б) Леша.
в) Рита.
4. У кого обнаружились про-
валы в памяти?
а) У Купитмана.
б) У Любы.
в) У Кисегач.
5. Кто кого одолжит Полине на 
день?
а) Кисегач Быкова.
б) Рита Лешу.
в) Софья Романенко.
6. В каком костюме Кисегач 
встретит Быкова?
а) Полицейского.
б) Красной Шапочки.
в) Медсестры.
7. В каких правилах вынужден 
разбираться Тимур ради По-
лины?
а) Правила дорожного движения.
б) Правила бейсбола.
в) Правила русского языка.
8. Какое судьбоопределяю-
щее решение приняли Софья 
и Глеб?
а) Жить вместе.
б) Разбежаться.
в) Расписаться.
9. Кого Рита и Полина подо-
зревают в романе с Любой?
а) Быкова.
б) Купитмана.
в) Лешу.
10. Как зовут папу Софьи?
а) Папа Пий.
б) Папа Вахтанг.
в) Папа Яша.

Предлагаем вам сканворд от «НГ»  и призовую викторину от ТНТ. Присылайте ответы по адресу: 432017, г. Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 с пометкой «На конкурс «НГ» или приносите в редакцию лично. Правильно ответившему – приз от редак-
ции «НГ» и телекомпании «ТНТ». Ответы принимаются до 12 апреля (по штемпелю). 

конкурс «НГ» +

Что вы читаете?
Юлия Гаврилова, 
директор областной 
детской  
школы искусств

Больше всего люблю 
классику. В юности мне 
очень нравились Миха-
ил Булгаков - «Мастера 
и Маргариту» перечи-
тывала много раз, для 
меня это классика на 

все времена, и Федор Достоевский, особенно 
«Преступление и наказание», несмотря на то 
что читать его было тяжеловато (знакомые 
даже спрашивали: «Как ты это читаешь, неуже-
ли интересно?»). 

Совсем недавно вернулась к рассказам Че-
хова, которые читала только в школе. Это такое 
удовольствие! Ведь совсем другое восприятие 

вроде бы знакомых произведений, другой 
взгляд на те же вещи, уже читаешь чеховские 
рассказы с высоты своего жизненного опыта. 

Обращаюсь и к профессиональной литерату-
ре по менеджменту и руководству учреждений 
образования в сфере культуры. 

Современную литературу, о которой, конеч-
но, много наслышана, не читаю, не хочу пока. 
Очень нравится ульяновская поэтесса и писа-
тель Лидолия Никитина, особенно ее легкие, 
полные эмоций миниатюры, эссе о жизни и 
любви. У меня несколько ее сборников, все 
время их перечитываю.

Когда сын был поменьше, перед сном я всег-
да читала ему детскую классику, хотя он уже и 
сам умел. Он вырос на таких произведениях, 
как «Робинзон Крузо» Даниэля Дефо, «Дети 
капитана Гранта» Жюля Верна. Думаю, эти 
произведения и взрослым вполне можно пере-
читать - почему бы и нет?
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Спектакли
концерты

Афиша

В Ульяновске этой весной высадят в два раза больше тюльпанов. Всего на основных магистралях  ►
города, в парках и на бульварах будет разбито 158 цветников.

БЗЛМ 
(пл. 100-летия со дня рождения 
В.И. Ленина, 1, тел. 44-19-22)

26 марта, 19.00 
- концерт Российского на-
ционального оркестра. Ди-
рижер - Марк Кадин, солист 
- Михаил Плетнев.

28 марта, 19.00 
- концерт Валерия Леонтьева.

29 марта, 18.00 
- концерт «ДДТ».

ДК «Губернаторский» 
(ул. К. Маркса, 2/13,  
тел. 44-11-56)

25 марта, 14.00 
- День работника культуры 
(программа «Свои люди!», 
площадка «Свой стилист», 
фотовыставка, мастер-класс 
«Танцуют все!», площад-
ка «Голубь мира», концерт 
«Волга-брасс», торжествен-
ная программа «От Года куль-
туры к Году литературы»).

26 марта, 19.00 
- концерт ансамбля танца 
«Казань».

27 марта, 19.00 
- концерт Игоря Маменко.

28 марта, 18.00 
- спектакль «Невеста напро-
кат».

29 марта, 19.00 
- концерт Э. Джанмирзоева.

Дом музыки
(пл. Ленина, 6, тел. 27-35-06)

28 марта, 18.30 
- Й. Гайдн «Семь слов Спасите-
ля нашего Иисуса Христа, ска-
занных Им на кресте» (струн-
ный квартет Ульяновской об-
ластной филармонии). 

29 марта, 12.00 
- музыкальная сказка «Коте-
нок по имени Гав!».

ДК «Строитель»
(ул. Ефремова, 5,  
тел.: 63-33-16, 63-34-21)

26 марта 
- областной театральный 
марафон «В гостях у Мель-
помены».

26 марта, 11.00 
- сказка «Здравствуй, Карл-
сон!»;

27 марта, 11.00 
- спектакль «Апрель 45-го»;

27 марта, 12.00 
- концерт «Как стать арти-
стом»;

28 марта, 16.00 
- спектакль «Не все коту Мас-
леница»;

29 марта, 15.00 
- оперетта «Севастопольский 
вальс».

Центр татарской 
культуры
(пр-т Нариманова, 25,  
тел. 46-20-95). 

29 марта, 12.00 
- областной фестиваль-
конкурс татарской песни 
«Сембер жыры-2015».

Ульяновский областной  
драмтеатр им. И.А. Гончарова 
(ул. Спасская, 12а, тел.: 41-79-61, 41-72-54)
ОснОвная сцена
27 марта, 18.00 
- А. Островский «Таланты и поклонники» (от-
крытие IX Фестиваля театров Ульяновской об-
ласти «Лицедей-2015»).
28 марта, 17.00 
- Н.М. Карамзин «Бедная Лиза».
29 марта, 17.00 

- Ж.-Б. Мольер «Тартюф» (Димитровградский 
театр-студия «ПОДИУМ»).
31 марта, 18.00
 - А. Островский «Гроза» (Димитровградский 
театр имени А.Н. Островского). 

Димитровградский драмтеатр 
имени А.Н. Островского 
(ул. III Интернационала, 74, тел. 8 (84235) 2-68-33)

27 марта, 18.00 
- премьера. Е.Ерпылева «Дон Жуан в масштабе 
тыла» (трагикомедия). 
28 марта, 17.00 
- В. Катаев «Квадратура круга» (комедия).  
29 марта, 11.00 
- В. Понизов «Храбрый заяц» (музыкальная 
сказка). 
 29 марта, 17.00 
- премьера. Е. Ерпылева «Дон Жуан в масшта-
бе тыла» (трагикомедия).

Театр-студия «Подиум» 
(г. Димитровград, пр-т Димитрова, 31а, 
тел. 8 (84235) 6-77-17)

28 марта, 17.00 
- Ж.-Б. Мольер «Тартюф» (комедия). 

Театр-студия Enfant-Terrible
 (г. Ульяновск, ул. Минаева, 6, тел. 8-917-611-22-93)

28 марта, 17.00 
- Станислав Мрожек «HEMERALOPIA» (дра-
матургическая сюита по пьесам «Серенада» и 
«Кароль»).
29 марта, 17.00 
- Петер Вайс «страсти по Макинпотту» (не-
чаянная исповедь).

Ульяновский театр  
юного зрителя «Небольшой» 
(ул. Пушкинская, 1/11, тел. 32-22-18)

25 марта, 13.30 
- А. Линдгрен «Малыш и Карлсон».
26 марта,  11.00, 13.00 
-  А. Хайт, А. Левенбук «День рождения Кота 
Леопольда» (музыкальная сказка).
27 марта, 11.00, 13.30 
- «Как Лопшо человеком стал» (фантазия на 
темы удмуртских народных сказок).

28 марта, 18.00 
- А. Володин «C любимыми не расставайтесь».

29 марта, 11.00 
- «сто фантазий» (лекарство от скуки для детей 
от 6 до 83 лет).

29 марта, 14.00 
- А. Хайт, А. Левенбук «День рождения Кота 
Леопольда» (музыкальная сказка).

Ульяновский областной театр 
кукол имени В.М. Леонтьевой 
(ул. Гончарова, 10, тел. 42-09-68)

27 марта, 18.00 
- «Фрекен Жюли».
28 марта, 10.30, 13.00
- «Три поросенка».
29 марта, 10.30, 13.00 
- «Умка».

Споем вместе
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Мы продолжаем региональный медиапроект 
«НГ» и радио ГТРК «Волга» - «Песня - душа 
народа». Сегодня в рубрике «Народный хит» 
представляем песню «Ой, то не вечер».

Все-таки удивительная вещь - эти русские 
народные песни! Почему именно те, а не дру-
гие стихи начинали исполнять под музыку? 
Почему именно их поют, передавая из поко-
ления в поколение? Загадка русской души... 
Как появилась песня «Ой, то не вечер, то не 
вечер» - доподлинно неизвестно. Но пока никто 
не смог оспорить - она именно народная, у нее 
нет одного автора. И, тем не менее, вспомните: 
было ли хоть одно застолье, где не затянули бы 
с легкой тоской и грустными думками: «Ой, да 
во сне привиделось»...

А между тем не все, кто любит и поет эту кра-
сивую, мелодичную песню, знают, что второе 
ее название «Сон Степана Разина». Поется от 
имени разинского казака, который рассказы-
вает свой дурной сон, предвещающий беду. 
Скупые данные свидетельствуют, что 
она появилась в XVII веке. Один из 
самых старых вариантов песни 
можно обнаружить у Александра 
и Владимира Железновых в кни-
ге «Песни уральских казаков». Ее  
записали в 1880-х годах от 75-летнего 
старика-казака Ф. С. Ж. Есть она и 
в сборнике «Песни оренбургских 
казаков» 1905 года, на-
зывается также «Дон-
ская баллада» и «Ка-
зачья притча». 

Текст за полтора 
века своего суще-
ствования, на удив-
ление, мало изме-
нился. Только совре-
менный вариант, тот, 
что поем мы, намного 
короче. С мелодией 
дело обстоит сложнее. 

Существует несколько вариантов, причем 
какие-то из них появились в XVII - XIX веках, а 
что-то сочинили совсем недавно. Например, 
Жанна Бичевская долгое время исполняла эту 
песню на собственную мелодию.

Надо отметить, что песни о предводителях 
народных восстаний были очень популярны, и, 
как мы сегодня выяснили, Степану Разину по-
священа не только знаменитая «Из-за острова 
на стрежень». Что касается «Ой, то не вечер», 
сегодня ее примеряют к себе, своему настрое-
нию, мыслям и чувствам люди, далекие от тех 
исторических событий. Не хочется ведь, чтобы 
пропадала «моя буйна голова»... 

«Сон Степана Разина» известен не только рус-
ским. Очень неожиданно ее использовала в сво-
ем творчестве уникальная интернациональная 

группа Baba Yaga, состоящая из ирландских и 
венгерских рок-музыкантов и исполнителей 
русских народных песен. Список певцов, в 

чьем репертуаре появлялась песня, 
очень велик. В том числе ее пели 

Сергей Пенкин, Николай Носков, 
Надежда Бабкина, Игорь Тальков, 
Пелагея, Диана Гурцкая, «Хор Ту-

рецкого», Тамара 
Гвердцители.

В романе Вик-
тора Пелевина 

«Чапаев и Пусто-
т а » песню исполняют казаки 

барона Юнгерна под личным 
художественным руковод-
ством последнего.

Ой,  
тО не вечер

Ой, то не вечер, то не вечер, 
Мне малым-мало спалось, 
Мне малым-мало спалось, 
Ох, да во сне привиделось… 

Мне во сне привиделось, 
Будто конь мой вороной 
Разыгрался, расплясался, 
Разрезвился подо мной. 

Налетели ветры злые 
Со восточной стороны. 
Ой, да сорвали черну шапку 
С моей буйной головы. 

А есаул догадлив был - 
Он сумел сон мой разгадать. 
«Ох, пропадет, - он говорил, 
Твоя буйна голова». 

Ой, то не вечер, то не вечер, 
Мне малым-мало спалось, 
Мне малым-мало спалось, 
Ох, да во сне привиделось…

Программа «Песня - душа 
народа» идет на ульянов-
ском радио по вторникам 
в 7.45. А какие народные 
песни вы считаете своими 
любимыми? Что интерес-
ного можете рассказать о 
них? Ждем ваших писем: 
432017,  
Ульяновск, ул. Пушкин-
ская, 11 или на электрон-
ную почту: 
glavrednarod@mail.ru

ОБрАТНАя СВяЗь

Папа с мамой хорошо пели
Мы очень рады, что рубрика «Народный хит» 
вызывает отклики у наших читателей. И в них 
не только рассказы о песнях, но и о жизни, в 
которой были и радости, и горести. Песня напом-
нила... Вот что написала нам К.Е. Семенец из села 
Шаховское Павловского района.

«Я почитательница «Народной» и ничего 
нового в ней не пропускаю. Очень благодарна 
вам за песню «Из-за острова на стрежень». У 
меня есть старенький песенник, в нем наши 
русские песни времен революции и довоенного 
времени. 

Мне 82 года, живу одна, дети на Дальнем 
Востоке, приезжают летом в гости. Родилась 
я на Волге в голодный 1933 год. Мама ходила 
обменять вещи на продукты, рассказывала, 
что было очень жарко, 5 августа. Я родилась, 
люди добрые помогли. Искупали меня прямо 
в Волге, завернули в мамину нижнюю юбку. И 
шла она 25 километров пешком до своего села 

Апалихи Вольского района, где был наш дом. 
Вот поэтому я, наверное, всю жизнь любила 
воду - реку Волгу, Каспийское море (мы жили 
в Баку). 

Нас было у родителей 8 детей. Папа с мамой 
очень хорошо пели, их всегда приглашали на 
свадьбы, праздники. Папина любимая песня 
«Шумел-горел пожар московский» (см. «НГ» 
№10 от 11 марта), а у мамы их было много, но 
они все были грустные. Мама что-то делала 
и пела. И я запомнила все эти песни на всю 
жизнь. 

Сейчас живу одна, но мне скучно не бывает. 
Я всегда пою. И даже когда ложусь спать, вспо-
минаю какой-то забытый мотив и потихонечку 
напеваю. 

В настоящее время есть ли песни, чтобы 
они имели какой-то смысл? Вроде так много 
поэтов, певцов, музыкантов... 

Дорогие работники газеты, спасибо вам за 
наши песни!
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«МегаФон» поможет  
абонентам сэкономить
Ева ШТЕРЛЕ

Оператор подвел итоги 
работы в 2014 году и 
поделился планами  
на будущее.

По результатам работы за про-
шлый год «МегаФон» укрепил и 
удержал позиции по количеству 
абонентов. В целом по России их 
число составляет сейчас более 72 
млн. В Ульяновской области «Ме-
гаФон» обслуживает 860 тыс. або-
нентов. За год прирост составил 
5%. Расширить абонентскую базу 
на ульяновском рынке оператору 
помогли серьезные инвестиции в 
развитие сети.

- В настоящее время на терри-
тории региона у оператора более 
800 базовых станций. 30% из них 
мы построили в прошлом году. 
Можно сказать, что 2014-й стал 
для нас годом «большой стройки». 
Таких рекордных темпов не было 
даже на начальном этапе раз-
вития, - комментирует директор 
Ульяновского отделения компании 
«МегаФон» Ольга Гусева (на фото 
вверху). - Результат, который за-
метили потребители, - показатель 
успешности дозвонов составил 
99%, что выше требований лицен-
зии на 4%.

Ключевое технологическое пре-
имущество оператор обеспечил 
себе и за счет существенного рас-
ширения сети четвертого поколе-
ния 4G/LTE, которая теперь кроме 
крупных городов охватывает все 
районные центры. Таким образом, 
73,6% населения Ульяновской об-
ласти могут свободно пользовать-
ся высокоскоростным мобильным 
Интернетом 4G, который по цене 
равен Интернету предыдущих 
поколений. Такой качественный 
скачок отразился на популярности 
услуги: количество пользовате-
лей 4G за год выросло в 4 раза, а 
объем переданных ими данных -  
в 15 раз.

- Мы также улучшили связь 3G 
благодаря применению технологии 
Dual Carrier. Она дает возможность 
абонентам в два раза быстрее 
пользоваться услугой передачи 

данных, - отмечает Ольга Гусева. - 
Таким образом, в сети 3G скорость 
достигает 42 Мбит/с. Это высокая 
скорость, сопоставимая с показа-
телями 4G. 

Общий объем интернет-трафика 
абонентов «МегаФона» в Ульянов-
ской области за год существенно 
вырос, тогда как продолжитель-
ность разговоров клиентов компа-
нии несколько уменьшилась. Это 
не значит, что ульяновцы стали 
меньше общаться. По словам 
специалистов, просто изменилась 
модель потребления - люди все 
больше «уходят» в Интернет. Факт 
подтверждает статистика продаж 
различных устройств: обычные 
мобильные телефоны становятся 
все менее востребованными. Про-
дажи смартфонов и планшетов, 
напротив, только растут.

- Мы следуем за рынком, вы-
пуская продукты под собственным 
брендом, доступные для массового 
потребителя, - отмечает руководи-
тель Ульяновского отделения ком-
пании. - По цене они намного де-
шевле, чем устройства известных 
брендов, но по своим техническим 
характеристикам не уступают им. 
К примеру, смартфон у нас можно 
купить всего лишь за 2 490 рублей, 
а планшет - от 3 990 рублей. 

Говорят, аппетит приходит во 
время еды. Чем выше скорость 
передачи данных, тем больше тра-
фика скачивают абоненты. Отка-
зываться от постоянного доступа к 
сети ульяновцы не собираются: как 
показывают опросы, 90% клиентов 
«МегаФона» не планируют в этом 
году снижать расходы на Интернет. 
Тем не менее компания старается 
дать своим клиентам возможность 
сэкономить. Так, в конце прошлого 
года оператор увеличил объем 
трафика на всей линейке тарифных 
опций. Таким образом, цена одно-
го мегабайта по стране снизилась 
в среднем на 30%. 

- В период кризиса людям важно 
не только получать качественные 
услуги, но и оптимизировать свои 
расходы на связь. Мы активно по-
могаем в этом абонентам. Не слу-
чайно, по данным исследователь-
ской компании Synovate Comcon, 
по итогам 2014 года «МегаФон» в 
России и Поволжье лидирует по 
индексу удовлетворенности клиен-
тов, - подчеркивает Ольга Гусева. 
- На этот показатель влияет коли-
чество факторов: качество связи, 
широта зоны покрытия, количество 
салонов сотовой связи, их доступ-
ность, внешний вид консультантов, 
тарифы и многое другое. Контроль над расходами - в руках абонентов.

Положительная динамика по всем ключевым показателям.

Р
ек

ла
м

а

Количество  
пользователей 4G за 
год выросло в 4 раза.

Лидером по итогам 2014 года 
Ульяновский «МегаФон» остается 
и по количеству салонов связи. 
Всего в регионе у оператора 153 
точки обслуживания клиентов, из 
них 45 - фирменные салоны связи, 
в которых клиентам предоставля-
ется полный перечень услуг.

Положительную динамику за 
прошедший год продемонстри-
ровал и корпоративный сектор. 
Важным итогом для него ста-
ло привлечение таких крупных 
клиентов, как Димитровград-
ский автоагрегатный завод, за-
вод «Волжанка», УМВД России по 
Ульяновской области. «МегаФо-
ну» сегодня доверяют более 150 
ведущих предприятий региона, 

для которых помимо мобильной 
связи оператор предоставляет 
услуги фиксированной телефонии 
и интернет-доступа, VPN, аренду 
каналов связи, сервисы «Контроль 
кадров» и «Контроль автопар-
ка», «Мобильная АТС», «8-800» и 
многое другое. 

- В 2015 году мы продолжим 
инвестировать в качество нашей 
сети для поддержания ведущих 
позиций по покрытию и емкости. 
Ключевым фокусом были и оста-
ются наши клиенты, - уверяет 
Ольга Гусева. 

Самим абонентам директор 
Ульяновского отделения компании 
в целях экономии рекомендует об-
ращать внимание на контроль над 
балансом и платными услугами. 
И главное - делать выбор тарифа 
с учетом своего профиля потре-
бления. Одно из самых выгодных 
предложений сегодня - тариф 
«Переходи на ноль» для обще-
ния внутри сети. По статистике, 
основная часть звонков абонентов 
«МегаФона» относится именно к 
этой категории. Определив свой 
«размер Интернета», пользова-
тель может при необходимости 
уложиться в 4,5 рубля в сутки. 
Снизить расходы в роуминге по-
зволяют такие опции, как «Все 
Поволжье», «Вся Россия», «Весь 
мир» и «Интернет за границей». В 
числе специальных предложений 

для корпоративных клиентов - та-
риф «Корпоративный безлимит» и 
программа «Скидка за стаж», по-
зволяющая с каждым годом тра-
тить на услуги связи все меньше. 
Для того чтобы осуществлять кон-
троль над расходами было проще, 
«МегаФон» разработал мобильное 
приложение «Личный кабинет». В 
скором времени оценить его смо-
гут все абоненты.
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Конкурс «Добросовестный плательщик за ЖКУ» стартовал в Старокулаткинском районе.   ►
В нем смогут принять участие все, погасившие задолженность до 1 мая 2015 года.

АкАдемия юных 
исследовАтелей

В павловской школе № 1 прошел зональный 
этап конкурса исследовательских и проектных 
работ младших школьников «Малая академия». 

В нем приняли участие юные исследова-
тели из Новоспасского, Старокулаткинского, 
Павловского, Николаевского и Радищевско-
го районов - то есть из всего южного куста. 
На торжественной церемонии награждения 
всем конкурсантам вручили памятные по-
дарки и сертификаты участника.

с клятвой - в грАждАне 
россии!

На прошлой неделе в Радищевском районе 
прошло торжественное вручение паспортов 
гражданам, достигшим 14-летнего возраста. 

Открыл церемонию вручения гимн Россий-
ской Федерации. Потом ребятам рассказали 
об истории паспорта гражданина России, о 
необходимости его своевременного оформ-
ления, бережного хранения и аккуратного 
использования. 

Организаторы мероприятия, уже ставшего 
традиционным, постарались, чтобы получение 
паспорта осталось для подростков особен-
ным воспоминанием. В церемонии приняли 
участие почетные гости, родители и близкие 
родственники виновников торжества.

Главный документ гражданина Российской 
Федерации ребятам вручили глава адми-
нистрации муниципального образования 
Александр Белотелов и представители меж-
районного отдела управления Федеральной 
миграционной службы России по Ульяновской 
области в Новоспасском районе. 

Наверное, слова клятвы, произнесенные с 
гордо поднятой головой перед родственни-
ками, перед представителями власти, ребята 
не забудут никогда. Долг каждого - знать и 
чувствовать, что ты гражданин России, а значит, 
ответствен за судьбу страны. 

В завершение праздничного мероприятия 
новоиспеченным гражданам Российской 
Федерации представилась возможность 
сфотографироваться на память.

Бессмертный ПАвловский
Ребята павловской средней общеобразова-
тельной школы № 1 примут участие в акции 
памяти «Бессмертный полк». 

Истории и фотографии родственников-
фронтовиков, жителей района, будут раз-
мещены на сайте акции, помимо этого они 
будут храниться в музее школы. Сейчас дети 
и их родители уже начали изготавливать 
штендеры (переносные конструкции) с фото-
графией родственников и земляков, приняв-
ших участие в Великой Отечественной войне. 
Кульминацией акции станет шествие колонны 
с портретами родственников-фронтовиков 
прямо в День Победы по Павловке.

Против конфликтов - 
АгитПоезд

Районный агитпоезд «За здоровый образ 
жизни и здоровую, счастливую семью» посетил 
село Татарский Сайман Николаевского района. 

Здесь была организована работа 10 соци-
альных площадок. Обсуждались профилак-
тика семейных конфликтов, правонарушений 
и преступлений среди несовершеннолетних, 
популяризация многодетности, а также ме-
диабезопасность школьников. 

Врачами Николаевской центральной район-
ной больницы был проведен осмотр жителей 
села, а специалистами управления министер-
ства здравоохранения и социального развития 
организована работа консультативных пло-
щадок по вопросам социальной поддержки, 
проведен патронат людей, находящихся в 
сложной жизненной ситуации, инвалидов, 
беременных женщин, пожилых людей.

С обучающимися местной школы были 
проведены мероприятия, направленные на 
формирование навыков здорового образа 
жизни и на формирование семейных ценно-
стей. Потом ребятам показали художествен-
ный фильм «Они сражались за Родину».

Андрей ТВОРОГОВ

На прошлой неделе 
в столице Татарстана 
проходила финальная часть 
всероссийского конкурса «Авыл 
кызы-2015». Лучшими на этом 
празднике татарской культуры 
- с песнями, конкурсами 
талантов, испытаниями и 
национальными костюмами - 
стали и две жительницы 
Ульяновской области.

Это методист центра татарской 
культуры Лилия Малыхина и уро-
женка села Зарыклей Резеда Абай-
дуллина. С Резедой, дипломанткой 
«Авыл кызы-2015», представлявшей 
Старокулаткинский район, «НГ» побеседова-
ла после конкурса - она рассказала о семье, 
родном районе и татарской культуре.

Напомним, организаторами Всероссий-
ского татарского национального конкурса 
«Авыл кызы» являются исполком Всемир-
ного конгресса татар, Всероссийская 
общественная организация «Татарские 
села России».

свою кухню знАть 
должен кАждый!

- В конкурсной программе 
были дефиле в традиционных 
костюмах и приготовление та-
тарских блюд. Как сложно было 
ко всему этому подготовиться и 
кто помогал?

- Приготовление национального блюда 
не вызвало никаких трудностей. Думаю, 
каждый должен знать рецепты своей на-
циональной кухни! И дефиле мне уже тоже 
знакомо, так как я участвовала в подобных 
конкурсах. Но когда ты едешь представлять 
свой район, свою область на всероссийский 
конкурс, конечно, начинаешь все учить за-
ново. Готовиться мне помогали практически 
все: и родители, и коллеги по работе, и 
друзья. 

- Что происходило на самом конкурсе 
и за его кулисами? 
- За кулисами творилось нечто, словами 

не передать! Волнение переполняло всех, 
все боялись, что они сделают что-нибудь не 
так. Ты на сцене и ты за кулисами - это два 
разных человека! За кулисами ты можешь 
плакать, кричать, но на сцене ты должна 

быть собранной, и ничто, кроме своего 
номера, не должно тебя волновать. Ведь 
ты - лицо района и области, должна на 10 
баллов выступить!

- Насколько сильными были конку-

Ты на сцене  
и ты за кулисами - это два 
разных человека! 

В грязь лицом не ударила!

Покорительница Казани

«За последние годы Старокулаткинский район стал лучше, краше и бо-
гаче. Глава Старокулаткинского района Эдуард Ганеев делает все, чтобы 
наш район был всегда на высоте. Конечно же, я никогда не покинул бы 
свой родной край. Ведь тут твое прошлое, настоящее и будущее. По-
говорка «Где родился там и пригодился» должна быть близка каждому. 
Молодежь, возвращайся в свои родные края!».

ренты и как оцениваете собственное 
выступление?
- Все конкурсантки были очень хорошо 

подготовленными, каждая из нас боролась 
за победу. Мы просто все молодцы! Не уда-
рили в грязь лицом, как говорится, пред-
ставили свою область на высшем уровне. 
Свое выступление я оценила бы на 9,9 из 
10 баллов. Собой я довольна.

глАвнее всего - 
семья и жизнь

- Насколько вам вообще инте-
ресна родная татарская культу-
ра и кто привил интерес к ней? 

- Свою родную культуру должен 
знать каждый. Интерес к ней появля-

ется уже с раннего детства и с каждым 
годом только прибавляется. Я горжусь 

своим татарским народом, своим род-
ным языком, культурой и ни на что не хочу 
ее променять.

- Участвовали ли ранее в подобных 
конкурсах и с каким успехом?
- Я участвовала во многих, но на кон-

курсе такого масштаба была впервые. На 
региональном этапе «Авыл кызы-2013» я 
получила диплом в номинации «Талант», но 
«Авыл кызы-2015» всероссийского уровня 
- для меня это было что-то новое! Много 
чего для себя извлекла. И не собираюсь 
останавливаться на достигнутом.

- Цель подобных фестивалей - под-
держать традиционные ценности в 
обществе. А что для вас главная в 
жизни ценность?
- Единственная ценность - сама жизнь. Не 

будет жизни - не будет вообще ничего. И, 
конечно же, моя семья - это самое важное.

- Где и на кого вы сейчас учитесь?
- В 2014 году окончила Старокулаткин-

ский механико-технологический колледж 
по специальности «Техник-программист». 
На данный момент продолжаю обучение в 
Ульяновском государственном педагоги-
ческом университете им. И.Н. Ульянова на 
факультете психологии и педагогики. 

Готовимся к расселению
Андрей ТВОРОГОВ

 В поселке Новоспасское и Красносель-
ском сельском поселении пройдут аукцио-
ны на приобретение квартир для пересе-
ления из ветхого и аварийного жилья. 

Здесь будет приобретено 12 квартир 
общей площадью 383 квадратных метра из 
166 квартир по области. Всего же с учетом 
превышения плана в прошлом году к концу 
текущего года планируется расселить вла-
дельцев ветхого жилья площадью 12 342 
тысячи квадратных метров.

Напомним,  переселение жителей 
из аварийного жилья в Новоспасском 
районе Ульяновской области планируется 
завершить до конца 2015 года. Муници-
пальное образование является участни-
ком региональной адресной программы 
«Переселение граждан, проживающих 
на территории Ульяновской области, из 
аварийного жилищного фонда в 2014 - 
2017 годах».

По информации Фонда модернизации 
жилищно-коммунального комплекса 
Ульяновской области, в регионе уже за-
ключены контракты на приобретение 71 

квартиры площадью 3,042 тысячи ква-
дратных метров. Документы основаны 
на условии долевого участия. Квартиры 
приобретут в Большеключищинском, Зе-
ленорощинском и Ишеевском сельских 
в Вешкаймском городском поселении. 
Совсем недавно на три квартиры жильца-
ми были получены свидетельства права 
собственности, на другие три еще оформ-
ляются документы.

Так что с месяца на месяц готовимся к 
расселению! Благо ждать постройки домов 
не придется - квартиры приобретаются в 
уже существующем жилищном фонде.
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Акция «Папа, не спеши, мы ждем тебя дома!» прошла в Николаевском районе. Учащиеся школ  ►
муниципального образования раздавали водителям флаеры и буклеты, посвященные ПДД.
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Рязанское пехотное училище на 
курсы пулеметчиков.

Ситуация на полях сражений 
тогда была непростая, и коман-
дование приняло решение курс 
молодого бойца сократить и 
отправить ребят сразу на пере-
довую - в состав Центрального 
фронта. Так юный Хамзя стал 
первым номером пулеметного 
расчета и попал на Курскую 
дугу, на самый жестокий и ог-
ненный из театров Великой 
Отечественной. Показав себя 
настоящим героем и получив 
множество ранений, Хамзя Аб-
дулхакович был направлен на 
длительное лечение. А потом… 
в Иран!

В жарких ближневосточных 
землях он стал командиром 

отделения автоматчиков спе-
циализированного правитель-
ственного батальона. Задача 
перед ним была поставлена 
стратегическая - сопровождать 
и охранять составы с военной 
техникой по Land Lise. Напа-
дения диверсантов были регу-
лярными. Во время одного из 
них Хамзя был ранен. Впослед-
ствии за выполнение специ-
альной миссии его наградили 
еще одной правительственной 
наградой. Демобилизовался 
Хамзя Аблязов только в 1946 
году. Сразу вернулся в родное 
село - учить и трудиться!

 Учитель -  
хранитель памяти
С первых же дней новой мир-

ной жизни Хамзя поступил на 
заочное отделение Ульяновско-
го педагогического института. 
Окончил его ветеран боевых 
действий с отличием, так что 
райком назначил его дирек-
тором единственной в районе 
средней школы. Здание ее 
тогда находилось в плачевном 
состоянии. Двери были со-
рваны с петель, окна разбиты, 
печи непригодны к отоплению. 
Молодой директор за школу 
взялся серьезно - так что, хотя 
денег никто не выделял, школу 
возродить удалось.

Педагоги вспоминают: в пер-
вые месяцы работы после вой-
ны у ребят от холода замерзали 
чернила и пальцы. Молодой 
директор собрал старшекласс-
ников и поставил задачу: за-
готавливать дрова. За 12 км 
от школы ходил он с ребятами 
спиливать и укладывать бревна 
в штабеля. Ну а с транспортом 

помогал райисполком. Холод 
был побежден!

Потом были постройка интер-
ната, организация летних тру-
довых лагерей и даже создание 
техникума на базе Старокулат-
кинской средней школы. Одна-
ко основным в жизни ветерана 
войны стало не только дело 
просвещения родного района, 
но и дело сохранения памяти.

Будучи историком, Хамзя 
Аблязов понимал, что в районе 
должен быть краеведческий му-
зей. Изо дня в день он собирал 
материалы о своих выдающих-
ся земляках: революционе-
рах, участниках Гражданской и 
Отечественной войн, ученых, 
передовиках хозяйства.

Постепенно в музее стали по-
являться уникальные экспонаты, 
да такие, что могли бы украсить 
и столичные музеи! Например, 
денежные купюры времен Ека-
терины II, древние серебряные 
монеты, предметы домашней 
утвари. Работать приходилось в 
архивах десятков городов.

Со временем целые делега-
ции из других сел стали при-
езжать в Старую Кулатку - зна-
комиться с материалами и экс-
понатами. Тогда руководство 
района и возвело для музея 
отдельное здание. Это была 
победа Аблязова, ветерана и 
историка, который не прекра-
щал преподавать в школе.

Герой в войне  
и в мире

Нажия ШАМАЗОВА,  
Наиля САЛМИНА,  
Андрей ТВОРОГОВ

«НГ» продолжает 
рассказывать об 
участниках Великой 
Отечественной 
войны. Сегодня наша 
публикация о Хамзе 
Абдулхаковиче 
Аблязове. 

С о з д а т е л ь  и с т о р и к о -
краеведческого музея в Старой 
Кулатке и известный на весь 
рабочий поселок педагог про-
шел Курскую дугу, несколько 
раз был ранен и даже выполнял 
правительственную операцию 
на Ближнем Востоке. Но обо 
всем по порядку.

Пятнадцать километров - ле-
том пешком, а зимой на лыжах 
- проходил будущий учитель, 
девятиклассник Хамзя Аблязов 
каждое утро по пути из Старой 
Кулатки в село Кармалей. Там 
юноша учил грамоте других 
детей. Время было такое, 30-е 
годы - в деревнях учитель мог 
быть в два раза младше учени-
ка. Юный педагог делал все для 
того, чтобы помочь семье - в 
Поволжье были голод и нищета. 
Тяжелые времена удалось пере-
жить, но... наступила война.

От КУрсКОй дУги  
дО ирансКих 

пУстынь
Война изменила жизнь моло-

дого парня до неузнаваемости: 
осенью 1942 года он получил 
тяжелое осколочное ранение в 

бедро и контузию головы. Не-
сколько боевых наград не заста-
вили себя ждать! Между тем на 
фронт Хамзю сначала брать не 
хотели - ему не было 18 лет, во-
енкоматы отказывали. Уйти на 
войну пришлось добровольно. 
В итоге Хамзя Аблязов попал в 

Нет уже в живых создателя историко-краеведческого 
музея Хамзи Абдулхаковича Аблязова, но память о 
нем хранится в его делах, его учениках и в сердцах 
односельчан. Он принадлежал к когорте тех людей, 
о которых можно сказать словами поэта Николая Ти-
хонова: «Гвозди б делать из этих людей, крепче б не 
было в мире гвоздей».

Основным в жизни  
ветерана войны  
стало дело  
сохранения памяти.

На фронт Хамзю 
брать не хотели - 
ему не было 18 лет.

Хамзя Аблязов (третий справа) со старшеклассниками выкапывают котлован для зда-
ния интерната.

О проблемах  
начистоту
Более ста человек приняли участие в со-
брании граждан Головинского сельского 
поселения Николаевского района. 

На собрании присутствовали местные 
жители, ветераны, сельские старосты, 
депутаты и должностные лица муниципаль-
ного уровня. Выяснилось, что вопросов, 
над которыми предстоит работать, пока 
еще много. Первоочередные задачи, вы-
полнение которых намечено на весенний 
период: очистка накопительного резер-
вуара, налаживание систем водоснабжения, 
хлорирование воды, ремонт и содержание 
межпоселковых дорог, утилизация бытового 
мусора, облагораживание придомовых тер-
риторий, ликвидация несанкционированных 
свалок. В перспективе - газификация сел 
Головино и Тепловка. По вопросам, тре-
бующим дополнительной проработки, были 
направлены поручения. 

Выступил на собрании и глава адми-
нистрации муниципального образования 
«Головинское сельское поселение» Алексей 
Лешин. В своем докладе он подробно рас-
сказал об исполнении бюджета поселения, 
планах по реконструкции системы водоснаб-
жения и о ходе подготовки к празднованию 
70-летия Победы в Великой Отечественной 
войне.

Начальник управления министерства 
здравоохранения, социального развития 
и спорта Ульяновской области по Нико-
лаевскому району Людмила Тремасова 
проинформировала жителей сельского 
поселения об обеспечении и обслужива-
нии льготных категорий граждан, пояснив 
последние изменения в региональном за-
конодательстве.

Начальник управления Пенсионного фонда 
в Николаевском районе Наталья Верещаги-
на в свою очередь ознакомила граждан с 
информацией об изменениях в пенсионном 
законодательстве, вступивших в силу с  
1 января 2015 года. Прозвучала информация 
по индексации трудовых пенсий на 11,4% с 
1 февраля 2015 г., по предстоящей индекса-
ции государственных и социальных пенсий 
с 1 апреля 2015 г. Нареканий от сельчан 
по доставке пенсий и других выплат не по-
ступало.

В поля! 
Посевная площадь в Николаевском райо-
не в этом году составит 28 623 гектара. 

По информации отдела по координации 
и развитию отраслей агропромышленного 
комплекса управления экономического 
развития администрации муниципального 
образования, для весенней обработки ози-
мых культур хозяйствами уже приобретены 
минеральные удобрения. В их числе амми-
ачная селитра и карбомид. 

Яровые зерновые и зернобобовые плани-
руется посеять на площади 4 542 га, подсол-
нечник - 7 382 га, однолетние травы - 432 га. 
Для проведения весеннего сева семена име-
ются в достаточном количестве. Образцы 
семенного материала сдавались на анализ в 
районный отдел филиала Россельхозцентра 
по Ульяновской области.

Вся сельскохозяйственная техника, тре-
буемая для проведения весенне-полевых 
работ, подготовлена полностью. Проведение 
технических осмотров возможно в любое 
удобное для предприятий время.

Напомним, для улучшения финансовой 
ситуации на предприятиях правительством 
РФ и области предпринимателям муни-
ципальных образований выделяются по-
гектарные субсидии. Так, для предприятий 
Николаевского района по проведенным 
расчетам перечислены на счета хозяйств из 
федерального бюджета 4 530 000 рублей. Из 
регионального бюджета будет перечислено 
еще 4 086 000 рублей.

Хамзя Аблязов (справа) с фронтовым товарищем (1966 г.).
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На исследование здоровья школьников. 
Среди мальчиков и девочек 11, 13 и 15 лет во 
всех школах городов-участников проведут 
социологический опрос. Данные обработают 
и получат готовые результаты по питанию 
школьников, образу жизни и физической 
активности.

- Мы получим прекрасную базу для срав-
нения, - рассказала координатор проекта 
Елена Крылова. - Так как это закрытый 
опрос, мы очень рассчитываем на досто-
верные данные. Результаты покажут, на что 
нам нужно обратить внимание. Возможно, на 
питание детей, а возможно, на образование 
родителей.

ОбщественнОсть расшевелят
Главный же вопрос: для чего все это пона-

добилось? Полученные во время исследо-
вания материалы скомпонуют, проанализи-
руют и распространят среди общественных 
организаций.

- Мы хотим повысить роль общественных 
организаций в разработке и реализации 
семейной политики, - отметила Елена Кры-
лова. - Институт семьи многогранен, и не 
всегда чиновник может вмешаться в дела се-
мейные, а, допустим, старшие по подъездам 
и домам, женсовет, профсоюзные организа-
ции - серьезная сила для улучшения благо-
получия семьи, для поддержки семьи. Ведь 

они по своему призванию должны помогать 
семьям защищать свои интересы. А мате-
риалы исследования помогут им в этом.

В идеале организаторы проекта по итогам 
исследования хотят, чтобы общественные 
организации стали активнее.

выпустят семейную книгу
Для воплощения в жизнь проекта выде-

лено время с января по сентябрь 2015 года. 
Партнером димитровградских специалистов 
в процессе исследований выступит Санкт-
Петербургский научно-исследовательский 
институт физической культуры. Специалисты 
обработают и оценят результаты анкетиро-
вания.

Подведением итога проекта станет все-
российский форум здоровых городов с ана-
логичным названием «Крепка семья - сильна 
Россия». Пройдет он в Димитровграде в на-
чале июня. Специалисты надеются, что фо-
рум позволит понять, как улучшить ситуацию 
со здоровьем детей в современное время. 
Планируется заслушать комплексный анали-
тический отчет по результатам исследования 
с конкретными рекомендациями.

На форуме также представят лучшие 
практики - муниципальные программы и 
мероприятия по семейной и демографиче-
ской политике, приведут примеры успешной 
совместной деятельности органов власти и 
общественных организаций по поддержке 
института семьи, защите женщин и детей 
в решении социально-демографических 
проблем.

По итогам проекта в России опубликуют и 
распространят сборник, в котором расска-
жут, как укрепить семью.
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В Димитровграде создадут Доску почета матерей. Чьи фотографии разместят на ней в первую  ►
очередь, пока неизвестно. Предполагается, что расположится она на площади Флага.

Здоровье школьников изучат

Программа «Здоровье и поведение школьников» проводится под  
эгидой Всемирной организации здравоохранения с 1983 года в 43 стра-
нах Европы и Северной Америки. Ведется исследовательская работа, 
создан международный банк данных для сравнения информации.

Из 4 253 поданных со всех 
уголков страны на конкурс 
заявок получили  
финансирование лишь 466.

Все внимание на профилактику
Наталия ШИШОВА 

В Мелекесском районе в рамках  
седьмого этапа «Здоровая и дружная 
семья - счастливая семья» акции  
«Роди патриота в День России»  
прошел областной агитпоезд. 

Состоялось более 310 тематических 
мероприятий, в которых приняли участие 
порядка 20 тысяч человек. 

В рамках реализации проекта «Жизнь 
замечательных семей» стартовали встреча 
лучших семей района, учащихся старших 
классов, встреча молодых пап района 
«Посвящение в отцы», парад спортивных 
семей, семинар «Раннее выявление се-
мейного неблагополучия» и другое.

Как отметили участники итогового со-
вещания, демографическая ситуация в 
Мелекесском районе оставляет желать 
лучшего. По данным Ульяновскстата, за 
2014 год смертность выросла на 5,5% 
по отношению к аналогичному периоду 
прошлого года. По уровню смертности от 
сердечно-сосудистых заболеваний район 
занимает 16-е место, от инсультов - 5-е, 
от инфарктов - 14-е место. В рейтинге по 
уровню смертности от новообразований 
район занимает 14-е место и смертности 
от неестественных причин - 7-е.

- Считаю необходимым повысить эф-

фективность профилактической работы 
с населением по формированию ответ-
ственности за свое здоровье и здоровье 
окружающих людей. Нужно организовать 
работу кабинетов медицинской про-
филактики, отказа от курения, школ по 
профилактике заболеваний, что будет 
способствовать снижению заболеваемо-
сти и смертности населения, - отметила 
начальник управления по семейной и де-
мографической политике администрации 
губернатора Ульяновской области Ольга 
Желтова.

По словам Павла Дегтяря, в муниципа-
литет прибыла бригада областных спе-
циалистов.

- В работе агитпоезда приняли участие 
120 специалистов из 15 медицинских 
учреждений области. Министерством 
здравоохранения и социального развития 
была организована работа 43 площадок, 
на которых проводился консультативный 
прием пациентов, всем обратившимся 
назначено лечение и даны дальнейшие 
рекомендации, - рассказал министр 
здравоохранения и социального развития 
Ульяновской области Павел Дегтярь.

Специалисты осмотрели более 1 100 че-
ловек. На территории района работали два  
передвижных фельдшерско-акушерских 
пункта, которые провели консультативный 
прием населения четырех сел Мелекес-
ского района. 

Алена ТЮРГАШКИНА

Димитровград выиграл грант 
на воплощение в жизнь проекта 
об охране здоровья детей. 
Осуществят задуманное уже в 
этом году.

Прошедший совсем недавно открытый 
конкурс по выделению грантов некоммер-
ческим неправительственным организа-
циям принес Димитровграду очередную 
поддержку. Проект Елены Крыловой понра-
вился жюри, которое на реализацию идеи 
не пожалело направить аж три миллиона 
рублей.

Детки на прОверке
Напомним, Димитровград уже давно вхо-

дит в ассоциацию здоровых городов. Жи-
тельница города Елена Крылова разработала 
проект для совершенствования семейной и 
демографической политики «Консолидация 
усилий гражданского общества и органов 
местного самоуправления по развитию и 
совершенствованию семейной и демогра-
фической политики «Крепка семья - сильна 
Россия». Ассоциация его одобрила и пред-
ставила на открытом конкурсе для получения 
финансирования. Проверяли идею от и до, 
рассматривали, брали все за и против, в 
итоге вынесли вердикт - профинансировать. 

Кроме самого Димитровграда согласились 
стать участниками проекта и другие члены 
ассоциации - Санкт-Петербург, Ижевск, Во-
логда, Псков, Ставрополь, Невинномысск, 
Чебоксары, Череповец, Новосибирск, 
Петрозаводск, Ульяновск, Балаковский му-
ниципальный район Саратовской области, 
Ступинский муниципальный район Москов-
ской области.

На что же будут потрачены три миллиона? 

Организаторы проекта по 
итогам исследования хотят, 
чтобы общественные орга-
низации стали активнее.
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Наталия ЧУМАЧЕНКО

Жители села Сабакаево Мелекесского 
района ждут открытие детского сада  
«Рябинушка» в апреле.

Красивое двухэтажное здание, построенное 
по типовому проекту, приняло своих первых 
воспитанников в 1988 году. Детский сад был 
рассчитан на 140 мест, 4 группы дошкольного 
возраста, подготовительная к школе группа 
и группа первоклассников-шестилеток. Дет-
ский сад, как и всех, затронула перестройка, 
поэтому из 125 детей в учреждении остались 
одна разновозрастная группа и класс детей-
шестилеток - всего 40 детей. Затем, когда на-
чала увеличиваться рождаемость, группы рос-
ли как на дрожжах, однако старые постройки 
давали о себе знать. Было принято решение о 
капитальном ремонте по программе модерни-
зации детских дошкольных образовательных 
учреждений. 

На ремонтные работы из федерального бюд-

жета выделено порядка 18 миллионов рублей. 
Также на благоустройство из местного бюджета 
определено почти 5 миллионов рублей. Перво-
начально подрядчики должны были сдать объект 
1 января. Однако сроки были сдвинуты. 

- Это полное безобразие, когда срываются 
сроки работ! Я предупреждаю еще раз чи-
новников: либо вы качественно выполняете 
работу, либо идете на вольные хлеба, потому 
как здесь лодыри и бездельники не нужны! - 
сказал глава региона Сергей Морозов. 

По распоряжению губернатора замести-
тель главы администрации Мелекесского 
района, курирующий вопросы образования, 
был отстранен от занимаемой должности.

По словам заместителя председателя За-
конодательного собрания Ульяновской обла-
сти Алсу Балакишиевой, подрядчик обязался 
представить новый план-график выполнения 
работ, по которому учреждение сдадут в 
конце апреля. Когда детсад распахнет свои 
двери, это будет настоящий праздник для 
местных жителей. 

«Рябинушку» откроют в апреле
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В каждом сельском поселении Новомалыклинского района будет выделена территория под  ►
посадку деревьев по проекту «Лес Победы». Планируется высадить около 2,5 тысячи деревьев.
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Помним  
и гордимся
Наталия ЧУМАЧЕНКО 

Ветераны Мелекесского района получили 
медали в честь 70-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне.

На днях в рамках рабочей поездки главы 
региона Сергея Морозова в муниципалитет 
были награждены 15 ульяновцев, отдавших 
долг Родине. Торжественная церемония про-
шла в Рязановском сельхозтехникуме.

Напомним, юбилейные медали вручаются 
ветеранам по указу президента Российской 
Федерации. Награда изготовлена из метал-
ла серебристого цвета и имеет форму круга. 
На лицевой стороне - многоцветное изобра-
жение знака ордена Отечественной войны 
I степени. Между нижними лучами звезды 
знака ордена - цифры «1945» и «2015». На 
оборотной стороне, в центре, - надпись в 
лавровом венке: «70 ЛЕТ ПОБЕДЫ В ВЕЛИ-
КОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ 1941-1945». 

- Мне очень почетно принимать участие в 
этом значимом мероприятии. Приятно, что 
встреча проходит в одном из лучших и старей-
ших учебных заведений региона. В этом году 
исполняется 90 лет с момента его образования, 
и все свои годы, несмотря ни на какие слож-
ности, это учреждение успешно выполняет 
свою миссию, - отметил Сергей Морозов. - За-
мечательно, что здесь в такой торжественный 
момент собрались почетные жители: старшее 
поколение вместе с молодежью. Я хочу сказать, 
что мы должны помнить и чтить свою историю, 
не давая никому возможности запятнать имена 
героев и переписать историю!

Подобные мероприятия, в ходе которых 
вручаются медали, всегда проходят в тор-
жественной обстановке с участием пред-
ставителей администрации муниципальных 
образований, совета ветеранов, депутатов, 
молодежи. Ветеранам, испытывающим труд-
ности в передвижении, юбилейные медали 
вручают на дому. Всего в Мелекесском райо-
не будут награждены 1 070 ветеранов ВОВ, в 
городе Димитровграде - 1 726. 

На сегодня юбилейные медали получили 
более 1 500 участников и инвалидов войны, 
тружеников тыла, граждан, переживших 
блокаду Ленинграда и бывших узников кон-
цлагерей. До 9 мая медалями наградят почти  
27 тысяч жителей Ульяновской области.

- Для меня очень важно получить такой знак 
почета, - рассказал «НГ» почетный житель 
Ульяновской области Владимир Барышев. - Я 
помню то тяжелое время, когда война только 
началась, и то счастье, когда она закончилась. 
Спасибо большое от всех нас, ветеранов, за 
то, что нас не забывают, помнят и ценят! 

В этот же день Сергей Морозов дал старт 
патриотическому движению «1 418 огненных 
верст». Название неслучайное: 1 418 - число 
военных дней и ночей. В рамках акции по 
памятным местам стартует марш общей про-
тяженностью 1 418 километров. В муниципаль-
ных образованиях Ульяновской области прой-
дут символические забеги на 1 418 метров.

Доверяй, но проверяй
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Наталия ШИШОВА

Предприятия Мелекесского района гото-
вятся к весенне-полевым работам.

Как сообщил глава администрации 
муниципального образования Сергей 
Тойгильдин, с марта по апрель отделом по 
развитию сельского хозяйства, согласно 
рабочему плану, проводятся взаимопро-
верки сельхозпредприятий всех форм 
собственности по готовности к проведению 
весенне-полевых работ в 2015 году.

На днях глава региона посетил ЗАО 
«Хлебороб-1». Как доложил генеральный ди-
ректор сельхозпредприятия Владимир Ершов, 
на предприятии особое внимание уделяется 
модернизации и техническому перевооруже-
нию производства. Работает линия по сорти-
ровке, мойке и фасовке овощей импортного 
производства. Установлена сушилка для кор-

неплодов. Приобретено холодильное обору-
дование для длительного хранения овощей. 
На сегодняшний день завершено строитель-
ство двух хранилищ для лука, приобретено 
дополнительное оборудование. 

- В прошлом году на развитие произ-
водственной базы мы направили почти 30 
миллионов рублей, - сообщил руководитель 
предприятия. - В планах - завершение стро-
ительства третьей очереди лукового храни-
лища, строительство цеха по подработке и 
сортировке картофеля с дополнительным 
приобретением весового модуля, фасовоч-
ной линии на общую сумму 25 миллионов 
рублей. Дополнительно планируется строи-
тельство холодильной камеры под хранение 
капусты объемом 400 тонн. 

Посевная площадь в хозяйстве превы-
шает четыре тысячи гектаров. В 2015 году 
на 20 гектаров планируется увеличить пло-
щадь посадки картофеля.
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Обойдут  
каждый двор
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Наталия ЧУМАЧЕНКО  

В Мелекесском районе глава 
региона Сергей Морозов 
провел штаб по проблемным 
вопросам Новомайнского 
поселения. 

Участники совещания обсудили тарифы, 
благоустройство, обеспечение питьевой 
водой местных жителей. Коснулись темы 
организации транспортного маршрута «Ад-
министрация - больница», ремонта  ФОКа 
и  кровли в школе № 2.  Однако главными 
темами на повестке дня значились вопросы 
трудоустройства и оказания материальной 
помощи гражданам. 

Ситуация на контроле
На встрече были озвучены план совмест-

ных действий, работа по дальнейшему 
поиску инвестора птицефабрики ООО 
«Симбирск Бройлер», возможности трудо-
устройства, переобучения, направления на 
досрочную пенсию.  Люди были ознакомле-
ны с имеющимися вакансиями, в том числе 
и с возможным решением вопроса достав-
ки на работу в ООО «Ковротекс» учениками 
швей, операторов крутильного оборудова-
ния, ткачей, промывальщиков технических 
сукон, чистильщиков, транспортировщиков. 
В частности, министерством здравоохра-
нения и социального развития Ульяновской 
области проводится организационная 
работа по трудоустройству работников 
предприятия в сельскохозяйственные 
предприятия Мелекесского района. С ру-
ководством учреждения среднего профес-
сионального образования «Рязановский 
сельскохозяйственный техникум» достигну-
та договоренность о трудоустройстве части 
сотрудников ООО «Симбирск Бройлер» в 
сельскохозяйственную отрасль техникума. 
Главное - индивидуальный подход. Так, на-
пример, планируется 15 человек направить 
на обучение, а механизаторы будут трудо-
устроены сезонно.

Кроме того, в местной  администра-
ции и на самом предприятии «Симбирск 
Бройлер» ежедневно размещается список 
вакансий, в том числе и близлежащих 
районов. Как доложили ответственные спе-
циалисты, половине работников уже пред-
ложены новые варианты мест работы.

Помощь будет адреСной
Заместитель министра здравоохранения 

и социального  развития Екатерина Смо-
рода отметила, что уже начался и будет 
продолжен подворовый обход сотрудников 
предприятия и по каждой семье адресно 
будут разработаны необходимые меры 
поддержки.  

- Так, с марта 2015 года была усилена 

персональная работа с сотрудниками ООО 
«Симбирск-Бройлер»: подготовлены хо-
датайства в соответствующие кредитные 
учреждения на реструктуризацию долга 
на 86 человек, организовано бесплатное 
питание  пяти  детей в школе, вынесено на 

рассмотрение комиссии по адресной ма-
териальной помощи Мелекесского района 
19 гражданам, по адресной помощи по 
оплате за дошкольные детские учреждения 

для 11 человек, приглашены в управляю-
щую компанию Новомайнского поселения 
для заключения соглашения о поэтапном 
погашении долга по оплате за ЖКУ с по-
следующим рассмотрением вопроса о на-
значении субсидии по текущим платежам  
37 местных жителей, - отметила Екатерина 
Сморода. - В этом же ключе работа будет 
продолжена. 

СПРАВКА «НГ»
ООО «Симбирск Бройлер» - это крупное пред-
приятие по производству и переработке мяса 
цыплят-бройлеров в Мелекесском районе. В 
настоящее время на предприятии в связи с 
отсутствием поголовья птицы и прекраще-
нием производства объявлен простой. Со-
трудникам на этот период предоставляется 
2/3 заработной платы,  365 человек получили 
уведомления о высвобождении в мае.

Губернатор Сергей морозов:
- Ситуация со всеми 365 сотрудниками ООО «Симбирск Бройлер» должна 
быть на контроле. Необходимо четкое понимание,  кому и как мы помога-
ем, какие меры социальной поддержки оказываем и будем оказывать.

Планируется 15 человек  
направить на обучение,  
а механизаторов  
трудоустроят сезонно.



Народная газетаСреда / 25 марта 2015 / №1212 Районные вести. Запад

Благотворительный концерт ВИА «Пульс» прошел в городе Инзе. Исполнялись хиты 80-90-х годов   ►
Поля Мориа и Юрия Антонова, знаменитый «Отель «Калифорния» группы Eagles и другие. 

Арт-вело-
«Эксперимент»
Светлана ФАДЕЕВА 

Неделю назад стартовал велопробег, 
соединивший молодежь Ульяновской 
области и Республики Крым. Среди участ-
ников путешествия и хореографический 
коллектив Кузоватовского района  
«Эксперимент».

Отношения между нашим регионом и 
год назад вернувшимся в состав России 
Крымом продолжают укрепляться, в том 
числе и творческие. На это нацелен и арт-
велопробег «СтранНиК». Он пройдет с 18 по 
29 марта.

Автором и бессменным руководителем 
молодежного арт-велотура «СтранНиК» 
является Александр Уткин. Его ребята за по-
следние 12 лет исколесили все Поволжье.

В год юбилея Великой Победы «странни-
ки» примут участие в краеведческом сетевом 
проекте «1418 км» и посетят захоронения 
фронтовиков-кузоватовцев в городе-герое 
Севастополе.
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службы. Однако божьим домом 
он был меньше 100 лет. Храм 
закрыли почти сразу после ре-
волюции.

Как гласит легенда, послед-
него священника расстреляли 
красноармейцы, пришедшие 
конфисковывать иконы в до-
рогих оправах. Священник их 
не отдал, за что его и лишили 
жизни. Правда это или нет, 
сказать сложно, но, по слухам, 
после этого в Пятино потяну-
лись охотники за дармовым 
золотом, надеясь найти те 
самые иконы. Вроде бы так и 
не нашли.

Не церковь,  
а… замок

Храм Михаила-архангела 
в селе Сюксюм видят все, 
кто едет в Инзу со стороны 
Базарного Сызгана. Сейчас 
его здание больше похоже на 
некую декорацию к фильмам 
ужасов.

Почему оно стало таким, рас-
скажем чуть ниже. А когда в 
1831 году храм, построенный 
на деньги прихожан, только 
открывался, он был, можно 
сказать, жемчужиной окрестных 
деревень. Эдакий корабль с 
четырехгранной колокольней. 
Прослужить ему было сужде-
но дольше, чем его собрату в 
Пятине. Храм в Сюксюме за-
крыли только в 1930-е годы. И 
если одни церкви были просто 
заброшены, другие переделы-
вали в склады или клубы, то в 
Сюксюме храм служил властям. 
Конкретнее - бывшая церковь 
выполняла роль совхозной кон-

торы. В алтаре же приспособи-
ли АТС.

до 1970-х годов церковь-
контора стояла в своем перво-
зданном виде. Но при Брежневе 
кому-то из местных директоров 
в голову пришла идея «преоб-
разить» место своей работы. 
«Преобразили» - с помощью 
бетона, в который храм одели 
снаружи. Собственно, с тех пор 
бывший Михайлоархангель-
ский храм и стал напоминать 
не церковь, а какой-то замок из 
Трансильвании.

да и в бывшей церкви стали 
происходить жуткие вещи. Од-
ним из самых известных слу-
чаев, о котором рассказывают 
местные жители, стало само-
убийство одного из директоров. 
Вроде как едва ли не в алтаре. 
После этого храм прослужил 
конторой еще несколько лет. 
Автору статьи, будучи ребенком, 
даже удалось в нем побывать. 
Но со временем пришли в упа-
док и совхоз, и здание бывшей 
церкви. Сейчас храм так же за-
брошен, как и его собратья.

мНогострадальНые
Если здания храмов в Пятине 

и Сюксюме хотя бы снаружи 
сохранились почти полностью, 
то с Покровским храмом в селе 
Аристовка все хуже. Он на се-
годня полуразрушен. Целой 
остались только ротонда и коло-
кольня, которые до сих пор про-
должают оставаться главным 
украшением села. При этом, 
кто был архитектором церкви, 
неизвестно.

Построена она была в 1821 

году. Одно время даже само 
село Аристовка, или, как писа-
ли в XIX веке, Аристово, имело 
второе название - Покровское 
- в честь храма. Прослужить он 
смог вплоть до 1932 года, когда 
его последний настоятель иеро-
монах Ираклий был арестован, 
а потом осужден. Позже после 

освобождения этот священник 
служил в Ульяновске. Но в 1937 
году в самый разгар репрессий 
он снова был арестован. И на 
сей раз судьба его не пощадила 
- по приговору «тройки», как и 
многие его собратья, последний 
настоятель Аристовского храма 
был расстрелян.

Многострадальной была 
судьба и у закрытой церкви. 
Сначала, по воспоминаниям 
старожилов, ее раскулачили 
местные жители. Потом из 
церкви сделали зерносклад, по-
сле чего и вовсе забросили. Так 
и стоит она теперь, постепенно 
разрушаясь.

Цифра
24 заброшенных храма и две за-
брошенные часовни находятся 
в Инзенском районе, по данным 
официального сайта Барышской 
епархии.

Немые свидетели 
прошлого

Иван СОНИН

Из шестидесяти с 
лишним заброшенных 
храмов, приходящихся 
на Барышскую 
епархию, едва ли  
не половина находится 
на территории 
Инзенского района.

до Вербного воскресенья, 
а затем и Пасхи остаются бук-
вально считанные дни. И в эти 
праздники православные жите-
ли области стараются прийти в 
церковь. Однако, несмотря на 
то что храмы сейчас активно 
возрождаются, церкви пока 
есть далеко не в каждом селе. 
Но во многих из них есть осто-
вы храмов, которые перестали 
работать в советское время. 
«НГ» расскажет про некоторые 
из таких церквей в Инзенском 
районе.

за грехи сыНа
Самым известным из за-

брошенных инзенских храмов, 
пожалуй, можно назвать храм 
Живоначальной Троицы в селе 
Пятино. О нем писали много и 
довольно-таки подробно, но 
даже в соседних районах не 
все знают об этой заброшенной 
святыне.

А ведь когда-то этот храм 
был самым большим на весь 
Карсунский уезд Симбирской 
губернии. Он был гораздо 
больше современного Ин-
зенского. Построили храм 
дворяне Анненковы, которым 
в Симбирской губернии при-
надлежало довольно много 
имений, в том числе и Пятино. 
Заложен он был в 1823 году 
графиней Анной Анненко-
вой в память о своем муже 
Александре Никаноровиче. 
Пока строился храм, в 1825 
году произошло восстание 
декабристов. Одним из его 
участников стал и представи-
тель рода Анненковых - Иван 
Александрович, сын той са-
мой Анны Анненковой. Как 
считается, в итоге церковь 
строили не только в память 
о муже, но и во искупление 
грехов сына.

Кстати, кроме храма с дека-
бристом Анненковым Пятино 
связано еще и тем, что пред-
положительно именно здесь 
будущий бунтарь провел свое 
последнее лето на воле вместе 
с будущей женой - францужен-
кой Полиной Гебель, одной из 
«Русских женщин» Некрасова. 
Но это лирическое отступле-
ние.

Возвели грандиозный храм 
- пятиглавый, с колоннадой 
- довольно быстро. Уже че-
рез шесть лет в нем начались 

Когда-то храм в 
Пятине был самым 
большим на весь 
Карсунский уезд 
Симбирской  
губернии.

«Преобразили» -  
с помощью бетона, 
в который храм  
одели снаружи.

Школам -  
имена героев 
Состоялся очередной пленум Карсунского 
районного совета ветеранов войны, 
труда и правоохранительных органов, 
посвященный подготовке к празднованию 
70-летия со Дня Победы в Великой Отече-
ственной войне. 

На сегодняшний день в районе оста-
лось всего 37 участников войны. Время 
неумолимо, тяжелый труд отняли здоровье 
и силы у когда-то молодых и бравых воинов-
победителей. Главная задача нынешних 
поколений - забота о ветеранах и сохране-
ние правдивой памяти о тех легендарных 
временах. 

Как этого добиться, рассказали глава 
района Владимир Борисович Чубаров и 
председатель районного совета ветеранов 
Леонид Николаевич Шигаев. Работают они 
в теснейшем контакте не только в канун 
юбилея Победы, а постоянно и целенаправ-
ленно.

За теми ветеранами, у кого большие про-
блемы со здоровьем, закреплены работники 
соцзащиты и волонтеры из числа учащихся. 
Семерым карсунцам было присвоено звание 
Героя Советского Союза. Районная адми-
нистрация и совет ветеранов приняли со-
вместное решение присвоить имена героев 
школам района. 

Завершился конкурс школьных музеев. 
Ребятам, принимавшим участие в поисковой 
работе и оформлении музеев, были вручены 
почетные грамоты и памятные сувениры. 

 Материал подготовлен  
при содействии областного  

совета ветеранов.
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В Сурском районе стартовал опрос населения по выбору «зеленого» символа района.   ►
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но заявку на участие в конкурсе по-
дала наш классный руководитель 
Светлана Михайлова.

- Вы вместе таким коллек-
тивом с первого класса? Как 
шла притирка, все ли сразу 
стало так хорошо?
- Мы вместе даже не с первого 

класса, а с детского сада. Все раз-
ногласия были выяснены еще там, 
сейчас нам делить нечего, мы - 
одна команда. Конечно, некоторые 
ребята пришли в класс позже, но 
это нисколько не помешало наше-
му общению и крепкой дружбе: мы 
быстро нашли общий язык.

- Что из себя представляла 
визитка класса на последнем 
этапе конкурса?
- Визитку сочинила наша од-

ноклассница Анна Антипова, а 
ее мама выступила режиссером-

постановщиком номера и даже 
сама приняла в нем участие. Воз-
никла идея: обыграть профнаправ-
ление класса - он полицейский, с 
юридическим уклоном. Обязатель-
ное условие конкурса - участие 20 
человек не более пяти минут. Нужно 

было представить достижения клас-
са. В визитке мы были суперагента-
ми, встречались с разными людьми. 
То есть по задумке о нас узнала вся 
планета и приезжала к нам обме-
няться опытом. Одними из таких 
гостей были индийцы, мы вместе 

танцевали индийский танец, вместе 
рассказывали о своих достижениях, 
а в завершение спели песню про 
наше любимое Кузоватово.

Амбициозные плАны
- Задумывались ли вы, куда 
пойдете учиться дальше по-
сле школы? Может, и дальше 
всем классом в один универ-
ситет?
- Пожалуй, это единственный раз, 

когда мнения класса разделились. 
Предпочтения очень разные. Вра-
чебное дело, градостроительство 
и архитектура, ландшафтный ди-
зайн, муниципальное и граждан-
ское управление, юриспруденция, 
международные отношения. Ребята 
ставят перед собой амбициозные 
планы. И, судя по тому, как при этом 
горят их глаза, все у них получится.

- Вы как победители выиграли 
поездку в Санкт-Петербург. 
Был ли кто из вас прежде в 
этом городе? Что вы знаете 
о так называемой Северной 
столице?
- Так оказалось, что мы в рамках 

одной акции уже были в этом го-
роде. Мы участвовали во Всерос-
сийском проекте «Моя Россия». В 
данном мероприятии принимали 
участие по десять человек из самых 
разных уголков нашей необъятной 
страны. А встретились все вместе 
как раз в Санкт-Петербурге. По 
итогам поездки был представлен 
творческий отчет о том, что видели 
там, где были. Осталась масса впе-
чатлений, но с нетерпением ждем, 
когда снова побываем в Северной 
столице. Ведь в этот раз туда пое-
дет действительно весь класс.

лучшие из пятисот
Конкурсу всего два года, а попу-

лярность уже, как на Евровидении, 
желающих поучаствовать хоть 
отбавляй. Цель его очевидна и по-
нятна - найти самые креативные, 
позитивные школьные коллективы. 
По сути дела, это возвращение к 
советским временам. Тогда по-
стоянно проводились похожие 
конкурсы. И, кстати, победить в них 
было очень престижно.

Всего в этом году заявилось бо-
лее 500 классов. На прошлой неделе 
в финале осталось только 10, кото-
рые и разыграли два главных приза. 
В финале участники представили 
визитку своего класса, выразив его 
уникальность в стенгазетах, а также 
прошли целый ряд конкурсных зада-
ний: «Наше сокровище», «Артудар», 
«Мост дружбы», «Мы - команда». 
Более того, своим детям помогали 
родители, принявшие участие в 
спортивных соревнованиях.

По итогам всех испытаний были 
определены победители в двух 
категориях. Так, в средней воз-
растной категории победителем 
стал 8А класс гимназии № 33 города 
Ульяновска. Он выиграл поездку в 
Казань. В старшей группе победил 
10-й класс кузоватовской школы №1, 
учащиеся посетят Санкт-Петербург. 
С ними и пообщался наш спецкор.

Вместе с детского 
сАдА

Почему и когда вы решили 
принять участие в конкурсе 
«Самый классный класс»?
- Это было наше общее решение, 

В Инзенском районе идет активная под-
готовка ко II Открытому муниципальному 
детскому кинофестивалю «Первый шаг. 
Первый кадр». Он пройдет при поддерж-
ке администрации Инзенского района и 
регионального «Ульяновск Кинофонда».

Первый открытый муниципальный детский 
кинофестиваль состоялся в Инзе год назад, 
в апреле 2014 года. Провинциальному горо-
ду тогда удалось невозможное - собрать 35 
творческих групп из 12 регионов России: не 
только из самой Инзы и Ульяновской области, 
но и из Новосибирска, Липецка, Самары… 
Сама идея фестиваля принадлежит главе 
администрации района Олегу Мидленко, ко-
торый считает, что сегодня детский кинофе-
стиваль стал брендовой маркой Инзенского 
района, а его логотип - уссурийский тигренок 

- для инзенцев счастливый талисман, который 
теперь знают за пределами области.

Участниками второго фестиваля, как и 
в прошлом году, станут дети в возрасте 
до 18 лет. Они представят на конкурс ви-
деофильмы короткометражного формата. 

На фестивале будут оцениваться работы по 
пяти номинациям: «Игровой фильм» (корот-
кометражка до 10 минут), «Документальный 
фильм» (короткометражка до 10 минут), 
«Телерепортаж» (до 5 минут), «Новостной 
сюжет» (до 3 минут), «Мультфильм» (до 5 
минут). Главные фестивальные темы: «70 лет 
Великой Победы», «Мир глазами подрост-
ка», «Семейные ценности», «На злобу дня». 
Каждая киностудия или творческая группа 
может представить не более трех работ, а от-
дельные авторы - не более двух. Участвовать 
в кинофестивале можно очно и заочно.

Второй детский кинофестиваль «Первый 
шаг. Первый кадр» пройдет 10 апреля 2015 
года в инзенском кинотеатре «Заря». Откры-
тие состоится в 10.00. Заявки и материалы 
еще можно представить до 1 апреля 2015 
года по адресу: г. Инза, ул. Заводская, д. 2 
(управление культуры Инзенского района), 

а также по электронной почте: inza-kultura@
mail.ru. Справки у кураторов проекта по 
телефону 8 (84241) 2-57-11.

Развивать кинематографическое направ-
ление, сохранять и приумножать богатейшее 
наследие национальной народной культуры 
района поможет и новый центр культурного 
развития в Инзе, строительство которого по 
решению губернатора области Сергея Морозо-
ва будет начато в этом году. Окончание строи-
тельства запланировано на начало 2016 года. 
На эти цели зарезервировано финансирование 
из областного и федерального бюджетов на 
общую сумму 100 миллионов рублей.

Новые современные районные дома куль-
туры в ближайшие два года появятся в Сен-
гилее и Павловке. Открытие в Ульяновской 
области трех центров культурного развития 
послужат хорошим толчком к разносторонне-
му развитию муниципальных образований.

Сделайте первый шаг!

Светлана ФАДЕЕВА

В регионе закончился конкурс 
«Самый классный класс». Одним 
из двух победителей стал 10-й 
класс кузоватовской школы № 1. 
Наш специальный корреспондент 
пообщалась с учениками самого 
классного класса Ульяновской области.

С нетерпением ждем,  
когда снова побываем  
в Северной столице.

О нас узнала  
вся планета  
и приезжала к нам  
обменяться опытом.

У фестиваля в Инзе - своя «красная 
дорожка».

Лучший класс  
из суперагентов
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